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— Доктор, я водочку 
смогу пить?
— Нет.
— А спирт?
— Ни в коем случае!
— А таблетки ваши?
— Да что вас на всякую 
дрянь-то тянет?

АНЕКДОТ ДНЯ
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Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

■ АНАСТАСИЯ СТОЦКАЯ попробовала себя в ка-
честве комедийной актрисы и осталась довольна 
дебютом. «МК-Бульвар» выяснил подробности и 
теперь знает, зачем Анастасия поет мимо нот.

■ МАДОННА давно входит в список не самых добро-
совестных матерей. «МК-Бульвар» выяснил, чем 
певица заслужила такую репутацию, и провел 
ревизию среди других звезд, чьи отношения с 
детьми не идеальны.

■ А ТАКЖЕ: Кейт Бланшетт удивила платьем, Ни-
кита Пресняков подарил девушке райский отдых, 
чему знаменитости учатся за границей, звездные 
способы борьбы с простудой и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

ХВОРОСТОВСКИЙ ОТМЕТИЛ В РОССИИ 
80-ЛЕТИЕ МАТЕРИ, ПОСЛЕ ЧЕГО 
УЛЕТЕЛ ОТДЫХАТЬ 
На фоне последних печальных новостей, рассказывающих о 
проблемах со здоровьем у Гарика Сукачева, Юрия Антонова 
и Сергея Пенкина, особенно приятной оказалась весточка из 
Англии — мировая звезда Дмитрий Хворостовский, несмотря 
на страшный диагноз, который был озвучен в прошлом году, 
чувствует себя достаточно хорошо, чтобы совершать длитель-
ные перелеты и проводить время со своими близкими. Так, на 
новогодние праздники Дмитрий со своей семьей (а они, как 
известно, проживают в Великобритании) прилетали в Россию, 
чтобы отпраздновать 80-летие матери Хворостовского Люд-
милы Петровны.  
Однако на родине мировая звезда провела только один день. 
После чего Хворостовский и его супруга Флоранс Илли отправи-
лись на несколько дней в теплые края. Проведя время на пляже и 
посетив концерт органной музыки в православный Крещенский 
сочельник, Хворостовские вновь вернулись в Лондон. 

ТАБЛЕТКИ, КОТОРЫЕ КАЛЕЧАТ
Мы живем в мире, где нека-

чественным и поддельным может 
оказаться все что угодно. Даже не-
обходимые для жизни лекарства. 

Это реальность, и от нее ни-
куда не деться. Мы не можем ее 
изменить, поэтому нужно к ней 
приспособиться и научиться в ней 
выживать. 

Именно с такой позиции «МК» 
попробовал взглянуть на наш фар-
мацевтический рынок. Какова ве-
роятность, что препараты, которые 
мы приобретаем, соответствуют 
назначению? 

Оптимизма наше исследо-
вание не внушило. Но позволило 
сформулировать несколько прак-
тических советов покупателям 
лекарств.

Читайте 6-ю стр.

Как отличить подлинное лекарство от подделки и халтуры?

БИТЬ БУДУТ ПО МОРДЕ, 
А НЕ ПО ПАСПОРТУ

Уважаемые читатели, с чего начать: с пре-
зидента Путина, который принимал евреев в 
Кремле? или с мальчиков, которые бегали по элек-
тричке в масках и с бейсбольными битами?

Начнём лучше с анекдота времён СССР, когда 
у каждого в паспорте стояла национальность. 
Человек с типично еврейской внешностью хва-
стается приятелю новым паспортом, где написано 
«русский». Приятель (с печальной усмешкой): 
«Радуешься? А ведь бить будут по морде, а не 
по паспорту».

…Теперь всё же придётся решить: сначала 
президент или сначала мальчики с битами? Проще 
всего было бы подойти хронологически и начать 
с того, что случилось раньше. Но в том-то и дело, 
что два события произошли синхронно (в одну и 
ту же минуту). А раз так — начнём с главного. 

Главный принимал в Кремле представителей 
Европейского еврейского конгресса. Эта органи-
зация представляет интересы 
евреев, живущих в Европе. 

Читайте 3-ю стр.

Министр транспорта Российской 
Федерации Максим Соколов еще до 
нового года обещал провести консуль-
тации с Египтом по поводу возобновле-
ния авиасообщения между странами. 
А на недавней пресс-конференции по 
итогам года сообщил, что Минтранс 

будет настаивать на полном контроле 
обслуживания пассажиров в аэропор-
тах Египта со своей стороны. Как раз в 
эти дни в Египет отправляется группа 
экспертов по безопасности. Как бы то 
ни было, а самолеты с российскими ту-
ристами в Египет действительно могут 

вернуться. Как «главной здравнице» 
сейчас живется без россиян и как гото-
вятся в той же Хургаде к возвращению 
России, посмотрел на месте в новогод-
ние каникулы корреспондент «МК».

Читайте 4-ю стр.

Редчайших туристов, 
долетевших на отдых 
из России, здесь 
встречают номерами 
лучших категорий, 
фруктами и скидками 
на экскурсии

ПЛАТА ЗА «КОММУНАЛКУ» 
СТАЛА ТЯЖКОЙ  

РАСПЛАТОЙ
В Московскую область 

приходит полный  
и окончательный ЕИРЦ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА БЕДНАЯ  
БОГАТАЯ ЭЛИТА

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН,  
первый вице-президент Центра 

политических технологий

ОН ЖЕ ДЕРЕВЯННЫЙ, 
САМ ВЫПЛЫВЕТ

Доллар по 80 рублей и даже выше стал 
реальностью на торгах ММВБ 20 января. С 
очередным антирекордом поздравлять бес-
полезно, потому что в ближайшее время за 
ним последуют новые. 

Читайте 2-ю стр.

Российские власти  
не хотят поддерживать 

рубль. Или не могут?ЕГИПЕТ БЕЗ РУССКИХ: КАК СЕЙЧАС 
ВЫГЛЯДЯТ МЕСТНЫЕ КУРОРТЫ
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УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ 
РОБОТА-СПЕРМАТОЗОИДА
Он помогает бороться  
с бесплодием

ДЕШЕВАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ 
ОСТАЛАСЬ ТОЛЬКО  
В МАГНИТОГОРСКЕ
«Однушку» в новостройке меньше 
чем за миллион рублей можно 
купить только здесь

КОММЕНТАРИИ 
на сайте
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Печаль36%
Гнев
Желание зарабатывать 
в долларах
Злорадство

28%

10%

26%

Какие чувства вызывает 
у вас доллар по 80 рублей?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 3000 человек.
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АВТОРЫ ЖАЛОБ МОГУТ БЫТЬ 
СПОКОЙНЫ ЗА СВОЕ ИНКОГНИТО

Раскрывать имя автора 
жалобы не будут инспекто-
ры Роспотребнадзора, ФАС и 
прочих проверяющих струк-
тур. Конституционный суд 
признал, что персональные 
данные жалобщиков не мо-
гут быть разглашены без их 
согласия.

Как сообщили «МК» в выс-
шей судебной инстанции, 
поводом стало обращение 
Ассоциации сельских му-
ниципальных образований 
и городских поселений. На-
чалось все с того, что в отно-
шении нее была проведена 
внеплановая прокурорская 
проверка. При этом при-
чиной такой ревизии стала 
жалоба некоего гражданина. 
Представители ассоциации 
попросили прокуратуру, а за-
тем Минюст раскрыть — кто 
он такой и откуда. Однако по-
лучили официальный отказ, 
где чиновники ссылались на 

то, что не обязаны разгла-
шать персональные дан-
ные заявителей. Все это в 
ассоциации сочли некон-
ституционным, поскольку 
теоретически госорганы 
могут инициировать сами 
внеплановые проверки, 
прикрываясь при этом ано-
нимностью несуществующих 
жалобщиков. 

Дело дошло до Консти-
туционного суда РФ, и тот 
вынес определение. Со-
гласно документу КС, раз-
глашать персона льные 
данные заявителей можно 
только с их письменного 
согласия. Однако тот, кого 
проверяют, вправе потре-
бовать сам текст заявления 
человека (без указания его 
ФИО). Именно это, по мне-
нию высшей судебной ин-
станции, позволит избежать 
злоупотреблений со стороны 
проверяющих. 

АФЕРИСТЫ ПРИМЕНИЛИ К ТЕЛЕФОНАМ СХЕМУ 
ПРОДАЖИ ДЫРКИ ОТ БУБЛИКА

Муляж популярной мар-
ки телефонов продавали в 
переходах метро находчи-
вые мошенники. За 12 тысяч 
рублей можно было купить 
абсолютно точную, но пустую 
копию Iphone 6.

Как сообщил «МК» руково-
дитель пресс-службы УВД 
на Московском метропо-
литене Алексей Мышляев, 
оперативники УВД на ММ 
пресекли деятельность ор-
ганизованной группы, прода-
вавшей гражданам коробки 
с муляжами под видом теле-
фонов известного бренда. 
Некоторое время назад в 

полицию обра-
тился мужчина, 
который сооб-
щил, что за 12 
тысяч рублей он 
приобрел теле-
фон на станции 
«Полежаевская» 
у незнакомца, с 
которым пред-
варительно до-
говорился там 
встретиться. 
Однако когда по-
купатель пришел 
домой и открыл 
коробку, чтобы 
опробовать но-

венький аппарат в действии, 
чуть не поседел: телефон 
оказался пластмассовой 
пустышкой. На вопрос опе-
ративников, почему мужчина 
не вскрыл коробку на месте, 
пострадавший ответил, что 
хитрец-мошенник убедил его 
этого не делать, так как если 
аппарат окажется нерабо-
чим, то со вскрытой коробкой 
его никто не возьмет обратно 
и не отдаст деньги. 

Оперативники всерьез 
взялись за это дело, и в ходе 
отработки подозреваемых 
в Домодедовском районе 

Московской области был 
остановлен автомобиль с 
преступной троицей. Само-
му младшему из жуликов 22 
года, его брату — 33, а само-
му старшему 39 лет. Извест-
но, что братья из Астрахан-
ской области, а их подельник 
— из Владимирской. Также 
при обыске в особняке, рас-
положенном в подмосковном 
микрорайоне Востряково, 
в котором проживали за-
держанные, сотрудниками 
полиции были изъяты 8 ко-
робок из-под мобильных 
телефонов той же марки, в 
которых находились анало-
гичные муляжи. Схема, по 
которой работали мошенни-
ки, была предельно проста: 
муляжи сотовых телефонов, 
которые используются для 
оформления витрин салонов 
сотовой связи, они покупали 
на радиорынке «Савелов-
ский», а дальше находили 
покупателей на интернет-
барахолке.

По факту купли-продажи 
муляжей возбуждено уго-
ловное дело по признакам 
преступления, предусмо-
тренного ч. 2 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество»).

ПРИ ОТРАВЛЕНИИ ГРИБАМИ 
МАССОВОСТЬ БУДЕТ НА РУКУ 

ПАЦИЕНТАМ
Порядок работы участко-

вых терапевтов изменится в 
скором времени. О каждом 
пациенте с малейшими подо-
зрениями на грипп или тяже-
лую форму ОРВИ они станут 
сообщать в Роспотребнад-
зор.

Как стало известно «МК», в 
ведомстве подготовлен про-
ект «Порядка внеочередных 
донесений о возникновении 
чрезвычайных ситуаций». Как 
сказано в документе, о каж-
дом больном, который теоре-
тически может быть заразен, 
врач должен будет в течение 
двух часов сообщить в мест-
ное отделение Роспотреб-
надзора. А затем, в течение 
максимум 12 часов, направить 
туда письменную петицию. 
Такой порядок будет действо-
вать в отношении гриппа (как 
известных медикам штаммов, 
так и новых разновидностей), 
тяжелых острых респира-
торных заболеваний, кори и 
пневмонии. Также молние-
носно оповестить чиновни-
ков придется в каждом случае 
отравления, вызванного раз-
личными кишечными инфек-
циями, а также о случаях от-
равления грибами, но только 
если от болей в животе начали 
страдать одновременно трое 
и более человек. При этом 
ждать результатов анализов 

и лабораторных исследова-
ний не придется. Достаточно 
будет, чтобы врач просто за-
подозрил потенциально опас-
ную для окружающих болезнь 
по симптомам. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и руе т в р ач-

терапевт Анна Землянухи-
на: «Чаще всего сейчас врачи 
именно так и поступают, как 
пишет в этом проекте Роспо-
требнадзор. Ведь поставить 
точный диагноз по многим 
заболеваниям сразу невоз-
можно, и руководствоваться 
приходится именно внешними 
симптомами. Например, по 
той же свинке анализы нельзя 
получить день в день. Но так 
как болезнь эта опасна, со-
общить в Роспотребнадзор 
лучше при наличии малейших 
подозрений на нее». 
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ВАЖНОВАЖНО

Заболеваемость 
ОРВИ и гриппом за 
неделю с 11 по 17 
января этого года 
по сравнению с 

последней неделей 2015 года 
увеличилась на 10,6%. Как по-
яснили в Управлении Роспо-
требнадзора по Москве, на 
прошедшей неделе в городе 
было зарегистрировано 68714 
случаев ОРВИ и гриппа, в том 
числе 44572 случая среди 
детей до 14 лет.

ЖЕЛАЮЩИМ ПОКАТАТЬСЯ  
НА ЛЫЖАХ В КРЕМЛЕ 

ПРИГРОЗИЛИ ПСИХИАТРОМ
Лыжню проложили москви-

чи прямо у стен Кремля со сто-
роны Александровского сада. 
А сотрудникам президентской 
охраны выдали армейский 
спортинвентарь c целью от-
тачивания мастерства для 
сопровождения главы госу-
дарства во время его катания 
на горных лыжах. 

Как сообщил «МК» источник 
в Кремле, выпавший снег по-
зволил москвичам устроить 
не только горку у стен Крем-
ля, но и проложить лыжню. 
При этом никаких запретов 
на катание на лыжах около 
«зубцов» нет. Однако фак-
тически сделать это можно 
только со стороны набе-
режной и Александровского 
сада (все остальные места, 
включая Красную площадь, 
очищены от снега). Примеча-
тельно, что проехать на лыжах 

в сам Кремль туристы никак 
не могут только потому, что 
там тоже нет снега. Даже в 
Тайницком саду все очищено 
до такой степени, что кататься 
невозможно. Именно поэтому 
любую попытку появиться за 
«зубцами» на лыжах и прое-
хать по голой брусчатке будут 
считать поводом для вызова 
психиатрической помощи.

Любопытно, что накануне 
Нового года ФСО закупило ар-
мейских лыж более чем на 7 
миллионов рублей. Речь идет 
о 1700 комплектах (лыж, кре-
плений и палок). Это связано с 
тем, что все чаще первые лица 
государства предпочитают 
активный отдых в горах. А во 
время катания на лыжах их там 
обязательно сопровождают 
охранники. Сами сотрудники 
ФСО оттачивают свое лыжное 
мастерство в лесу.

БИЗНЕС-ЛЕДИ ПЫТАЕТСЯ ВЫСОСАТЬ СКАНДАЛ ИЗ 
КУЛАКА АВТОРА ХИТОВ ДИМЫ БИЛАНА?

Автора хитов 
Димы Билана, 
Аллы Пугачевой, 
Николая Баскова 
и других звезд, 
композитора 
Дениса Коваль-
ского (на фото) 
обвинила в же-
стоком избиении 
жительница Мо-
сквы. Продюсер 
намерен подать заявление о 
клевете — свидетелями инци-
дента были восемь человек, и 
все они как один утверждают: 
Ковальский не поднимал руку 
на даму.

Как стало известно «МК», 
некая Елена Петрова (ей 28 
лет от роду, и, по слухам, она 
занимается торговлей одеж-
дой) написала заявление в 
УВД подмосковных Мытищ. 
В нем она описала события 
от 11 декабря прошлого года, 
когда с приятельницей Юлией 
находилась на дне рождения у 
знакомой по имени Кристина, 
в частном доме. По словам 
Петровой, в разгар праздно-
вания нетрезвый композитор 

Ковальский стал 
оказывать ей знаки 
внимания, которые 
она игнорировала, 
и это разозлило 
мужчину. К слову, 
на мероприятии 
Ковальский был 
вместе со своей 
девушкой — со-
листкой группы 
«Блестящие» Силь-

вией Золотовой. 
Петрова утверждает, что, 

когда она засобиралась до-
мой, композитор, прокричав 
оскорбительные слова, уда-
рил ее по лицу и по плечу. По-
том якобы на девушку напала 
и певица Золотова — ударила 
по лицу. Елена говорит, что 
после заварухи получила 
сотрясение мозга, потеря-
ла ребенка на раннем сроке 
беременности, испортила со-
болиную шубу, шарф и брюки. 
Женщина требовала возбуж-
дения уголовного дела.

Полицейские зафиксиро-
вали обращение, провели 
опрос свидетелей. В поли-
цию вызывали восьмерых 

приятелей Ковальского, а 
также таксистов, водителей и 
подругу заявительницы. Все 
свидетели, даже ее подруга, 
заявили, что слова Петровой 
— ложь. 

Ковальский рассказал, что 
случилось на самом деле:

— Эту женщину я впервые 
увидел на дне рождения. Мы 
сидели все вместе, как вдруг 
она стала всех провоциро-
вать, грубить Сильвии. Мы 
просто поднялись и ушли в 
другой дом (на участке их не-
сколько). А она не оставляла 
попыток устроить скандал. 
Ждала нас два часа возле во-
рот. Когда мы вышли, под-
летел ее парень и стал бить 
меня. Это все наблюдали во-
семь человек. Мне потом рас-
сказали, что эта дама имеет 
такую особенность — попа-
дать в те места, где находятся 
известные люди, устраивать 
конфликт, а потом иметь с 
этого дивиденды. 

Композитор в ближайшее 
время намерен написать за-
явление в полицию на Петро-
ву за клевету. 

В ПОДМОСКОВЬЕ СТАЛО МЕНЬШЕ 
УБИЙЦ, НО БОЛЬШЕ ХУЛИГАНОВ
Самым криминогенным 

районом Подмосковья при-
знан Волоколамский район 
— итоги минувшего года под-
вела областная полиция Под-
московья. Согласно данным 
правоохранителей, общее 
количество преступлений 
снизилось на два процента. 

Как сообщили «МК» в ГУ 
МВД России по Московской 
области, в минувшем году 
было совершено 89 183 пре-
ступления. Это на 2% меньше, 
чем в 2014 году с показателем 
в 91 061 случаев. 

В частности, общее коли-
чество умышленных убийств 
упало на 14%, до отметки в 565 
случаев. Вместе с тем жители 
области на 13,8% больше со-
вершали убийств на бытовой 
почве. В целом бытовые убий-
ства составляют около чет-
верти от числа умышленных. 
Неофициально оперативные 
сотрудники объясняют рост 
числа «бытовух» тем, что пить 
люди в глубинках стали боль-
ше, и самым опасным оружи-
ем нужно считать не автомат 
и пистолет, а бутылку водки и 
кухонный нож. 

Наблюдается спад по ча-
сти тяжких преступлений и 
преступлений средней тя-
жести. За минувший год их 
было зафиксировано 21 975 
и 27 071 соответственно (по 
сравнению с 2014 годом их ко-
личество снизилось на 8,6% и 
2,9%). Количество изнасило-
ваний упало до отметки в 158 
случаев, что на 2,5% меньше, 
чем в позапрошлом году.

— Значительно — на 15% 
— снизилось количество не-
раскрытых преступных по-
сягательств, — заявил на 
коллегии начальник ГУ МВД 
России по Московской об-
ласти генерал-лейтенант 
полиции Виктор Пауков. 
— Отмечается положитель-
ная тенденция в раскрытии 

тяжких и особо тяжких пре-
ступлений (показатель вырос 
с 36,1% до 43,3%), в том числе 
фактов причинения тяжкого 
вреда здоровью (с 79,1% до 
81,3%). А подразделениями 
БЭП выявлено более пятисот 
преступлений коррупционной 
направленности.

Но есть и тревожные тен-
денции. Так, зафиксирован 
рост случаев угрозы убий-
ством или причинения тяж-
кого вреда здоровью — их в 
2015 году произошло аж 3806, 
а это на 10 процентов боль-
ше, чем в 2014 году. Но это 
совершенно не значит, что 
жители Подмосковья стали 
агрессивнее. Эксперты по-
лагают, что, скорее, насе-
ление стало образованнее в 
юридическом плане и отчасти 
это происходит из-за освеще-
ния подобных случаев в СМИ. 
Раньше многие люди даже 
не подозревали, что угроза 
убийством — уголовно нака-
зуемое преступление. 

Кроме того, количество 
случаев бандитизма в обла-
сти увеличилось на 14%, но по 
факту такой рост дала разни-
ца всего в один эпизод: в 2015 
году бандитов ловили 8 раз, а 
в 2014-м — 7. На 6,3%, а точ-
нее, на 153 случая, выросли 
показатели хулиганства. 

Что касается преступности 
в районах, то самым крими-
ногенным районом признан 
Волоколамский с коэффици-
ентом 233,41. Этот коэффи-
циент показывает, сколько 
преступлений в год совер-
шается на каждые 10 000 
населения того или иного 
города. На втором и третьем 
местах Истринский (210,19) и 
Егорьевский (198,84) районы. 
Для сравнения, в 2014 году 
первая тройка выглядела так: 
Истринский район (217,8), 
Егорьевский (187,16), Тал-
домский (180,46). 

ПОВОДЫРЯ ПУСТЯТ НА 
ТЕПЛОХОД ПРИ ПРЕДЪЯВЛЕНИИ 

НАМОРДНИКА
Кататься на речных трам-

вайчиках и путешествовать 
на теплоходах с собаками-
поводырями смогут инвали-
ды в ближайшем будущем. 
Приспособить для людей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья весь вну-
тренний водный транспорт 
решил Минтранс. 

Как стало известно «МК», 
ведомством разработаны 
поправки в правила пере-
возки пассажиров и багажа 
по воде. Как указывают ав-
торы документа, работать 
новые правила будут на всех 
транзитных, местных, при-
городных и внутригород-
ских маршрутах, а также 
на переправах. Пристани 
планируется оборудовать 
подъемниками и прочными 
пандусами, по которым че-
ловек в инвалидной коляске 
сможет перебраться с при-
чала на борт, не рискуя при 
этом свалиться в воду или 
заработать морскую болезнь 
с головокружением. А если 
приспособить пристань не-
возможно, переносить пас-
сажиров с проблемами здо-
ровья с суши станут члены 

экипажа. Для этого им при-
дется пройти особое обуче-
ние. Кроме того, брать плату 
за провоз тростей и колясок 
с инвалидов корабельщи-
кам будет запрещено. Бо-
лее того, если по каким-то 
причинам человек не сможет 
взять в плавание свою соб-
ственную коляску, пассажир 
сможет передвигаться на 
кресле, которое предоста-
вит экипаж судна. Также при 
необходимости можно будет 
попросить капитана, чтобы 
тот разыскал для инвалида 
сурдопереводчика, который 
станет его сопровождать в 
путешествии. Правда, о том, 
кто будет платить за услуги 
такого компаньона, догова-
риваться придется еще на 
берегу. Ну а слепым пасса-
жирам разрешат брать с со-
бой на борт теплохода или 
маленького речного трам-
вайчика собаку-поводыря. 
Правда, разгуливать по палу-
бе четвероногий помощник 
не сможет. Новые правила 
предписывают ему постоян-
но находиться у ног хозяина 
в наморднике, ошейнике и с 
поводком.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Леонид МИКУЛЯК, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Светлана ОСИПОВА, Татьяна АН-
ТОНОВА, Артем АФОНСКИЙ и др.

ВИДЕО   
на сайте 

Половина жителей Подмосковья с прошлого 
года получает ЕПД — единый платежный документ 
с общей суммой, которую нужно заплатить за месяц 
за все коммунальные услуги, взятые вместе.

Вторая половина жителей начнет получать 
ЕПД в ближайшее время и столкнется с пробле-
мами, от которых первая половина уже порядком 
намучилась. 

Читайте 5-ю стр.

Дмитрий 
Хворостовский  
с женой  
на отдыхе.
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Наши западные «друзья» уже об-
считывают различные апокалип-
тические сценарии российской 
экономики. Например, экономи-

сты Bank of America утверждают, что в случае 
падения цен на нефть до $25 за баррель бюджет 
может быть сведен без дефицита только при курсе 
доллара в 210 руб. Для исполнения бюджета с 
дефицитом 3%, который Владимир Путин в дека-
бре назвал максимальным, доллар должен стоить 
140 рублей. Теперь даже экономические песси-
мисты вроде профессора Высшей школы эконо-
мики Игоря Николаева, сами того не желая, пре-
вращаются в оптимистов. 19 января он предсказал, 
что к марту 2016 года доллар будет стоить 80 ру-
блей. Однако уже на следующий день на ММВБ 
курс превысил эту отметку, достигнув показателя 
80,85. Во всем, как всегда, виновата дешевеющая 
нефть. Что же власти могут предпринять в соз-
давшихся условиях?

Словами рублю не помочь
Наши власти предпочитают управлять валют-

ным курсом своими заявлениями. Мера, может, 
и действенная, но крайне краткосрочная и не-
надежная. Когда к середине декабря 2014 года 
доллар превысил 80 руб., Путин лично обзвонил 
руководителей нефтяных компаний. «Задал во-
прос: зачем же вы придерживаете валюту? Я, 
кстати, их не заставлял ничего делать… Он мне: 
нам нужно платить по кредитам скоро, — рас-
сказывал Путин на итоговой пресс-конференции 
2014 года. — Ну а если по сусекам поскрести? По-
думал, через секунду отвечает: ну, три миллиарда 
долларов у нас есть в загашнике... Это только у 
одной компании».

Другой пример. 13 марта 2015 года глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина неожиданно сказала, что 
рубль недооценен на 10%. Тогда он равнялся 60,97 
руб. за доллар. И действительно, «деревянный» 
стал крепнуть. В мае — до 49 и даже меньше рублей 
за «зеленый». А 20 января 2016 года Набиуллина 
заявила, что сейчас рубль близок к своему «фун-
даментально обоснованному курсу». 

Все это опять же из разряда вербальных ин-
тервенций, поскольку, как только нефть начинает 
дешеветь, никакие слова уже помочь не могут. «В 
ответ на заявления, например, о недооцененности 
рубля он, конечно, может в течение нескольких 
часов продемонстрировать рост на 1–2%, но, по 
сути, это станет дополнительной возможностью 
войти в короткие позиции по нему для спекулянтов, 
что может только усилить давление», — считает 
аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова.

Ударим валютой
Проверенный способ, когда есть резервы. 

Советник президента Сергей Глазьев призывает к 
валютным интервенциям уже сейчас. «Когда Цен-
тральный банк по-своему интерпретирует указания 
не «палить» резервы и просто самоустранился с 
рынка, то это вызывает удивление и смех во всем 
мире», — заявил он агентству ТАСС в среду. И до-
бавил, что в мире нет сейчас ни одной страны, в 
которой курс национальной валюты «летал бы на 
10–15% ежемесячно».

Bloomberg даже предсказал, что валютные 
интервенции нашего мегарегулятора начнутся, 
когда курс пробьет отметку в 90 рублей. Основная 
«распродажа» резервов ЦБ произошла в декабре 
2014 года на фоне обвального ослабления курса. 
Впрочем, за месяц до этого ЦБ отпустил рубль в 
свободное плавание, отменив регулярные интер-
венции. Однако в начале 2015 года ЦБ еще про-
должал выбрасывать на рынок валютные резервы. 
Затем, по крайней мере в августе, мегарегулятор 
вообще отказался от этого.

На конец 2015 года объем золотовалютных 
резервов ЦБ составлял $368 млрд. Из них не менее 
$140 млрд находится под управлением правитель-
ства (Резервный фонд и ФНБ. — «МК»). Оставшиеся 
$220–230 млрд можно легко потратить за 2 месяца, 

учитывая ажиотажный спрос на валюту. «Проблема 
заключается в том, что сейчас наша экономика 
повязана на ценах на нефть, — говорит директор 
Банковского института Высшей школы экономи-
ки Василий Солодков. — При этом пресловутое 
импортозамещение так и остается всего лишь 
красивым названием, а инвестиции сокращаются 
день ото дня. Когда падает экономика, валютные 
интервенции бессмысленны». Так что это точно 
не панацея.

На валютную выручку экспортеров также 
можно не рассчитывать. Ее физические объемы 
по понятным причинам сократились в разы. «По 
нашим оценкам, независимо от размера выручки 
от продажи нефти и газа, учтенной после налогов, 
экспортеры в 2015 году удерживали на балансе в 
среднем 60% валютной выручки по сравнению с 
46% в 2014 году, когда цены были вдвое выше», 
— полагают эксперты Sberbank CIB. Все из-за 
опасности девальвации рубля.

Сумма январских налоговых платежей, ко-
торые начнутся на этой неделе, — одна из самых 
низких: «С поправкой на сокращение выплат по 
НДПИ и акцизам и с учетом только крупных вы-
плат мы оцениваем совокупный объем налогов 
к уплате в этом месяце в 480 млрд руб., или $6,2 
млрд», — продолжает аналитик Sberbank CIB Ис-
кандер Луцко. Он ожидает, что в январе компании 
удержат на балансе не более 35% выручки, что 
предполагает продажу в течение следующих двух 
недель валюты всего на $4,1 млрд.

То есть даже если экспортеры продадут ва-
лютную выручку по максимуму, этого будет недо-
статочно, чтобы повлиять на курс рубля.

Кредитная интервенция
Регулятор может использовать для поддер-

жания рубля экстренное увеличение объемов 
валютных РЕПО на выгодных для заемщиков усло-
виях с одновременным сокращением лимитов 
по рублевым аукционам РЕПО. Так называемая 
управляемая валютная интервенция. Почему 
нет? Тем более что задолженность российских 
банков по рублевым РЕПО в течение 2015 года 
подскочила на 70%, до 1,7 трлн руб. Рублевая 
ликвидность используется не только для финан-
сирования экономики, но и для игр на валютном 
рынке. Другими словами, ЦБ как бы говорит, если 
есть основания, мы готовы продать валюту, но с 
условием ее обязательной продажи через какое-
то непродолжительное время. «Это один из наи-
менее болезненных способов поддержки рубля 
по сравнению с валютными интервенциями или 
повышением ставок. Но пока ощутимого эффекта 
эти действия не принесли», — утверждает эксперт 
Ирина Рогова. 

Душитель роста
Также не исключено, что Центробанк будет 

вынужден снова резко поднять ключевую ставку, 
как в декабре 2014 года. Тогда она была повы-
шена сразу в полтора раза, до 17%, из-за того, 
что рубль продемонстрировал рекордное за 15 
лет падение.

Однако доступные кредиты отсутствовали, 

и компании во многих отраслях экономики вы-
нужденно замедлили свою деятельность. Кроме 
того, это влияло на ускорение инфляции. Для ис-
правления ситуации регулятор снизил ключевую 
ставку до 15% в январе 2015 года. Уже в июле она 
составила 11% и с тех пор не менялась. «Ставка 
выступает как тормоз девальвации рубля, и скорее 
этот инструмент направлен на борьбу с инфляцией, 
чем на поддержание курса рубля», — полагает 
Сергей Хестанов, доцент ВШЭ. «Повышение клю-
чевой ставки — это хорошая мера, но в текущей 
ситуации применять ее нецелесообразно. Высо-
кая ставка окончательно задушит экономический 
рост», — заключает руководитель аналитического 
департамента Amarkets Артем Деев.

Фантазии на валютную тему
На тему введения правительством валютных 

ограничений можно фантазировать до бесконеч-
ности. Начальник аналитического управления БФК 

Максим Осадчий утверждает, что государство 
испытывает соблазн прибегнуть к двум экстраор-
динарным мерам: во-первых, заморозить все вкла-
ды, а во-вторых, принудительно конвертировать 
валютные вклады в рубли по «собственному курсу». 
Такое возможно, но только при полном коллапсе 
экономики. А пока, например, могут ограничиться 
лимитами на покупку валюты или вывоз капитала 
за рубеж физическими и юридическими лицами. 
«Наименее эффективная мера — это ограниче-
ние на валютном рынке, — говорит финансовый 
аналитик ИХ «Финам» Тимур Нигматуллин. — Как 
показывает опыт Украины, Узбекистана, Азербайд-
жана, практически со 100%-ной вероятностью оно 
приведет к созданию «черного рынка». А потом 
могут быть введены жесткие ограничения, как, 
например, $100 на человека.  

Минус 10% — только начало
Первое десятипроцентное сокращение бюд-

жетных расходов 2016 года уже анонсировано. Но 
это только начало. «Это немного поможет рублю, но 
замедлит экономический рост, — считает Деев. — 
В условиях экспортно ориентированной сырьевой 
экономики хороших решений вопроса снижения 
курса рубля нет». Поэтому ближе к лету, когда ста-
нет более-менее понятна глубина нефтяной ямы, 
страну наверняка ждет еще один секвестр.

Плюс не будем забывать, что правительство 
сейчас интенсивно занимается вопросами уве-
личения доходной части бюджета. Создание при 
Минфине единой платежной системы, объеди-
нившей ФНС, ФТС, Росалкогольрегулирование 
и т.д., — шаг в этом направлении. 

Сейчас девальвация рубля происходит сама 
по себе. Но не исключено, что если комплекс других 
мер не поможет и возникнет реальная угроза вы-
полнения социальных обязательств, прожигания 
оставшихся резервов, правительство пойдет на 
принудительную девальвацию рубля до необхо-
димого уровня. А как уже было сказано выше, для 
исполнения бюджета с дефицитом в 3% доллар 
должен стоить 140 рублей. Но для экономики это 
худший вариант, чреватый гиперинфляцией, обва-
лом производства, дальнейшим падением реаль-
ных доходов населения, снижением потребления. 
В общем, здравствуйте, 1990-е!

Леонид БЕРРЕС, Ирина БАДМАЕВА,
Константин СМИРНОВ.
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Идею Владимира 
Путина, предло-
жившего на вче-
рашней встрече с 
членами испол-
кома Европей-
ского еврейского 
конгресса свой 
способ решения 
проблемы антисе-
митизма в Европе, 
можно назвать как 
угодно, но только 

не избитой. Напомним, что в ответ на се-
тования своего собеседника, президента 
ЕЕК Вячеслава Кантора, жаловавшегося 
на ненависть и насилие, с которыми все 
чаще сталкиваются европейские евреи, 

Владимир Путин заявил: «Пусть к нам 
едут, к нам пусть приезжают. Мы готовы». 
В свою очередь Кантор охарактеризовал 
слова своего визави «как принципиально 
новую, фундаментальную идею», кото-
рую в Европейском еврейском конгрессе, 
по словам президента ЕЕК, обязательно 
обсудят и, как он надеется, поддер-
жат. Грядет ли новый еврейский исход 
и насколько велики шансы у России 
стать Землей обетованной? На вопросы 
«МК» отвечает президент Российского 
еврейского конгресса, вице-президент 
Всемирного еврейского конгресса Юрий 
Каннер. 

— Юрий Исаакович, сегодня все гадают: 
Путин с Кантором шутили или все всерьез. 
Вы какого мнения на сей счет?

— Нет, Путин не шутил. Потому что, во-первых, 
он сам приложил достаточно много усилий для 
борьбы с антисемитизмом в России. Последние 
замеры ADL — Антидиффамационной лиги — дают 
24 пункта (предыдущий результат — 32). Это, на-
верное, самый низкий уровень антисемитизма 
в Восточной Европе. Во-вторых, после распада 
Советского Союза десятки тысяч евреев из быв-
ших советских республик перебрались в Россию. 
В-третьих, на пике экономического бума в России 
работало около 100 тыс. израильтян. Врачи, инже-
неры, музыканты, ребята, работающие в хай-теке, 
в аграрном, банковском бизнесе… Кроме этого 
достаточно много работало и работает в России 
американских и канадских евреев. Думаю, опти-
мизм Путина подпитывается именно этим. Что же 
касается Кантора, то мне кажется, он поддержал 
предложение президента больше из вежливости. 
Ведь сам-то он не живет в России.

— А где, кстати?
— Это вы спросите у него. Мы с вами прекрас-

но знаем, что и многие другие люди, имеющие рос-
сийское гражданство, живут сегодня в Лондоне и 
в других европейских городах. Кроме того, Россия 
находится сегодня на третьем месте в Европе по 
уровню эмиграции в Израиль. На первом месте — 
Франция, на втором — Украина. Конечно, причины 

эмиграции разные. Что касается Франции — это 
терроризм, экстремизм. Из России евреи — и не 
только евреи — уезжают главным образом из-за 
экономических проблем. Иными словами, важна 
не только физическая безопасность. Люди должны 
ощущать себя востребованными. Большую роль 
играют также язык и культура. Если говорить о 
европейских евреях, то только евреи в Германии 
являются русскоязычными: 90–95 процентов — 
выходцы из бывшего Советского Союза. Но там 
совершенно иные экономические и социальные 
условия. Сомневаюсь, что они поедут в Россию. 

— Разгорающийся кризис, увеличиваю-
щий разрыв между уровнями жизни в России 
и в Западной Европе, эти сомнения, к сожа-
лению, только усиливает.

— Проблема не только в кризисе. Кризис 
— обычное дело для экономики. Проблема — в 
ожиданиях. Мы видим сегодня замешательство 
властей, это заметно всем. Никто не может внятно 
сказать, что будет сделано по преодолению кризи-
са и чего нам следует ждать. А то, что говорилось 
по этому поводу полгода и даже месяц-два назад, 
превратилось в труху, мусор, никак не связанный 
с действительностью. В общем, привлечь людей 
в страну будет очень сложно.

Андрей КАМАКИН.

ШАЛОМ, РОССИЯ?
Президент Российского еврейского конгресса Юрий КАННЕР: 
«Привлечь людей в страну будет очень сложно»

...САМ ВЫПЛЫВЕТ

Владимир Путин и бизнес снова не 
услышали друг друга. На форуме «Малый 
бизнес – национальная идея?» предпри-
ниматели в очередной раз жаловались 
на дорогие кредиты и просили президен-
та о снижении ключевой ставки, а он в 
очередной раз им отказывал, мотивируя 
тем, что нельзя «огреть экономику пал-
кой», и бравируя стабильностью ма-
кроэкономических показателей. Новое 
историческое падение рубля, похоже, 
ничуть не расстроило главу государства. 
«В целом бизнес выстоял, в том числе и 
малый. А курсовая разница открывает 
дополнительные возможности в сфере 
услуг и торговли», — заявил ВВП. 

Скромный форум общественной органи-
зации предпринимателей в этом году утер нос 
Всемирному экономическому форуму в Давосе, 
о чем не преминул напомнить сам Владимир 
Путин. Оглядев первый ряд зала, на котором с 
трудом уместились ключевые правительственные 
чиновники и руководители регионов, президент 
с деланным удивлением поинтересовался, кто 
же в таком случае поехал на лыжах кататься. 
«Раньше ездили, а теперь — нет. Видимо, денег не 
хватает, экономят», — предположил ВВП. Но это, 
естественно, была всего лишь шутка. Никакого 
предметного разговора о том, что происходит 
с деньгами — в первую очередь с российским 

рублем, который в среду пробил очередной исто-
рический минимум, — и как власти собирают-
ся спасать экономику и граждан от инфляции, 
на форуме не произошло. Президент излучал 
традиционное спокойствие и уверенность, что 
все под контролем. «Два последних года были 
достаточно сложными для экономики, объек-
тивные трудности затронули практически все ее 
секторы, но нужно отметить, что в целом бизнес 
выстоял, в том числе малый», — заявил глава 
государства. По мнению Путина, обвал рубля 
даже открыл перед предпринимателями новые 
возможности, имея в виду курсовую разницу и 
некоторые ниши на рынках.  

Во время выступления президента глава 
«Опоры России» Александр Калинин ерзал в крес-
ле, стараясь не встречаться глазами с сидящими в 
зале предпринимателями. Очевидно, от их имени 
он должен был поговорить с ВВП о проблемах, ко-
торых накопилось уже немало, но не знал, как под-
ступиться к щекотливой теме. Сначала он зачем-то 
стал оправдываться за название форума «Малый 
бизнес — национальная идея?», утратившее свою 
амбициозность из-за вопросительного знака в 
конце. «Мы, конечно, не сомневаемся, что малый 
бизнес — это драйвер развития страны. Но, чтобы 
оправдать чаяния россиян, нужны совместные 
усилия бизнеса и власти», — сказал Калинин, так 
и не рискнув признаться, что усилий власти пока 
явно недостаточно. Через полтора года после 

начала кризиса предприниматели говорили ровно 
о том же — об отсутствии доступных займов. Даже 
под 17% годовых деньги малому бизнесу получить 
сейчас практически невозможно. Доля малых и 
средних предпринимателей в 2015 году снизилась 
в кредитных портфелях не только коммерческих, 
но и госбанков. Исправить ситуацию, по мнению 
Калинина, могла бы личная заинтересованность 
банкиров. Если бы их годовые премии зависели 
от количества прокредитованных малых пред-
приятий, положительные решения принимались 
бы более охотно. 

— Антон Германович (глава Минфина Антон 
Силуанов. — «МК») так криво заулыбался, — об-
ратил внимание Путин. — Чего вы боитесь? Вы же 
не в банке работаете...

Президент сказал, что не видит в этом пред-
ложении  ничего необычного: «В банках с госуча-
стием вполне можно посмотреть, кому они дают 
деньги — только «Роснефти» и «Газпрому», или 
работают с широким кругом клиентов. И в зави-
симости от этого оценивать их работу, в том числе 
это касается и премиальных». Вместе с тем ВВП 
в очередной раз дал понять, что снижения про-
центных ставок по банковским кредитам не будет 
— это не в интересах макроэкономики. «Не может 
быть низких ставок при определенной ситуации 
на рынках, иначе мы просто с обратной стороны 
подберемся к экономике и огреем ее палкой так, 
что она уже не встанет», — подчеркнул Путин. В 
подтверждение своих слов он привел несколько 
необычный для аудитории пример, сообщив, что 
в некоторых западных странах в разгар кризиса 
2008–2009 годов банки также придерживали кре-
дитование реального сектора. И повлиять на них 
не могли даже парламенты.

Две другие просьбы малого бизнеса к Путину 
оказались более неожиданными. Во-первых, они 
попросили президента возродить советскую прак-
тику разъяснительной работы вместо тотальных 
штрафов предпринимателей. А во-вторых, по-
ложить конец деятельности интернет-троллей. 
По словам Калинина, после законодательного 
ограничения плановых проверок резко выросло 
число внеплановых. Причем проверяющие органы 
реагируют даже на интернет-сообщения, под-
писанные «Гельмут Коль» и т.д. Коррупционную 
составляющую этого явления Александр Калинин 
публично вскрывать не стал — тем более что она и 

так всем очевидна, попросив лишь об обязатель-
ной идентификации заявителей. Естественно, 
конфиденциальной. 

— Полностью поддерживаю, что все жалобы 
должны быть индивидуальными! В Интернете легко 
прятаться, хамить, обзываться, — с энтузиазмом 
отозвался президент. — Но если у кого-то есть пре-
тензии, пусть назовет себя. Иначе это анонимка, и 
с ними только один проверяющий хорошо работал 
— Лаврентий Павлович Берия».

Что касается разъяснительной работы с пред-
принимателями, то, по мнению Путина, в советское 
время делали правильно. «Спасибо, что вы нам 
напомнили эту практику: сначала предупреждение, 
а потом штраф!» — поблагодарил Калинина пре-
зидент. По его словам, в море законодательных и 
тем более подзаконных актов трудно разобраться 
даже самим проверяющим, не говоря уже о биз-
несменах. «Конечно, у контрольных органов есть 
план, сколько они должны наколотить штрафов, 
но я согласен: нужно наладить нормальный стиль 
работы», — подытожил эту часть дискуссии ВВП. 
Он также пообещал подумать над увеличением 
порогового размера ущерба для привлечения 
юридических лиц к уголовной ответственности. 
Сейчас сажают за ущерб 250 тыс. руб., бизнес 
рассчитывает, что государство кратно увеличит 
эту сумму. «Поскольку излишняя криминализация 
предпринимательских рисков является препят-
ствием для начала собственного дела», — пояс-
нил первый вице-президент «Опоры» Владислав 
Корочкин. «Надо посмотреть, что это за цифра. 
Конечно, 250 тысяч — это не особо крупный раз-
мер. Это ерунда! Раз в пять можно увеличить», 
— согласился Путин. 

А вот надежды малого бизнеса на сокращение 
налогового бремени предсказуемо не оправда-
лись. Путин не поддержал предложение пред-
принимателей повысить порог для упрощенного 
налогообложения с нынешних 60 млн руб. до 120 
млн руб. ВВП сослался на регионы, которые по-
страдают от выпадающих доходов, но обещал 
еще раз посоветоваться на эту тему с правитель-
ством и губернаторами. Впрочем, обещанного, 
как известно, три года ждут. Протянет ли столько 
отечественный малый бизнес — такой уверенности 
участникам форума дискуссия с президентом, 
увы, не принесла. 

Елена ЕГОРОВА.

ВАЛЮТА

ПРЕЗИДЕНТ

ПРИГЛАШЕНИЕ

Владимир ПУТИН:  
«НЕЛЬЗЯ ОГРЕТЬ ЭКОНОМИКУ ПАЛКОЙ»

Поэтому дешевых кредитов для малого бизнеса не будет

20 января: кто и как реагирует на падение курса рубля
«У бизнесменов даже 
открываются новые воз-
можности, имея в виду 
курсовую разницу».

Владимир Путин, Прези-
дент России, на форуме 

«Малый бизнес — на-
циональная идея»

«Вроде все нормально. 
Какие интервенции? 
(Шувалова спрашивали 
о необходимости воз-
обновить валютные ин-
тервенции ЦБ. — «МК».) 
Надо меньше смотреть 
на курсы».

Игорь Шувалов, первый 
вице-премьер, в интер-

вью RNS 

«Рубль близок к фун-
даментальным уров-
ням. Банк России не 
видит каких-либо ри-
сков для финансовой 
стабильности».

Эльвира Набиуллина, 
глава Центробанка 

России, в интервью 
РИА «Новости»
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
АФЕРА
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КАДР

Редакция газеты «Московский комсомолец» приносит свои соболезнования 
обозревателю отдела экономики Николаю Николаевичу МАКЕЕВУ в связи со скоро-
постижной смертью его жены Юлии. 

Коллектив «Московского комсомольца».

СУДЗИЛОВСКАЯ 
СТАЛА МАМОЙ 

ВО ВТОРОЙ РАЗ
«С Крещением Господним! 
И вот теперь точно уже с 
рождением нашего малы-
ша! В нашей семье появил-
ся еще один мужчина!» 
— написала актриса Олеся 
Судзиловская в своем Ин-
стаграме и тем самым под-
твердила, что стала мамой 
во второй раз. Старший сын 
актрисы и ее мужа, бизнесме-
на Сергея Дзебаня, родился 

в 2009 году. А в середине 
ноября стало известно о том, 
что она ждет второго ребенка. 
Олеся не сообщает параме-
тров новорожденного сына и 
пока не поделилась, как она 
собирается назвать мальчика. 
Зато молодая мамочка вы-
ложила в Инстаграм фотогра-
фии многочисленных покупок, 
сделанных для малыша, в том 
числе фото красивой про-
гулочной коляски защитного 
цвета. Кстати, некоторые 
СМИ поторопились сделать 
Судзиловскую мамой не-
сколько дней назад. 

ТАМОЖЕННИКОВ ПРИЗНАЛИ САМЫМИ 
РАСТОЧИТЕЛЬНЫМИ ЧИНОВНИКАМИ

Сидеть в обычных креслах из кожзама и пластика и писать 
обычными шариковыми ручками не могут российские 
чиновники. ОНФ в очередной раз выдал порцию умопомра-
чительных как по стоимости, так и по бесполезности тендеров, 
которые объявили министерства и госкорпорации в период 
предновогодней суеты и в первые недели наступившего года. 

АРЕСТАНТЫ 
ПРЕВРАТИЛИ СВОЮ 

ЖИЗНЬ В «ЕРАЛАШ» 
Осужденные омской 
колонии №7 сняли ролик 
в стиле «Ералаша», в ко-
тором рассказали о своей 
жизни. Режиссером тюрем-
ного киножурнала, который 
широко разошелся в Интер-
нете, стал начальник ИК. «В 
колониях осужденные часто 
занимаются творчеством (в 
некоторых есть театральные 

студии, собственное радио 
и т.д.), но до сих пор все это 
не выходило на массовую ау-
диторию, — комментирует 
источник во ФСИН. — Этот 
случай — первая ласточка. 
Ролик получился позитивный, 
он направлен на то, чтобы 
изменить отношение россиян 
к колониям как к страшному 
месту, а к осужденным — как 
к опустившимся и асоциаль-
ным людям. В новогоднем 
ролике показано, как на тер-
ритории колонии осужденные 
своими руками вылепили 
целый снежный городок. По 

сюжету, один из арестантов 
бросается снежками в других, 
и в итоге оказывается по-
гребенным под кучей снега, 
превращаясь в снеговика. 

В АФГАНИСТАНЕ 
ПОДОРВАЛИ АВТОБУС 

У ПОСОЛЬСТВА РФ
У российского посольства 
в Кабуле произошел взрыв, 
который привел к гибели 
нескольких человек. Об 
этом сообщает Tolo News со 
ссылкой на МВД Афганистана. 
По официальным данным, 
в результате взрыва зами-
нированного авто постра-
дали гражданские лица, два 
десятка ранены. Предположи-
тельно взрывное устройство 
привел в действие террорист-
смертник. Источник в МИД 
РФ уверил, что жертв среди 
российских дипломатов нет, а 
теракт не был направлен про-
тив самой дипмиссии. Между 
тем по меньшей мере 25 
человек погибли в результате 
нападения на университет 
Bacha Khan в городе Чарсад-
да, на северо-западе Пакиста-
на. Десятки людей получили 
ранения различной степени 
тяжести. После спецопера-
ции, длившейся несколько 
часов, четверо боевиков были 
убиты. Это уже вторая крупная 
атака террористов на терри-
тории Пакистана немногим 
более чем за год.

ПРОКУРОР 
РАЗБЕРЕТСЯ, 

ЗАЧЕМ ПОКОЙНОМУ 
КИРИЛЛУ ЛАВРОВУ 

РЕМОНТ 
В ПОДЪЕЗДЕ 

Заявление в прокуратуру 
отправила муниципаль-
ный депутат Елена Ткач по 
поводу обнаруженного ею 
факта подделки некото-
рых подписей жильцов 
Пресненского района 
Москвы в актах согласова-
ния ремонтных работ. Как 
уже писал «МК», в числе таких 
фальсифицированных под-
писей оказался и автограф 
скончавшегося еще в 2007 
году народного артиста СССР 
Кирилла Юрьевича Лаврова. 
На это вопиющее событие от-
кликнулся и депутат Госдумы 
Александр Агеев, который 
также обратился к прокурору 
города Москвы с просьбой 
провести проверку ГБУ 
«Жилищник» Пресненского 
района Москвы.

ТОП-ПЯТЕРКА САМЫХ РАСТОЧИТЕЛЬНЫХ ЗАКУПОК

2,3 млн руб. за 40 пар часов (Центральная 
базовая таможня ФТС).

500 тыс. руб. за 16 подарочных шариковых 
ручек («Газпром-трансгаз», Нижний Новгород).

297 тыс. руб. за комод низкий с дверцами 
(Южно-Сахалинский филиал «Газпрома»).

254,76 тыс. руб. за кресло с элементами из 
ценных пород дерева (ФБУ «Информационно-
технический центр Федеральной службы по 
тарифам»).

237,38 тыс. руб. за кресло для переговоров 
(Минпромторг РФ).
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Американец Михаил Варшавски стал самым 
сексуальным доктором в мире по версии журна-

ла People. Сам 26-летний доктор из Нью-Джерси (он, кстати, 
родом из России) собирается принять участие в благотво-
рительном аукционе, выигрышем в котором станет свида-
ние с ним, хотя, как отмечает сам Варшавски, он не ищет 
серьезных отношений.

НАГРАДА

УНИКУМ

ДВОРНИКА, 
РИСУЮЩЕГО 

КАРТИНЫ МЕТЛОЙ 
НА АСФАЛЬТЕ, 
ПРОСЛАВИЛИ 
ШКОЛЬНИКИ

Дворник из ижевского ли-
цея №25 Семен Бухарин, 
который уже несколько 
лет каждую зиму рисует на 
школьном дворе картины 
метлой, стал настоящей 
звездой Интернета. Он про-
славился благодаря учени-
кам, которые фотографируют 
его творения и выкладывают 
в соцсети. «Идеи для картин 
появляются спонтанно, 
иногда дети сами высказы-
вают пожелания того, что им 
хочется увидеть, например, 

то, что они сейчас проходят 
на уроках, — признается 
«снежный» художник. — А 
потом они, оказывается, за-
бираются на самые верхние 
этажи школы и делают фото-
графии. Я по этому поводу 
даже купил себе сенсорный 
телефон, чтобы всегда быть в 
курсе». Само слово instagram 
дворник, еще недавно 
далекий от новых техноло-
гий, поначалу запомнил как 

«сто грамм». До работы в  
школе он несколько лет был  
рыбаком на Камчатке. До 
этого около 10 лет трудился 
в шахте, потом пожарным и 
даже частным предприни-
мателем. Рисовать Бухарин 
любил с детства, потому и 
пошел  учиться в Чайковское 
училище по специализации 
«художник-декоратор». На 
создание одной картины ухо-
дит примерно минут 30.

ЗА РЕШЕТКОЙ

IN
ST

Ag
RA

m
.C

o
m

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я
vK

.C
o

m

РЕДАКТОР «МК» 
ПОЛУЧИЛ ОРДЕН 

Во вторник, 20 января, в 
своей резиденции посол 
Франции в России Жан-
Морис Рипер награждал 
деятелей культуры знака-
ми отличия. Рады сообщить, 
что редактору отдела лите-
ратуры и искусства газеты 
«Московский комсомолец» 
Марине Райкиной он вручил 
кавалера ордена «За заслу-

ги». Орден присужден ей за 
развитие культурных связей. 
Поздравляя Райкину, посол 
сказал: «Франция выражает 
благодарность за ваш вклад в 
культуру. Вы входите в десят-
ку самых известных театраль-
ных критиков. Ваши интерес-
ные статьи с неподражаемым 
стилем радуют многих. Ими 
вы открываете российской 
публике французский театр. 
В лице Франции вы любите 
всю Европу. Но все-таки вы 
остаетесь верны Франции». КС
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Вряд ли приходится сомневаться в том, что 
многие представители западной элиты втайне 
завидуют своим российским коллегам. Ведь 
им позволено то, что в странах Евросоюза уже 
давно является неприемлемым.

Например, в 2001 году Европейский суд 
рассматривал дело «Фельдек против Словакии». 
Фабула была такова: министр культуры и образо-
вания Словакии был обвинен журналистом в том, 
что в молодости состоял в фашистской молодеж-
ной организации и учился на курсах нацистских 
диверсантов. Министр фактов не отрицал, но 
давал им свою оценку: мол, состоял, потому что 
хотел заниматься спортом, а с курсов вообще 
был выгнан за неблагонадежность. Словацкий 
суд принял сторону министра, а Европейский — 
журналиста Фельдека. Постановив, между про-
чим, что заявление Фельдека «не было лишено 
фактической основы» и преследовало «законную 
цель защиты демократического развития вновь 
созданного государства». Что еще более важно, 
суд счел, что в отношении государственного 
деятеля «границы приемлемой критики являются 
более широкими, чем для частного лица».

Позднее это положение подвергалось не-
которым уточнениям. Например, когда Каролина 
Ганноверская, принцесса Монако, обратилась 
в суд по поводу назойливости папарацци, то 
судьи в 2004 году провели четкое разграничение 
между деятельностью прессы, играющей роль 
«сторожевого пса» демократии, и простым любо-
пытством, касающимся частной жизни известных 
людей. Суд особо отметил, что интерес прессы 
к принцессе базируется исключительно на ее 
принадлежности к королевской семье, так как 
никаких общественных обязанностей Каролина 
не исполняет. Таким образом, была проведена 
четкая грань между чиновниками и политиками, 
которые сами выбрали свой карьерный путь 
(и должны понимать его издержки), и членами 
королевских домов, не выбиравшими своих ро-
дителей. Впрочем, как только принцесса выходит 
за рамки своей частной жизни, она становится 
законным объектом внимания прессы, а иногда 
и правосудия. Как сестра нынешнего испанского 
монарха — инфанта Кристина, оказавшаяся в 
незавидной роли подсудимой из-за подозрений 
в соучастии в финансовых махинациях своего 
супруга.

Так что западным элитам живется трудно. 
Любой неудачный шаг, недостаточный само-
контроль, желание расслабиться может быть 
чревато крахом карьеры. А журналисты — если 
они действуют в коренных общественных ин-
тересах — находятся под защитой не только 
судов, но и сильного гражданского общества, и 
самих СМИ. Было бы наивностью полагать, что 
так было всегда: роль журналистов в западном 
мире резко выросла после Уотергейта, привед-
шего к отставке президента Никсона. Но тенден-
ция вполне очевидна — и то, что в 1960-е годы 
было невозможно, теперь выглядит абсолютно 
естественным. А новые поколения искренне не 
понимают, как может быть иначе, — подобно 
некоторым молодым россиянам, которые по-
вторяют чужие мысли про «великий Советский 
Союз», полагая при этом, что право на свободный 
въезд-выезд и на слушание музыки с чтением 
книг по собственному выбору существовало и 
при Брежневе, и даже при Сталине.

В России же подход совершенно противо-
положный: власть исторически сакральна и 
воспринимает себя как самодовлеющая сила. 
Поэтому интересы чиновников защищаются 
сильнее, чем простых граждан. СМИ воспри-
нимаются государственными людьми не как 
«четвертая власть», а как инструмент, который 
можно использовать для выполнения конкретных 
задач. Отношение к закрепленным в Конституции 
демократическим нормам носит крайне скепти-
ческий и несерьезный характер как в элитах, так 
и в обществе. Это в немалой степени советская 
традиция, когда конституционные положения 
являлись сугубо декларативными, и существо-
вал известный анекдот о коренном различии 
между понятиями «имеешь право» и «можешь». 
В перестроечные годы ситуация, казалось, на-
чала меняться, но вскоре общественное разо-
чарование привело к тому, что все вернулось на 
круги своя. Тем более что российская система 
принятия решений издавна основана не на про-
цедурах, а на неформальных отношениях. Как, 
впрочем, и в жизни, когда бытовой конфликт 
обычно разрешается не обращением в суд, а 
пресловутым «пойдем выйдем» и последующей 
уличной разборкой.

Поэтому интересы сильных и влиятельных 
защищены куда больше, чем их критиков. Клю-
чевую роль играет не то, что говорит человек, а 
кто говорит. Последний по времени наглядный 
пример — история с грубыми нападками Рамзана 
Кадырова на оппозицию, вслед за которыми 
последовала серия высказываний его свиты, 
стремящейся доказать свою верность шефу. Эти 

инвективы настолько противоречат демократи-
ческим конституционным положениям, что если 
бы даже их половина исходила от оппозиционе-
ров, те уже давно были бы фигурантами дела 
об экстремизме. Но Кадыров является пред-
ставителем элиты, причем одним из ключевых. 
Он считается гарантом стабильности в Чечне 
и, кроме того, востребован во время военных 
конфликтов — что украинского, что сирийского. 
А еще поддерживает дружеские отношения с 
иорданским королем, которому международ-
ное сообщество поручило отделить в Сирии 
умеренных агнцев от террористических козлищ. 
Одна из улиц иорданской столицы Аммана носит 
имя Рамзана, а улица в Грозном — Абдаллы II. 
Поэтому реакция власти на рамзановские выска-
зывания — а на фоне убийства Бориса Немцова 
они не кажутся просто сотрясением воздуха — 
является крайне осторожной, направленной на 
то, чтобы разрулить ситуацию, не обидев при 
этом чеченского лидера.

Конечно, рамзановские инвективы кажутся 
экстримом, но вспомним недавние высказыва-
ния протоиерея Всеволода Чаплина о том, что 
сетевых хомячков неплохо было бы послать на 
сирийскую войну — те, кто выживет, мол, людьми 
станут. Подобные слова представителя любой 
другой конфессии — все равно, «традиционной» 
или «нетрадиционной» — имели бы серьезные 
последствия, причем немедленная отставка была 
бы лишь самым минимальным из них. В случае 
же с протоиереем, который к тому же в то время 
был видным церковным чиновником, все огра-
ничилось бессильной критикой в либеральных 
кругах. Впрочем, чаплинская история интересна 
еще и тем, что после его скандальной отставки 
с руководящего поста подобные инвективы для 
него стали, похоже, невозможными. Так что отец 
Всеволод, в считаные дни обратившийся в сто-
ронника церковных реформ, сейчас вынужден 
следить за своим лексиконом.

Однако благостность положения россий-
ских элит по сравнению с западными не стоит 
преувеличивать. Они сталкиваются с двумя про-
блемами. Первая — возможность в любой момент 
неожиданного и одностороннего пересмотра 
правил игры «сверху». Именно это произошло с 
чиновниками, депутатами и сенаторами, которые 
владели счетами и собственностью за границей. 
Долгое время это считалось нормой — удобной 
и привычной, но когда государственная власть 
увидела в этом риск «двойной лояльности», то 
быстро были приняты запретительные меры 
— причем без всяких консультаций с элитой. 
Общество же восприняло эти решения сугубо 
положительно: элита не только непопулярна, но 
и недостаточно легитимна, так что любые ущем-
ляющие ее интересы мероприятия вызывают 
среди россиян позитивную реакцию. Если кри-
тика и звучит, то она связана с недостаточностью 
таких действий («надо бы пожестче!»).

«Подвешенность» положения представите-
лей российской элиты ярко проявилась в «деле 
Евтушенкова» — как в его драматическом на-
чале, так и в относительно благополучном за-
вершении. Да и ситуация с Рамзаном Кадыровым 
не выглядит полностью комфортной: его атаки 
на оппозицию выглядят проявлением не силы 
(которая по определению является спокойной, 
демонстрирующей уверенность), а хотя и по-
тенциальной, но уязвимости. Снижение меж-
дународной напряженности может уменьшить 
и востребованность Рамзана, а следствие по 
делу об убийстве Немцова заявляет, что пре-
словутый шофер Мухутдинов может быть не 
единственным заказчиком этого преступления. 
Так что вполне естественным выглядит желание 
выступить в новой роли — спасителя страны от 
врага внутреннего.

Вторая проблема сейчас носит для элиты 
менее тревожный характер — это хотя и слабое, 
но все же имеющее место «низовое» давление. 
Проект «Диссернет» еще недавно казался дон-
кихотским, но в минувшем ноябре президиум 
ВАК рекомендовал лишить докторской степени 
в области экономики первого депутата Госдумы 
— Ришата Абубакирова. Правда, в Германии 
степени утратили два министра (обороны и об-
разования), а в России такое на сегодняшний 
день выглядит невозможным. Но точно так же 
несколько лет назад было вообще немыслимо 
лишение степени лояльного власти политика. 
Добавим к этому, что «низовое» давление может 
быть усилено в результате кризиса, который, как 
уже ясно, будет носить длительный характер и 
способен привести к росту общественного раз-
дражения. В этих условиях призывы «прижать» 
элиту могут стать еще более популярными — и 
у западного истеблишмента уже совсем не бу-
дет оснований завидовать своим российским 
коллегам.

БЕДНАЯ БОГАТАЯ ЭЛИТА
«Верхам» многое сходит с рук, но правила игры могут быть 

пересмотрены в любой момент
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Пострадавший азербайджанец в интервью «МК» 
признался, что не считает инцидент в электричке 
нападением скинхедов

Толпа из 15 человек с битами и в медицин-
ских масках, принятых за неонацистов, в элек-
тричке настолько напугала жителей Москвы, что 
избитого в соседнем вагоне безбилетника при-
писали к числу их жертв. А в Сети этот случай уже 
приобрел название: акция «Белый вагон».

Как стало известно «МК», зловещих моло-
дых людей заметил машинист электропоезда 
Москва—Бекасово вечером 19 января. Поезд 
ехал в сторону области, и на станции Матвеев-
ское эти люди зашли в вагон, о чем машинист 
поспешил сообщить диспетчеру. Полиция при-
нялась отрабатывать это сообщение и на станции 
Переделкино нашла пассажира электрички, из-
битого парня, гражданина Азербайджана Эль-
вина. Из его показаний следует, что он бежал от 
контролеров и, заскакивая в вагон перед самым 
отправлением поезда, толкнул какого-то парня. 
Паренек возмутился, Эльвин в итоге недолго 
думая двинул ему кулаком по лицу, а стоящий 
рядом пассажир ударил его. В итоге эти двое 
избили его. 

На первый взгляд обычная бытовая ссора. 
Но один из пассажиров злополучной электрички, 
президент Московской организации по сохра-
нению кумыкской культуры Рамазан Алпаут, 
распространил в Сети сообщение об акции 
неонацистов. С его слов, «ворвались скинхеды 
с битами в медицинских масках, кричали, бежали 
туда-сюда, прошлись по вагону, дойдя до меня, 
убедившись, что вагон весь «белый», побежали 
в соседний и набросились на внешне не очень 
русских. Одному парню проломили голову и 
глаз, образовалась лужа крови. В вагон кинули 
перцовую гранату, люди начали бежать». Однако 
в полиции заявляют, что жертву «белого ваго-
на» они не нашли, а самого Алпаута не смогли 
детально опросить. Хулиганы же благополучно 
скрылись.

Зато «МК» опросил Эльвина — жертву 

нападения. Вот как он описал инцидент.
— Около 20.00 я отправился в электричке от 

Киевского вокзала. В вагоне увидел ребят, чело-
век 10, которые довольно быстро шли через вагон. 
Я подумал, что они убегают от контролеров, и 
пошел за ними. У меня тоже не было билета.

— Вы слышали какие-либо лозунги из 
их уст?

— Нет. Когда я подошел к дверям в тамбур, 
один из парней загородил выход. Я сказал ему: 
«Дай пройти», а в ответ услышал: «Ты чо, чурка?» 
Я такое не смог бы пропустить и двинул ему кула-
ком. Парень рядом быстро залил мне лицо «пер-
чиком» (струей из перцового баллона. — Авт.), и 
из тамбура подскочили еще человек 8, принялись 
избивать. Разбили голову. Но я не стал выходить 
из состава, поехал до своей станции.

— Информация о том, что они были с 
битами и в медмасках, верна?

— Не совсем, маски были у одного-двух, 
точно не помню. Остальные прятали лица то 
ли под шарфами, то ли под одеждой, как у 
аквалангистов.

— Почему в полиции другая версия 
произошедшего?

— Без понятия, полиция меня сама нашла, 

я не собирался подавать заявление и вообще 
обращаться к ним. Не хотел тратить время. Все, 
что у меня спросили, рассказал им. На вопрос о 
претензиях ответил отказом.

Конечно, здорово, что у Эльвина нет пре-
тензий и сам он, судя по всему, чувствует себя 
неплохо. А вот у нас претензий масса, вне зави-
симости от мотивов драки. Во-первых, люди в 
масках и с битами не должны пугать пассажиров 
электрички — даже ребенку понятно, что они не 
на бейсбольный матч ехали. Во-вторых, кнопка 
тревожного вызова в вагоне должна работать — 
а, как написал Алпаут, она не функционировала. 
И в-третьих, если уж ты назвался в Интернете 
свидетелем преступления, то будь добр, под-
тверди свои показания официально — это уже 
вопрос к уважаемому президенту организации 
по сохранению кумыкской культуры.

Леонид МИКУЛЯК.

«БИЛИ ЛЮДИ  
В МАСКАХ  

И С БИТАМИ. 
ПРЕТЕНЗИЙ  

НЕ ИМЕЮ»

У президента конгресса Вячеслава 
Кантора с президентом России 
произошёл следующий диалог:
КАНТОР. Новости у нас тревож-

ные. Положение евреев в Европе сегодня худ-
шее со времени окончания Второй мировой 
войны. Евреи охвачены страхом, и совсем 
реален новый исход евреев из Европы. 

ПУТИН. Да, я видел эти репортажи. Там 
люди боятся уже кипу надеть в публичных 
местах, стараются даже скрывать нацио-
нальность. Но я не думаю, что всё-таки там 
настолько уж плохо, как Вы говорите — самое 
худшее положение со времён Второй миро-
вой войны. 

КАНТОР. Из вчера ещё благополучной 
Франции эмиграция больше, чем с Украины, 
охваченной гражданским конфликтом. …
Взрывной рост национализма, ксенофобии, 
расизма. Проявления исламского фундамен-
тализма и экстремизма подстёгивают эти 
настроения. И это не только во Франции: это 
Германия, Великобритания, а также Греция, 
Венгрия, Швеция и Италия. 

ПУТИН. Пусть к нам едут, к нам пусть 
приезжают. Мы готовы.

И все теле- радиоканалы, все агентства 
новостей стали без конца повторять: президент 
Путин обещал еврейским беженцам из Европы 
безопасную жизнь в России.

Точно в тот момент, когда в Кремле про-
звучало это приглашение, в подмосковную элек-
тричку вбежали 15 молодых мужчин — в масках, 

с битами. Они избили пассажира, чья морда 
явно не была славянской. Потом (в милиции) 
выяснилось, что парень — азербайджанец. Но 
те, кто его бил, они же этого не знали. Мало кто 
у нас с первого взгляда различит, какой именно 
национальности человек с кавказской или закав-
казской внешностью. Тем более, что сквозь про-
рези маски видно не очень хорошо, а разбираться 
нет времени. Может быть, они думали, что бьют 
армянина, или чеченца, или дагестанца. А может, 
вообще они ни о чём таком не думали; перед ними 
был нерусский — этого достаточно. 

Путин обещал безопасную жизнь евреям 
из Европы. Предположим, он сам верит в свои 
обещания. Но как организовать выполнение? 
Дополнительную проблему создаёт то, что не 
каждый у нас сходу отличит еврея от азербайд-
жанца. Кроме того, приглашённые Путиным 
беженцы окажутся здесь без русского языка и 
не смогут объяснить мальчикам с битами, что 
они — гости нашего президента. В ситуации 
«электричка-маски-биты» вообще нет времени 
для объяснений. Всё должно быть ясно с перво-
го взгляда.

Защитной формой для беженцев из Европы 
может стать кипа (еврейская шапочка) и пей-
сы. Если всё всем объяснить — настанет абсо-
лютно мирная жизнь. И не только для евреев 
из Европы.

Прежде чем лезть в электричку, любой азер-
байджанец (дагестанец, калмык, кумык, таджик) 

должен надевать кипу, а ещё лучше — прицеплять 
на грудь шестиконечную жёлтую звезду. Доехал 
до мечети — отцепил звезду Давида, пошёл 
домой по тёмной улице — прицепил. Проще не 
придумаешь. 

★★★
Неизвестно чем кончится следствие по 

эпизоду 15 с битами против одного нерусского. 
Неизвестно даже, будет ли следствие. Побитый, 
кажется, не хочет разбирательства. То ли боится, 
то ли всех простил по-христиански. Может быть, 
даже подставлял вторую щёку. 

Не исключено, впрочем, что следствие об-
наружит, будто этот тип сам напал на банду. У 
нас такое сплошь и рядом случается. Болотные 
хлюпики всегда нападают на ОМОН и повреждают 
разные места бойцов, защищённых законом, 
бронежилетом, шлемом, дубинкой. Помнится, 
9-летняя девочка-таджичка напала на группу 
скинхедов. А когда они убежали — зарезалась 
от огорчения, что не смогла догнать. 

…Вообще-то самое безопасное место — 
тюрьма. Там охрана, там в руках у населения нет 
бит, вообще никакого оружия. Но у нас и в этих 
самых безопасных местах зэки падают во сне и 
разбиваются насмерть. 

Нет, не стоит нам бояться еврейского на-
шествия из Европы. Они не отяготят собою наш 
бюджет.

Александр МИНКИН.

...А НЕ ПО ПАСПОРТУ
c 1-й стр.

Скинхеды регулярно устраивают 
бесчинства в электричках. Эти кадры 
выложены в Интернет 3 декабря 2014 
года.

Военнослужащие РФ, участвующие 
в боевых операциях в Сирии, вско-
ре получат статус ветеранов бое-
вых действий. Об этом на встрече 
с журналистами рассказал статс-
секретарь — заместитель министра 
обороны РФ Николай ПАНКОВ.

По словам Панкова, операция в Сирии в 
том числе проводится Минобороны РФ для 
повышения боевого опыта офицеров. Сейчас 
58 процентов офицеров в Российской армии 
участвовали в боевых действиях во многих 
«горячих точках» и имеют боевой опыт.

«Я не буду скрывать, что сегодня наше 
абсолютно законное пребывание в Сирии 
мы, конечно же, используем и для того, что-
бы большее количество офицеров получило 
практический, живой опыт боевой работы. 
Мы в этом плане работаем целенаправлен-
но, прежде всего по экипажам самолетов, 
вертолетов», — сказал Панков.

Он отметил, что военнослужащие, уча-
ствующие в боевых действиях в этой ближне-
восточной республике, судя по мониторинго-
вым исследованиям, находятся на пике своей 
психоэмоциональной формы. 

Исследования мора льно-психо-
логического состояния военнослужащих про-
водятся с 1997 года. Эти социологические 
замеры ведутся во всех частях и соединениях 
Российской армии, во всех местах, где служат 
российские солдаты. По данным Минобороны, 
максимальные показатели были отмечены в 
2015 году. 

«Конечно, мы отработали и Сирию. 
В Сирии наивысший уровень морально-
психологического состояния, настрой оше-
ломительный. И все, кто там бывает, это от-
мечают. Настрой очень хороший, настрой 
боевой», — рассказал Панков.

Для того чтобы ребята, которые сейчас 
находятся в «горячих точках», в том числе и в 
Сирии, чувствовали поддержку, Минобороны 
участвует в разработке законопроектов, кото-
рые наделяют солдат и офицеров законными 
привилегиями. 

Так, сейчас законопроект о наделении 
статусом ветеранов боевых действий военнос-
лужащих, принимающих участие в операции 
против террористов в Сирии, согласован со 
всеми заинтересованными ведомствами.

«Законопроект готов и согласован. Я 
думаю, что через небольшое время этот во-
прос будет законодательно урегулирован», 
— сказал Панков, добавив, что надеется, что 
законодатели рассмотрят его в приоритетном 
порядке.

Кроме того, замминистра напомнил, что 
с 1 января вступил в силу закон, над которым 
Минобороны работало больше десятилетия. 
Он касается военнослужащих, решавших за-
дачи в Таджикистане в 90-е годы. «Законопро-
ект принят, и в соответствии с ним военнос-
лужащие, выполняющие специальные задачи 
в Таджикистане, приравнены к участникам 
боевых действий», — добавил Панков.

В целом, говоря о законопроектной дея-
тельности Минобороны в 2015 году, заммини-
стра отметил, что Минобороны РФ участво-
вало в разработке 45 законопроектов, 14 из 
которых уже приняты Советом Федерации. 
«Все очень важные, два касаются проблем 
Гособоронзаказа, очень важный и непростой 
законопроект, работа над которым также увен-
чалась успехом, — это внесение изменений в 
ФЗ «Об автомобильных дорогах и дорожной 
деятельности в РФ», — рассказал Панков. По 
его словам, военное ведомство единственное 
получило преференции и имеет особый по-
рядок формирования колонн тяжелой техники 
и их передвижения по России — с военного 
ведомства не будут взиматься плата и на-
логи. Также принят законопроект, который 
предоставил курсантам военных вузов до за-
ключения ими контрактов право бесплатного 
проезда по всей территории РФ. 

Говоря о комплектации Вооруженных сил 
РФ офицерским составом, Панков отметил, 
что к концу 2015 года уровень укомплекто-
ванности армии офицерами был доведен до 
92%.

«Это беспрецедентно высокий уровень 
укомплектованности, давно занимаюсь кадро-
вой работой, и такого, конечно, не было. Мы 
поставили задачу в 2016 году уровень уком-
плектованности армии и флота офицерами 
довести до 93%», — добавил Панков.

Александр СТЕПАНОВ.

РОССИЙСКИЕ 
ЛЕТЧИКИ  
В СИРИИ СТАНУТ 
ВЕТЕРАНАМИ
Соответствующий 
законопроект  
уже подготовлен

После трагических 
смертей восьмерых 
младенцев подряд 
в роддоме в Орле 
начался скандал с 
еще одним родиль-
ным отделением — 
на Псковщине. 
Здесь, в городе 
Опочка, «восста-
ли» беременные. 
Им негде рожать. 
Единственный 

на целый район роддом необъяснимо 
закрыли, акушерок и медсестер, по слу-
хам, уволили. 
От отчаяния одна из будущих мам, 
24-летняя Татьяна Тимофеева, накатала 
гневное письмо губернатору области 
Андрею Турчаку. Татьяна уже на сносях 
и больше всего боится, что придется 
рожать в дороге. 

«...Вокруг уже все закрыли! И жительницы 
всех близлежащих деревень и поселков ехали 
к нам в город рожать. И меня в нем рожали, и я 
своих детей, да половина опочан родились в нем! 
— информирует губернатора встревоженная жен-
щина. — В роддоме работали опытные акушеры с 

большим стажем, отзывчивые и добрые женщины, 
а теперь их всех списали за ненадобностью».

Город Опочка небольшой, все друг друга 
знают. Но женщин в положении здесь, между 
прочим, не одна и не две, а больше ста. В фев-
рале будут рожать как минимум пятеро. Поэтому 
всего за час жалобы во все инстанции собрали 42 
подписи беременных. «И это их подписали только 
те, кого мы срочно отловили около роддома», — 
рассказывают сами «бастующие». 

Ситуация банальная: ради экономии здесь 
ликвидировали часть больниц, какие-то укрупни-
ли, а ставший в 13-тысячной Опочке ненужным 
медперсонал сократили. 

«В соседней Красногородской больнице 
такой же, как наш, роддом закрыли уже давно, и их 
женщины тоже ездили рожать сюда», — рассказы-
вает беременная Ольга, она на седьмом месяце. 
Роддом в Опочке держался до последнего. Но 
перед самым Новым годом и он приказал долго 
жить. 31 декабря главный врач Дмитрий Корось 
поставил всех об этом в известность. Несколько 
мамочек узнали о том, что случилось, когда у них 
уже начались роды.

Татьяна и ее подруги уверены, что во всем 
виноват Корось. Именно он, дескать, бодро от-
рапортовал наверх, что беременные Опочки в 
роддоме не нуждаются. А наверху и рады ста-
раться — забот меньше. «И еще главврач нам 
лично сказал, что акушерки у нас старые, больные 
и им пора на пенсию. Да хоть старые и больные, 
зато пока есть!» 

Впрочем, у самого Дмитрия Корося спросить 
о причинах закрытия подчиненного ему роддома 
сложновато. Во всяком случае, от комментариев 
он отказался. А бедным женщинам Опочки вы-
бора не остается: либо рожать на дому, либо 
трястись по морозу и бездорожью до ближайшего 

жилого пункта — города Остров (70 км), или ехать 
в Великие Луки (122 км), или в сам Псков (130 
км). По кочкам и буеракам в продуваемой всеми 
ветрами «буханке» «скорой помощи». 

«Это и так дикая боль, а еще и по колдоби-
нам! Просто ужас! Машины не оснащены специ-
альными устройствами приспособлениями и т.д., 
а ведь зима! Авто у меня нет, как и у многих... да и 
нанять такси в такую даль влетит в копеечку», — 
пытается достучаться до главы региона Татьяна 
Тимофеева. Срок родов у Тани — 6 февраля. И до 
этого момента она с подругами готова отстаивать 
свои права. Но больше всего молодую женщину 
тревожит то обстоятельство, что и заранее в 
родильное отделение в чужом городе ее никто 
не положит. «Говорят: приезжайте уже с рас-
крытием. Понятно, что если каждая, как я из об-
ласти, захочет полежать до родов, то в больнице 
и мест не останется. А это тоже деньги! Ладно, 
если довезут, успеют, а если родишь зимой и в 
дороге? Откройте наш роддом! Не издевайтесь 
над женщинами!» — заключает Татьяна. 

Вслед за беременными Опочки поднялись 
и беременные города Невель. И они также по 
горячим следам написали губернатору. «Роддом 
в нашем городе тоже закрыт. Это безобразие: 
почему наши будущие мамочки должны жить в 
страхе? Решите вы уже, наконец, этот вопрос, 

не забывайте про маленькие города, ведь мы 
и наши будущие дети — такие же граждане ве-
ликой страны России». Кстати, у Тимофеевой 
Татьяны, автора смелого послания губернатору, 
это уже третий ребенок. Мальчик, мальчик и 
еще будет... мальчик. Татьяне всего 24 года, но 
останавливаться на достигнутом она не соби-
рается. «Поэтому нам роддом нужен как воздух. 
И для меня этот вопрос не временный. Я еще 
девочку  хочу!»

А между тем на письмо Татьяны к губерна-
тору уже ответил Игорь Потапов, председатель 
Государственного комитета Псковской области 
по здравоохранению и фармации. Он успокаивает 
дам в положении тем, что работа родильного 
отделения ГБУЗ «Опочецкая межрайонная боль-
ница», оказывается, не полностью прекращена, 
а пока только временно приостановлена «…в 
связи с кадровой проблемой — отсутствием по-
стоянного врача анестезиолога-реаниматолога. 
Врач анестезиолог-реаниматолог в настоящее 
время завершает обучение на сертификаци-
онном цикле. Работа родильного отделения 
будет возобновлена по окончании учебы врача 
анестезиолога-реаниматолога в феврале-марте 
2016 года».

Осталось дождаться и не тужиться...
Екатерина САЖНЕВА.

Жительницы Псковщины 
оказались в интересном 

положении — им негде рожать

ПИСЬМО 
БЕРЕМЕННОЙ 

ТАТЬЯНЫ

«Я хочу рожать 
в Опочке! Кто 
со мной?» — 
написала на 
своей странице 
Татьяна 
Тимофеева.

Губернатор 
Турчак.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Делегация российского парламента 
второй год подряд не будет работать в 
ПАСЕ. Теоретически она может вернуть-
ся в Страсбург осенью 2016 года, после 
выборов в Госдуму. А практически — 
лишь в начале 2017-го… 
В начале недели спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин объявил, что российская 
делегация не стала подавать заявку 
на участие в январской сессии Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы и 
в Страсбург не поедет вовсе. Письма 
с извещением об этом решении были 
направлены председателю ПАСЕ Анн 
Брассёр спикерами обеих палат россий-
ского парламента. 

Г-н Нарышкин объяснил: настроения в ПАСЕ 
сейчас таковы, что рассчитывать на отмену на-
ложенных там на российскую делегацию санкций 
не приходится, а с ограниченными полномочиями 
полноценная работа невозможна. 

Санкции эти, ставшие следствием рас-
хождения в оценках произошедшего в Крыму 
и на востоке Украины, включают в себя запреты 
голосовать на пленарных заседаниях, выступать 
с докладами, участвовать в международных ме-
роприятиях, организованных ПАСЕ, и занимать 
руководящие должности в структурах ПАСЕ. В 
знак протеста против дискриминации в конце 
января 2015 года россияне отказались работать 
в ПАСЕ вплоть до отмены ограничений…

Г-жа Брассёр ответила на письма спикеров 
российского парламента. Выразив сожаление, 
она напомнила о последствиях принятого Рос-
сией решения: в соответствии с Уставом Со-
вета Европы и регламентом работы ассамблеи 

делегация РФ не сможет принимать участие 
в ее работе на протяжении 2016 года или по 
меньшей мере до следующих парламентских 
выборов в России.

Действительно, каждый год национальные 
делегации должны подавать заявки и пройти 
через процедуру подтверждения полномочий в 
ПАСЕ. Но Россия ведь не запрашивала подтверж-
дения полномочий! Глава думского Комитета по 
международным делам Алексей Пушков («ЕР») 
объяснил журналистам, что решение пока не воз-
вращаться было принято осознанно: «Это лишь 
дало бы новый повод для антироссийских атак», 
шансов на подтверждение полномочий в полном 
объеме практически не было, «а на птичьих пра-
вах мы там присутствовать не собираемся».

Теоретически, признал г-н Пушков, возмож-
ность возвращения в ПАСЕ в 2016 году появится 
после выборов в Госдуму, которые пройдут 18 
сентября, — правила позволяют подать заявку 
на подтверждение полномочий в связи с изме-
нением состава делегации. Но практически на 
это рассчитывать трудно: осенняя сессия ПАСЕ 
состоится в начале октября, когда новая Госдума 
может еще и не собраться…

Так что, вероятнее всего, вопрос о возвраще-
нии России встанет не раньше, чем через год.

Но можно ли надеяться на отмену ограниче-
ний, наложенных на наших делегатов в ПАСЕ?

На ситуацию, считают в Госдуме, может по-
влиять смягчение санкций ЕС против России в 
середине лета — если оно случится. По словам 
г-на Пушкова, «национальные делегации обычно 
состоят в основном из членов правящих партий 
и ориентируются на свои правительства». Кроме 
того, определенные надежды возлагаются на 
смену руководства ПАСЕ: в ближайшие дни Анн 

Брассёр, у которой с руководством российского 
парламента не сложилось, с большой вероятно-
стью сменит глава группы «Европейская народ-
ная партия» в ПАСЕ, представитель правящей в 
Испании Народной партии Педро Аграмунт. Его 
позицию по России на Охотном Ряду считают 
более взвешенной. 

Но стоит вспомнить, что год назад, 27 ян-
варя, на «круглом столе» в Страсбурге г-н Агра-
мунт говорил, что Совет Европы и ПАСЕ должны 
быть «площадками для нахождения решений» 
и «хлопать дверью ни в коем случае нельзя», а 
28 января 2015 года на пленарном заседании 
ПАСЕ заметил, что «когда кормишь медведя, 
надо иметь в виду, что он может отъесть тебе 
руку», и поддержал введение санкции против 
российской делегации…

Член российской делегации в ПАСЕ, экс-
представитель России в ЕС Василий Лихачев 
(КПРФ) в разговоре с «МК» посоветовал не возла-
гать особенно больших надежд на испанца, хотя 
признал, что «человеческий фактор в дипломатии 
имеет значение». Но «ПАСЕ — это сложная игра 
политических групп и внутри них»: группа «на-
родников», которую возглавляет г-н Аграмунт, 
занимает господствующие позиции в ПАСЕ, но в 
нее входят депутаты с очень разными позициями 
по отношению к России. 

Г-н Лихачев полагает, что в любом случае воз-
вращаться в зал заседаний ПАСЕ нашей делега-
ции надо с «развернутой программой совершен-
ствования работы ассамблеи» и активизировать 
работу с «клубом друзей России» — депутатами из 
разных стран, которые готовы слышать позицию 
РФ. Работа эта идет и сейчас, когда контакты с 
ПАСЕ почти полностью заморожены.

Марина ОЗЕРОВА.

Российская делегация решила 
переждать председательство 

Анн Брассёр

ШЕРШЕ ЛЯ 
ФАМ В ПАСЕ
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Нынешний глава ПАСЕ Анн Брассёр... ...и будущий — Педро Аграмунт.
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КОШЕЛЕК

ЗА БУГРОМ

НЕ ПРОПУСТИ!

Портрет Путина  
при входе

«Путин — хороший человек! Он нам еду дал! 
Ты знаешь, сколько русских к нам приезжало? А 
украинцы говорят, что половина их родственников 
в России живет, — как-нибудь помирятся. У нас 
теперь копты в Старом городе круглые сутки в 
своей христианской церкви молятся, чтобы мир 
был в Сирии и Украине. И все как раньше было. 
Скоро русские вернутся? Два дня покупателей не 
было. Китайцы что у меня покупать будут?..» — в 
очередной раз спрашивает меня хозяин неболь-
шого сувенирного магазина при отеле.

Зовут его Султан Тавадрус, и заинтересовал 
он меня не просто так. Среди китайских детских ав-
томатов и масок для ныряния в его магазине сразу 
напротив входа красовался подарок туристов «из 
прошлой жизни» — аккуратно упакованная фут-
болка с Владимиром Путиным и надписью «Рос-
сийская армия». Сомнительный маркетинговый 
ход в отеле, наполовину заполненном украинцами, 
литовцами и эстонцами. Но продавец не гнется 
под изменчивый мир и портрет Путина не снимает. 
Верит, что все в итоге будет хорошо.

Наш отель был третьим в двухнедельной 
жизни в Хургаде, и он здесь относительно благо-
получный — заполнен на новогодние праздники 
аж на 30%. Прилетели мы через Киев, и только 
в последний день мой младший сын на детской 
площадке познакомился с девочкой Соней из 
Москвы. Это была первая семья из России в отеле 
после Нового года. До того персонал как легенду 
рассказывал о паре из Екатеринбурга, которая 
в середине декабря через Москву и Минск таки 
добралась до Хургады. Соня с родителями летели 
по более традиционному маршруту — с пересад-
кой в Стамбуле. Редчайших долетевших на отдых 
россиян здесь встречают особо: номерами лучших 
категорий, фруктами в номере, скидками на экс-
курсии. Хотя все и так непривычно недорого.

При дефиците туристов египтянам не до жиру, 
и первой ценой при торговле не отпугивает ни-
кто. Детские футболки рядом с отелем с первого 
вопроса идут по 2,5 доллара, взрослые — по 4, 
клубнику привозят прямо к входу за 1,5 доллара за 
килограмм. Ее сезон только начался, и на базаре 
она чуть дешевле, по 12 египетских фунтов за 
килограмм. Фунты в городе считают тоже по при-
личному курсу — 8,5 за доллар. В отелях доллары 
меняют по 7,5.

«Русский? Возьми бананы  
в подарок!»
Россиянам сейчас дорого выходит перелет. 

Из Москвы с пересадкой в Стамбуле цена билета 
на Хургаду туда и обратно колеблется в районе 300 
долларов на человека. Попасть в чартер можно в 
Минске, но белорусские туроператоры свернули 

полетную программу в Шарм-эль-Шейх и сокра-
тили в Хургаду. Через Украину россияне редко 
летают — по понятным причинам.

В отличие от Шарм-эль-Шейха, где первен-
ство держали англичане, в Хургаде русскоязычные 
туристы всегда были в большинстве — сюда их 
приезжало до 70%. И россияне в этом большинстве 
играли первую скрипку. Сейчас же все сложно. 
Обычной практикой стала смена отелей туристам 
по прилету. Нас вот из аэропорта не повезли в 
отель, который мы забронировали. Менеджмент 
снизил минимальные цены вдвое и полностью 
продал брони пятизвездочного отеля сначала 
туристам в Украине, а потом, по слухам, еще раз, 
чуть дороже, — в Европе. Позднее рассказы о пере-
полненном отеле в Хургаде все местные встречали 
с искренним смехом. Нас же отвезли сначала в 
какую-то хорошую местную «тройку», а потом по-
сле скандала — в этот самый, финальный. Надо 
понимать, что ситуация не была уникальной. Про-
сто большинство «переселенцев» имели другую 

историю, купив еще 
летом путевки на 
новогодние кани-
кулы в отели, ко-
торые вынуждены 
были закрыться 
после прекраще-
ния авиасообщения 

с Россией.
«Загрузка во мно-

гих отелях сразу после 
трагедии с самолетом 

упала до 10%, — расска-
зывал корреспонденту «МК» 

жительница Хургады Татьяна 
Маркова. — Удар смогли cдержать 

только самые богатые и те отели, что входят в 
большие международные сети. Да и там пришлось 
сокращать персонал и зарплаты оставшимся на 
работе. Одиночки временно закрылись!»

Кто теперь отдыхает в Хургаде? Китайцы, 
немцы, датчане, шведы, прибалты, белорусы и 
украинцы. Китайцев зримо много в отеле и мало 
на пляже, они приезжают плотными группами с 
постоянным гидом и все время меняются. Евро-
пейцы дружно отменили полеты в Шарм-эль-Шейх, 
но оставили как направление Хургаду. Англичане 
тоже вернулись, но на рождественские праздники 
вплоть до 16 января отменили полеты в Египет в 
«целях безопасности». Их возвращения здесь тоже 
с нетерпением ждут.

Ожидание сейчас — главный тренд в Хургаде. 
«Русский? Возьми бананы в подарок! — кричит 
тебе на рынке местный торговец. — Приезжайте 
скорее!» Рынок в Старом городе — отдельная 

песня, безумные развалы фруктов и громадных 
овощей просто бьют по глазам. Самый сезон 
молодого картофеля, местных мандаринов и, 
конечно, клубники. Она здесь поспевает с декабря 
по конец марта, и за это время цена проходит 
путь от 14 фунтов за килограмм до твердых пяти. 
Финики местные — уже по 5 фунтов за кило, кар-
тошка — по 2 фунта, гранаты и мандарины — по 
6, мелкие местные бананы — по 5–6 фунтов за 
килограмм.

Ценопад чувствуется везде. Обычная история 
про дорогие экскурсии в отеле и дешевые на улице 
уже не срабатывает. В отеле тебя уговаривают 
не ехать долго на автобусе в порт на морскую 
экскурсию к кораллам и Райскому острову, а стар-
товать прямо с пирса всего за 20 долларов, — и 
торгуются до 15. Услуги SPA с порога падают до 
10 долларов за процедуру. Красочные проспекты 
со «старыми» ценниками в 40–50 евро за массаж 
раздают с грустными вздохами. Туристов мало, а 
выживать надо. 

Чемоданы вывалили перед 
трапом: «Ищите свой»
Информацию о санкциях по отношению к 

турецким туроператорам в России здесь вос-
принимают очень спокойно.

«Это может быть большим шансом для подъе-
ма наконец-то египетского туроператора? — гово-
рит мне один из старших менеджеров отеля мистер 
Мохамед Хафиз. — Все сейчас очень огорчены 
трагедией с самолетом. Но отношения Египта и 
России нарабатывались многие десятилетия, и 

вот так сразу их не разрушить. Я слышал о про-
блемах турецких авиакомпаний и туроператоров, 
но что тут сказать? Между Турцией и Египтом есть 
большая разница. У России и Турции есть полити-
ческие разногласия, а с Египтом русских, скажем 
так, пытается поссорить третья сторона, и все тут 
готовы идти навстречу в любых двухсторонних 
вопросах. Мы ждем возвращения россиян. Их 
тут было до 1 миллиона. В Хургаде сейчас за-
грузка работающих отелей колеблется на цифрах 
20–30–50%, в Шарм-эль-Шейхе все гораздо хуже. 
Там средние цифры — 5–10%. А раньше на Новый 
год все у нас шло со 100%-ной загрузкой. При 
этом до 9% здесь было немцев, 7% — британцев, 
остальные в основном были русскоязычными, я 
их не делю. Есть еще сезонные всплески — ле-
том до 30% обеспечивают египтяне, и сейчас, до 
апреля, начался сезон китайских туристов. Но они 
специфические клиенты: приезжают ненадолго, 
экскурсии покупают дома. Одним словом, мы 
очень надеемся на возвращение россиян к их пику 
сезона. Они у нас обычно были помногу, начиная 
с мая и в сентябре–январе».

«Египет готов принять российских специали-
стов по безопасности в аэропорты и максималь-
но усилить проверки. В аэропорту четыре линии 
обороны, приезжать надо за три часа!» — пугала 
нас перед вылетом русская служащая нашего 
отеля Татьяна.

Ну что вам сказать? «Линий обороны» в аэро-
порту Хургады действительно четыре, и на одной 
даже предлагают снять обувь. Но это пока не по-
хоже на аэропорты в Москве. Нас привезли за 
полтора часа до вылета, и проверку прошли мы 
быстро. Причем у моих детей сохранились бутылки 
с местной колой в рюкзаках и большая бутылка 
воды в коляске, за что мы очень благодарны пер-
соналу. Тут была своя специфика: вечерний рейс 
на Киев был единственным на вылет в аэропорту, 
и проверки в пустом комплексе шли быстро и без 
напряжения. 

Главная «линия обороны» внезапно нас встре-
тила при посадке на самолет. Когда мы подъехали 
на автобусе к трапу, вдруг обнаружили… горы 
своих чемоданов, вываленных прямо перед ав-
тобусами. Серьезный стюард встал на входе и 
объявил: «Наша авиакомпания беспокоится о 
безопасности и ввела новые правила. Сейчас 
никто из вас не войдет в самолет, пока не найдет 
свои чемоданы и лично не отдаст их носильщикам 
для новой погрузки в транспортеры. Неопознанные 
чемоданы не полетят!»

Пока шли поиски и новая погрузка уже не-
однократно проверенного и сданного при реги-
страции багажа, два заботливых стюарда заново 
опрашивали пассажиров: «Не повреждены ли 
чемоданы? Не изменился ли вес? Не поврежден 
ли полиэтилен обернутой клади?..»

Море, пляжи, рыбки остались позади. Пора 
было возвращаться в суровую реальность.

Дмитрий ДУРНЕВ, «МК-Донбасс»,
Хургада, Египет.

Фото автора.

Пенсии без индексации
Согласно российскому законодательству, 

индексироваться пенсии должны ежегодно не 
меньше чем на уровень инфляции в предше-
ствующем году. Однако сейчас правительство 
решило отступить от этого правила. Так, в фев-
рале 2016 года пенсии будут увеличены только на 
4%. Однако это не покроет роста цен, который, по 
предварительным оценкам, по итогам прошлого 
года составит более 12%. 

Как поясняют в правительстве, пониженный 
уровень индексации — вынужденная мера в усло-
виях жесткой экономии бюджетных расходов. 
Напомню, на прошлой неделе министр финансов 
Антон Силуанов, выступая на Гайдаровском фо-
руме, заявил, что на фоне обвального падения 
нефтяных котировок правительство проведет 
секвестр бюджета на 10%. 

«Очередное сокращение бюджетных рас-
ходов — прямое доказательство прошлогод-
них ошибок правительства. Тогда министры 
заложили в бюджет-2016 среднегодовую цену 
на нефть в $50 за баррель. Сейчас же «черное 
золото» дешевеет день ото дня. Нефтяные коти-
ровки торгуются около $30 за баррель, а страна 
«проедает» Резервный фонд. В этих условиях 
правительство решило воспользоваться еще 
одним инструментом из своего «антикризис-
ного арсенала» — проиндексировать пенсии 
неработающим пенсионерам в 2016 году ниже 
прошлогодней инфляции. Кроме того, чиновники 
сэкономили за счет граждан, которые вышли на 
заслуженный отдых, но продолжают работать. 
Их пенсии в этом году не будут индексировать-
ся», — комментирует «МК» управляющий партнер 
Kirikov Group Даниил Кириков. 

В настоящее время в России насчитывается 
41,3 млн пенсионеров. Из них 14 млн — рабо-
тающие, которые уже сейчас крайне возмущены 
решением финансово-экономического блока 
правительства. «По сути, это вынужденная мера, 
хоть и крайне непопулярная. Правительству не-
обходимо каким-то образом сокращать дефицит 
бюджета, который в 2016 году превысит 2 трлн 
рублей. К этому подталкивают сложившиеся 
условия. В частности, изменение цен на энер-
гоносители, от которых в высокой мере зависит 
курс рубля, а также санкции, введенные запад-
ными странами. Только по предварительным 
оценкам, индексация на меньшую, чем инфля-
ция, величину позволяет сэкономить от 400 до 
800 млрд рублей в течение года», — поясняет 
«МК» аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 

К тому же, как отмечает эксперт, нельзя 
забывать о том, что Пенсионный фонд России 
(ПФР) не сбалансирован и требует постоянных 
дотаций из федерального бюджета. «Только 
в 2014 году ПФР столкнулся с дефицитом в раз-
мере 333,6 млрд рублей. Посмотрим в конце 
января, что покажут официальные цифры по 
итогам 2015 года. Впрочем, ожидается сокра-
щение дефицита до 270 млрд рублей», — про-
должает Рогова. 

Между тем социальный блок правитель-
ства намерен добиваться индексации пенсий в 
полном объеме, то есть по уровню фактической 
инфляции в 12,9%. Об этом заявила на прошлой 
неделе вице-премьер Ольга Голодец в кулуарах 
Гайдаровского форума. 

«Сегодня индексация пенсий и поддержка 
благосостояния людей — это важнейший стимул 
развития российской экономики. Поэтому мы 
будем делать все, чтобы индексация не просто 
состоялась, а состоялась в полном объеме», — 
заявила Голодец. 

Однако в положительном результате 

сомневается даже соратник Голодец, министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин. 
Он не уверен, состоится ли повторная индек-
сация пенсий, которая, к слову, предусмотрена 
бюджетом. «Пока мы точно ничего не сможем 
спрогнозировать. Будем смотреть на ситуа-
цию. Четырехпроцентная индексация 1 февраля 
покажет, насколько мы сможем восстановить 
уровень пенсий. Ключевым моментом будет и то, 
насколько будет инфляция соответствовать про-
гнозам, заложенным при подготовке бюджета, 
насколько, возможно, придется пересматривать 
бюджет», — сказал Топилин. «К сожалению, объ-
ективно сказать, что будет с дополнительной 
индексацией пенсий, не могу, но такая возмож-
ность бюджетом предусмотрена», — отметил 
министр.

Действительна, вторая индексация, по 
идее, должна произойти. Однако нарушить 
планы может дешевеющая нефть. «Если цена 
на нефть закрепляется на $35 за баррель, я не 
вижу возможностей для дополнительной индек-
сации», — полагает бывший министр финансов 
Алексей Кудрин. 

При этом он отметил, что полная индексация 
на весь уровень инфляции в 2016 году обошлась 
бы государству в 660 млрд рублей в год.

«Что такое 660 млрд для страны? У нас все 
высшее образование стоит 660 млрд. У нас феде-
ральная часть здравоохранения стоит 300 млрд. 
Вот цена, вот масштаб этих вопросов», — заявил 
экс-министр финансов.

Отказ от второй индексации пенсий не ис-
ключает и Ирина Рогова. Однако, по ее словам, 
если инфляция будет оставаться на высоких 
уровнях, то это будет и далее оказывать не-
гативное влияние на состояние реальных до-
ходов населения. «В последнее время они де-
монстрируют снижение (по последним данным, 
в 2015 году они снизились на 3,5% против уровней 
2014 года). На этом фоне вполне естественным 
будет дальнейшее сокращение потребительской 

активности, что никак не станет катализатором 
для экономического роста. Тем более тут сто-
ит учитывать еще и тот факт, что, как правило, 
именно внутреннее потребление формирует 
спрос на российские товары. К тому же в столь 
непростой ситуации это может привести и к 
росту социальной напряженности, что в текущих 
условиях крайне нежелательно. Поэтому, скорее 
всего, несмотря на возможное секвестрование 
бюджета, хотя бы небольшая индексация, но 
произойдет», — полагает Рогова. 

Когда в России повысят 
пенсионный возраст?
Помимо сокращения индексации пенсий 

в планах правительства повысить пенсионный 
возраст. К этому вопросу чиновники возвра-
щаются не раз. А учитывая кризис, который с 
каждым днем все отчетливее принимает за-
тяжной характер, тема становится все более 
актуальной. 

В настоящее время в России женщины вы-
ходят на заслуженный отдых в 55 лет, а мужчи-
ны — в 60. Жители северных регионов, а также 
сотрудники вредных и опасных производств 
могут выходить на пенсию гораздо раньше (не-
редки случаи выхода на пенсию и в 40 лет).

Этот возрастной критерий установили еще 
при советской власти, и с тех пор он не изме-
нялся. Как поясняют в правительстве, это было 
оправданно, так как продолжительность жизни 
тогда была существенно ниже. Сейчас же про-
должительность жизни наших соотечественни-
ков увеличилась и растет с каждым годом. «До-
полнительную нагрузку на бюджет Пенсионного 
фонда дает и рост продолжительности жизни 
(в 2014 году показатель вырос до 71 года)», — 
говорит Ирина Рогова.

Как предупреждают чиновники и незави-
симые эксперты, в дальнейшем количество 
работающих налогоплательщиков будет умень-
шаться, а пенсионеров — только расти. 

«В России сейчас существуют серьезные 
демографические проблемы. Для того чтобы 
страна демонстрировала экономический рост, 
ей нужны трудовые ресурсы, а их количество 
уменьшается. Необходимо взять во внимание 
тот факт, что в период 1990–2000 гг. в стране 
фиксировалось сокращение рождаемости, чис-
ленность людей в трудоспособном возрасте 
будет снижаться. Если посмотреть на распре-
деление населения по возрастным группам, то 
в последние 10 лет отмечается рост доли на-
селения старше трудоспособного возраста. Но, 
что еще более тревожно, это факт постепенного 
сокращения доли населения в трудоспособном 
возрасте в период 2007–2014 гг. Подобная дина-
мика свидетельствует о естественном «старе-
нии» населения. А это значит, что численность 
пенсионеров относительно количества граждан 
в трудоспособном возрасте будет увеличиваться 
и дальше. По некоторым оценкам, к 2034 году 
число работающих граждан и пенсионеров может 
сравняться. Естественно, что все это приведет 
к росту расходов Пенсионного фонда России. 

К тому же сейчас, в условиях кризиса, властям 
будет крайне непросто выполнять обязательства, 
даже если пенсионные выплаты будут индекси-
роваться не на уровень инфляции, а на меньшую 
величину», — полагает аналитик ГК Forex Club 
Ирина Рогова. В результате, как поясняет экс-
перт, дефицит ПФ будет увеличиваться. 

«Если мы хотим предотвратить, с одной 
стороны, повышение налогов или предотвратить 
недоиндексацию пенсий, мы должны вернуть-
ся к повышению пенсионного возраста. И мне 
кажется, это самый легкий выход из ситуации. 
То есть самый рациональный, оптимальный 
вариант», — считает бывший министр финансов 
Алексей Кудрин. 

Однако чиновники до сих пор не могут опре-
делиться со временем начала таких реформ. 
В частности, проводить такое повышение резко 
нельзя, потому что это болезненно скажется на 
людях, которым до выхода на пенсию осталось 
всего несколько лет. Так, по словам президента 
Владимира Путина, процесс повышения не-
обходимо проводить мягко, растянув его на 
10–15 лет, а возможно, и более длительный срок. 
«Что касается пенсионного возраста, вы знаете 
мою позицию: я всячески сопротивляюсь повы-
шению пенсионного возраста, но есть, конечно, 
проблемы, что касается повышения пенсион-
ного возраста для чиновников российских — 
регионального и муниципального уровня, для 
всех — для мужчин и для женщин, напомню, что 
речь идет о постепенном повышении для этой 
категории с шагом на полгода», — заявил глава 
государства 17 декабря 2015 года на большой 
пресс-конференции. 

Так, например, независимые эксперты счи-
тают, что начинать нужно с женщин, поднимая 
возрастной порог выхода на пенсию на 3–6 ме-
сяцев ежегодно, и только с 2025 года подключить 
к этому процессу мужчин. В таком случае этот 
процесс пройдет плавно и незаметно, коснется 
только тех, кому сегодня исполнилось около 
40 лет, и только к 2035 году сможет достичь 
возраста 63 лет для обоих полов.

По словам экспертов, такое постепенное 
увеличение позволит повысить стабильность 
пенсионной системы и уменьшить демографи-
ческую нагрузку. Если же не пойти на этот шаг 
своевременно, есть риск привести к дефициту 
Пенсионного фонда, который придется решать 
либо путем повышения ставок налогообложения, 
либо снижением уровня жизни пенсионеров. 

Впрочем, нашлись и противники такой пен-
сионной реформы. Они уверены: увеличение 
возраста выхода на пенсию не решит сложив-
шихся проблемных моментов, поскольку люди 
после 60 лет все равно нетрудоспособны — 
и увеличение возраста выхода на пенсию не 
имеет смысла. 

«Если же говорить об аргументах «против», 
то, по сути, он один — это повышение социаль-
ной напряженности. Хотя можно выделить и еще 
такой фактор, как сложности в трудоустройстве 
лиц предпенсионного возраста. Дело в том, что 
работодатели с неохотой обращают внимание 
на эту категорию, несмотря на наличие у них 
достаточного опыта работы, опасаясь, что такие 
сотрудники будут менее гибко реагировать на 
изменение ситуации и чаще уходить на больнич-
ные листы», — комментирует «МК» аналитик ГК 
Forex Club Ирина Рогова.

Как отмечает эксперт, в текущей ситуации 
можно говорить о том, что повышение пенсион-
ного возраста всего лишь вопрос времени. До 
какого возрастного ценза он будет повышаться 
и в какие сроки это будет происходить, прави-
тельству пока только предстоит решить.

Ирина БАДМАЕВА.

c 1-й стр.

«ОРУЖИЕ»:  Величие карликов — история карманных револьверов.
Харизма «Сухого» — почему мы гордимся ножами CKF.
«ТРОФЕИ»: Трудно быть чукчей — будни моржовой охоты.
Кабан для тигра — невымышленные истории.
«ГАРАЖ»: Готов к испытаниям! — тестируем Great Wall Hover H5. 
«РЫБАЛКА»: И чертик нам поможет — в глухозимье на окуня. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ  
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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ЕГИПЕТ БЕЗ РУССКИХ:
КАК СЕЙЧАС ВЫГЛЯДЯТ  
МЕСТНЫЕ КУРОРТЫ

Правительство не теряет надежды выйти из 
кризиса. Правда, с реальным планом действий 

пока не торопится. Власть уповает на то, что цены 
на нефть вновь пойдут вверх — и бюджет начнет 

пополняться. Но вопреки их желанию «черное 
золото» дешевеет день от дня. Поэтому чиновники 

пока решили сэкономить. Причем выбор 
пал на пенсии, которые в феврале 2016 года 

проиндексируют всего лишь на 4%. И это в то 
время, когда инфляция превышает 12%. При 

этом, как утверждает бывший министр финансов 
Алексей Кудрин, не стоит рассчитывать на вторую 

индексацию. По его словам, это невозможно, 
даже если нефтяные котировки закрепятся на 

уровне $35 за баррель. Так, от увеличения пенсии 
работающим пенсионерам уже отказались. 
Как прогнозируют эксперты, предпосылок к 

тому, что цены на энергоресурсы вернутся на 
прежний уровень, пока нет. Что ждет российских 

пенсионеров в ближайшие годы, выяснил «МК». 

«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» ОТОБРАЛО 
ДЕНЬГИ У ПЕНСИОНЕРОВ

Кризис вынудит 
правительство 

отказаться от 
увеличения социальных 

расходов

По словам 
экспертов, 
инфляция «съест» 
индексацию 
пенсии.
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КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧИНОВНИКИ И ДЕПУТАТЫ — 
ПРИУЧАЙТЕСЬ ПРЫГАТЬ 
БЕЗ ПАРАШЮТОВ

Да, не все депутаты нынешнего созыва снова 
окажутся в Думе — что нормально и естественно. 
Но вот что противоестественно и ненормально 
— это оплачивать таким депутатам «недосижен-
ный» срок, да еще и с сохранением депутатской 
неприкосновенности. С какой стати? Делать они 
ничего не будут, а им плати деньги?! Нет, все вы-
платы, полномочия и привилегии прекращаются с 
момента избрания новой Государственной Думы. 
18 сентября она будет избрана, с 19-го числа все, 
кто не прошел, — свободные люди, и ни одной 
копейки от государства получать не должны.

И вот сейчас правительство одобрило за-
конопроект ЛДПР против «золотых парашютов» 
для депутатов. Рассмотрение прошло быстро. В 
бюджете денег нет, бедных уже всех ограбили, 
теперь, наконец, взялись за тех, у кого деньги 
есть. Причем если деньги есть — не значит, что 
человек жадный. Вот ЛДПР, например, сразу, 
всем составом отказалась от этих «парашютов». 
Мы бы даже действующим депутатам еще больше 
сократили зарплаты. В прошлом году это было 
сделано только на 10%, хотя ЛДПР настаивала 
на 20—30%. Впрочем, депутаты фракции ЛДПР 
добровольно отдают часть зарплат в партийный 
фонд, из которого помощь направляется нуж-
дающимся гражданам.

«Партия власти» вслед за нами тоже еще ле-
том объявила, что отказывается от «парашютов». 
Может, этот их отказ — просто «пиар»? Посмо-
трим, как они будут голосовать. Ведь правитель-
ство уже сказало «да» законопроекту ЛДПР.

Но не все депутаты проявили такую созна-
тельность, некоторые — наоборот. Изначально 
упорствовали коммунисты. Они сперва были про-
тив переноса выборов. Понятно, почему: ведь 
теперь они — против запрета «парашютов». Наши 
коммунисты, видимо, хотят коммунизма лишь 
для себя.

Еще кое-кто из депутатов требует не только 
«парашютов», но и сохранения депутатской не-
прикосновенности. А зачем она им? Вот интерес-
но. С какой целью? Если депутат уже не в Думе, 
частное лицо, как он неприкосновенностью будет 
пользоваться? Это же получается откровенное, 
бесстыдное требование со стороны таких де-
путатов: мол, дайте нам защиту от уголовного 
преследования.

Надо, чтобы прокуратура проверила всех 
депутатов, которые этого требуют.

И, разумеется, следует идти дальше. Отме-
нить «золотые парашюты» не только депутатам, 
но и вообще данную практику прекратить. Какие 
«парашюты»? В стране цены растут, штрафы ра-
стут, зарплаты падают, да и те, что есть, не вы-
плачиваются. В регионах, бывает, пенсионеры 
замерзают — им платить нечем за тепло, их от-
ключают посреди зимы. Медицину, образование 
— «оптимизируют»: теперь простым людям ни 
лечиться негде, ни детей учить.

А тут у топ-менеджеров — «парашют» на сто 
миллионов! Это как назвать?

Не «парашют» им нужен часто, а повестка к 
прокурору, билет в один конец до Магадана. 

Так что никаких дополнительных вознаграж-
дений. Страна не может этого себе позволить. И 
ни один честный человек не может. Мы, ЛДПР, 
первыми отказались от «парашютов». Теперь 
это станет законом для всех депутатов. А потом 
должно стать законом вообще для всех, кому 
раньше такой «парашют» полагался.

Сейчас условия жизни в России стали су-
ровыми — для простых людей. Пусть условия 
станут суровыми для всех: приучайтесь прыгать 
без парашютов.

Выборы в Думу пройдут досрочно, 
18 сентября 2016 года. Инициатором 
законопроекта о переносе выборов 
была ЛДПР. И мы с самого начала 
настаивали на том, что все депута-
ты, которые уйдут, ничего не должны 
получать от государства. Никаких 
компенсаций, никаких «золотых пара-
шютов» не положено тем депутатам, 
которых не переизбрали.
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В отеле тебя уговаривают ехать  
на морскую экскурсию к кораллам  
и Райскому острову сразу со скидкой.

Клубника, после 
торга,  “скатывается” 
с 14 фунтов за 
килограмм до 
твердых пяти.

Продавец в магазине 
при отеле верит 
что русские скоро 
вернутся.
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МОСКОВИЯ

ВЛАСТЬ НОУ-ХАУ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Если вы живете в городе 
Воскресенске в много-
квартирном доме — в 
пятиэтажке, например, 

или девятиэтажке — и хотите узнать, по-
чему вам прислали ЕПД за коммунальные 
услуги на невозможную какую-то сумму, 
будьте готовы потратить на выяснение 
полдня как минимум.

В Воскресенском отделении МосО-
блЕИРЦ колоссальные очереди. Талончик, 
который выдает терминал, отстает от того, 
кто заходит сейчас в заветный 104-й каби-
нет, номеров на сто. А в кабинете принимают 
четыре сотрудницы. 

Представляете, сколько нужно дожи-
даться, пока они примут сто человек, которые 
пришли раньше вас?

Обстановка в ЕИРЦ по этой причине 
ужасная. Маленький зал заставлен диванами 
и стульями. Между приросшими к ним людьми 
мечутся те, кто только зашел. Какой-то бабуш-
ке стало плохо. Пенсионер-инвалид в ярости 
стучит палкой. Люди средних лет нервничают, 
что прогуливают работу. Выскочившая из ка-
бинета задерганная сотрудница раздраженно 
отмахивается от вопросов.

Глядя на это, трудно поверить, что на дворе 
2016 год. Подобное столпотворение в присут-
ственном месте было в порядке вещей в конце 
90-х. Но сейчас — когда все конторы уже научи-
лись работать так, чтоб людям не надо было си-
деть в очереди дольше пятнадцати минут, — оно 
кажется средневековой дикостью.

Огромные очереди в Воскресенском ЕИРЦ 
вызваны реформой системы коммунальных расче-
тов, которая проводится в Московской области. 

Раньше жители платили по отдельности за 
электричество, за газ и за прочие коммунальные 
услуги. Но с весны все коммунальные платы сво-
дятся в единый платежный документ — ЕПД.

Туда включены водоснабжение (горячая, 
холодная вода, рассчитываются по показаниям 
счетчиков), электричество (тоже счетчики), взнос 
за капитальный ремонт, управление жилым фон-
дом, содержание жилого фонда, газоснабжение, 
плата за пользование жилым помещением, ото-
пление и прочие услуги (кабельное ТВ, домофон, 
услуги связи, Интернет и т.д.).

По наполнению ЕПД примерно такой же, как 
в Москве, за исключением того, что москвичи 
отдельно платят за электричество. Но выглядит 
он совсем не так, как московский. 

Подмосковные жители 
получают длинную про-

стыню, в которой много-
много 

мелких-
мелких буковок и циферок. 

Разобраться, что там о чем, очень непросто. 
Люди пожилые, с плохим зрением, должны поль-
зоваться лупой. Впрочем, и с лупой многие строки 
им непонятны. И не только им. 

«Прежде приходили отдельные платежки. 
Очень удобные. Там все было ясно. Сколько за 
свет, сколько за газ, сколько за воду и почему 
такие суммы, — объяснила жительница Воскре-
сенска Инна Владимировна. — А теперь ничего 
не поймешь. Я хожу со своим ЕПД в ЕИРЦ каждый 
месяц, сижу в очереди часами, чтоб узнать, по-
чему мне начислено вот столько? Почему в этом 
месяце меньше, чем в прошлом? За что списали? 
Или такой, например, у меня вопрос: с меня здесь 
берут каждый месяц за 9 кВт — освещение в 
подъезде. Я согласна за него платить. Но почему 
именно за 9 кВт? Кто вывел эту норму, кем она 
утверждена? Никто ничего не может объяснить. 
Говорят, мы не знаем, в следующем месяце при-
ходите, мы тогда узнаем. В следующем месяце 

прихожу — опять то же самое».
В подмосковном ЕПД три части. 

Одна — про начисления за капремонт и 
коммунальные услуги. Вторая называ-

ется «Информация для внесения 
платы поставщикам». Плата за 
электричество выставлена и в 
первой части, и во второй. Но 
разная. Поди пойми, кто тут 

кому что платит. А третья часть 
ЕПД и вовсе загадочная. Называет-

ся «Справочная информация». В ней 
колонки «показания приборов», «нор-

матив потребления коммунальных 
услуг», «суммарный объем ком-
мунальных услуг в доме». И везде 

проставлены числа и цифры. Но 
никаких объяснений: откуда они 

взялись и к чему относятся. 
Подмосковный ЕПД похож на 

шпионскую шифровку. Черт голову 
сломит, в нем разбираясь. 

Кроме того, в ЕПД частенько 
случаются ошибки. Пока сидишь три 
часа в очереди, услышишь про них 
удивительные истории.

Человек заплатил, например, 
за квартиру в начале месяца, а ему 
через неделю присылают такой же 
ЕПД, но с оплатой в двойном раз-
мере. Конечно, он идет выяснять, 

в чем дело.
Или ветерану вдруг перестали учитывать ве-

теранские льготы. И вот он ходит в ЕИРЦ, пытается 
их восстановить, но пока безуспешно.

МосОблЕИРЦ создавался на базе Мосэнер-
госбыта, потому что у Мосэнергосбыта есть офисы 
в области. Расчет был на то, что они будут исполь-
зоваться под ЕИРЦы, поэтому выйдет экономия 
— не нужно будет арендовать помещения.

Но в результате с вопросами к Мосэнергос-
быту нужно теперь тоже идти в ЕИРЦ — в тот же 
104-й кабинет в случае Воскресенска — и сидеть 
там полдня в одной очереди с людьми, у которых 
вопросы по ЕПД.

Мне, например, надо было заключить до-
говор на электроснабжение садового участка. 
Я смогла это сделать только с третьего захода, 
когда пришла в десять утра. Когда я приходила 
в три часа, терминал с талончиками уже был за-
клеен бумагой. Мне объясняли, что талонов нет. 
Хотите — ждите. Но в пять все уйдут, останется 
один дежурный. Успеет он вас принять до семи, 
не успеет — это уж как получится.

Кроме 104-го кабинета в ЕИРЦ еще работает 
кабинет под названием «Касса». Туда тоже боль-
шая очередь — платить за ЕПД. 

«Люди приходят с вопросами: почему столь-
ко начислено? — рассказал сотрудник ЕИРЦ, 
ежедневно наблюдающий поток озадаченных 
потребителей коммунальных услуг. — Объяснить 
им ничего не могут. Они тогда машут рукой на вы-
яснения и платят, сколько им выставлено. Думают, 
ладно, потом разберусь».

В кассе оплату берут без процентов, поэтому 
она пользуется большим спросом у населения. 
Кроме того, в помещении ЕИРЦ установлен один 
платежный терминал, который тоже не берет 
процентов. Но он на втором этаже, поднимайтесь 
по лестнице. 

А на первом этаже, где, собственно, идет вся 
тусня, стоит терминал, который, наоборот, берет 
проценты. Это для старых, больных и хромых. 
Для тех, кому трудно подниматься наверх и кто 
плохо соображает. Такой тут внедрен хитрый 
маркетинговый ход.

Впрочем, в тот день, когда я дожидалась 
своей очереди в 104-й кабинет, не работал ни один 
терминал. «Бумага кончилась!» — торжественно 
объявляли сотрудники. И никто не удивлялся. Это 
же так естественно, когда в офисе заканчивается 
бумага, а взять новую — неоткуда. 

■ ■ ■
Как объяснили «МК» в пресс-службе гу-

бернатора, на сегодняшний день на расчетное 
обслуживание в МосОблЕИРЦ переведены 56% 
лицевых счетов жителей области.

На тех граждан, что проживают в собственных 
домах — в поселках с индивидуальной застройкой 
или в садовых товариществах, — это новшество не 
распространяется. Индивидуальные дома обычно 
не подключены к центральным коммунальным 
сетям (теплоснабжение, канализация, водопро-
вод), поэтому они заключают индивидуальные до-
говора с ресурсоснабжающими организациями. 
А управляющие компании им не нужны, поскольку 
они сами себе и снег убирают, и крышу чинят.

Вместо ЕПД им по старинке приходят от-
дельные платежки за газ и за электричество. 
Они их оплачивают в терминале или в банке. Так 
же, как делали раньше жители многоквартирных 
домов. 

Почему теперь вдруг понадобилось для мно-
гоквартирных домов создавать МосОблЕИРЦ?

Если вас интересует официальная версия, 
то она такая:

«Переход к системе расчетов за ЖКУ че-
рез Единый информационно-расчетный центр 
осуществляется в соответствии с поручением 
Президента Российской Федерации В.В.Путина 
о повышении прозрачности расщепления 
платежей за жилищно-коммунальные услу-
ги, озвученным 31.05.2013 на заседании Госу-
дарственного совета Российской Федерации «О 
мерах по повышению качества предоставления 
жилищно-коммунальных услуг», и на основании 
постановления правительства Московской об-
ласти от 16.04.2014 №253/13 «О мерах по повы-
шению качества жилищно-коммунальных услуг 
на территории Московской области».

Кроме вот этой официальной версии о «про-
зрачности расщепления» есть еще неофициаль-
ная. Она сводится к тому же, к чему у нас сводится 
все. К деньгам.

Как сообщила «МК» пресс-служба губерна-
тора области, МосОблЕИРЦ за свои «агентские 
услуги» получает вознаграждение в размере от 
1,5 до 2,5% от управляющих компаний и ресур-
соснабжающих организаций. 

Но что это такое — его агентские услуги? 
По сути, это ведь услуги посредника. 
Сам МосОблЕИРЦ ничего не производит, 

не созидает, не поставляет, не ремонтирует, не 
прибирает. Он просто встраивается в цепочку 
«потребитель коммунальной услуги — постав-
щик коммунальной услуги» и говорит: теперь все 
деньги от потребителя к поставщику идут через 
меня. Присылайте их мне, а я их буду «прозрачно 
расщеплять», и пусть поставщик мне платит за 
это от 1,5 до 2,5% с каждого прихода. 

Ладно бы еще он встраивался в цепочку 
гладко и незаметно. 

Но он ведь встраивается так, что ставит всю 
цепочку на уши и создает людям проблемы там, 
где раньше их не было. 

■ ■ ■
26 ноября 2015 года в Мособлдуме прошло 

заседание экспертной дискуссионной площадки 
«Открытая трибуна» об организации расчетов 
населения за жилищно-коммунальные услуги на 
территории Московской области через Единый 
информационно-расчетный центр.

В Сети вывешены рекомендации участни-
ков заседания. Из них следует, что проблемы, 
с которыми столкнулись жители Воскресенска, 
— общие для всех областных ЕИРЦ. В их числе 
называются:

— высокий и необоснованный размер ко-
нечного вознаграждения ЕИРЦ;

— несоблюдение условий договора со сто-
роны МосОблЕИРЦ, в том числе задержка предо-
ставления ЕПД;

— некорректное начисление и потеря пла-
тежей населения;

— неоперативность обработки жалоб;
— ошибки в платежных документах, не-

компетентность сотрудников офисов ЕИРЦ при 
работе с населением, разрешении проблемных 
ситуаций.

Воскресенск, другими словами, не 
исключение. 

Наверное, в каком-то районе ситуация по-
хуже, в каком-то получше. Но в целом картина с 
ЕИРЦ везде одна и та же.

«Учитывая необходимость скорейшего реше-
ния проблем отсутствия клиентоориентирован-
ного подхода у сотрудников ООО «МосОблЕИРЦ» 
при работе с населением, наличия ошибок в ЕПД, 
низкого уровня претензионной работы, ошибок 
в работе личного кабинета пользователя ООО 
«МосОблЕИРЦ», потери платежей, участники «От-
крытой трибуны» рекомендуют провести комплекс 
мероприятий, направленных на повышение квали-
фикации персонала; исключение ошибок в ЕПД, 
потерь платежей населения за ЖКУ; обеспечение 
корректного функционирования личного кабинета 
пользователя ООО «МосОблЕИРЦ».

Попросту говоря, ЕИРЦ рекомендуется на-
вести у себя порядок. И эту рекомендацию нельзя 
не поддержать обеими руками.

Целесообразность введения системы рас-
четов через ЕИРЦ вызывает большие сомнения. 
Чем плохо раньше было? Каждый потребитель 
услуги платил за нее напрямую поставщику. А раз 
вместе платежи не сливали, то и не требовалось 
никакого их «расщепления», тем более — «повы-
шения прозрачности этого расщепления».

Но у нас раз уж начали что-то вводить — не 
остановятся. Введут до полного конца. 

Остается только просить, чтоб хотя бы вво-
дили грамотно и не больно. 

Чтоб не было в ЕПД ошибок. Чтоб люди могли 
просто позвонить в ЕИРЦ (сейчас туда не дозво-
ниться), если возникнут вопросы. Чтоб с ними там 
вежливо разговаривали, а не орали на них, как на 
ничего не понимающих идиотов. Чтоб ЕПД утратил 
сходство со шпионской шифровкой и читать его 
можно было без лупы. И чтоб терминал, где оплата 
принимается без процентов, стоял все-таки на 
первом этаже, а не на втором.
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ВАЖНОВАЖНО

 На настоящий момент на систему 
оплаты коммунальных услуг через 
ЕИРЦ переве дены Наро-
Фоминский, Раменский, Серпу-
ховский, Клинский, Рузский, Ис-

т р и н с к и й ,  С е р г и е в о - П о с а д с к и й , 
Красногорский, Люберецкий, Орехово-
Зуевский, Щелковской, Пушкинский, 
Павлово-Посадский, Можайский, Чеховский, 
Каширский, Ногинский, Одинцовский и дру-
гие районы. Всего это около 1,5 млн лицевых 
счетов по Московской области. В ближайшее 
время планируется открытие территориаль-
ных управлений МосОблЕИРЦ в Егорьевском, 
Коломенском, Ленинском районах. 

Юлия КАЛИНИНА.

Дети хоть и цветы жизни, но когда речь 
заходит о конкретных инвестициях в 
подрастающее поколение — в разумное, 
доброе и вечное, — у государства часто 
появляются дела поважнее. То борьба 
с инфляцией, то еще что-нибудь в этом 
роде.
Тем важнее слышать в наше время о том, 
что, например, в Дмитровском районе 
давно расформированы интернаты, все 
их воспитанники усыновлены, удочере-
ны или растут в приемных семьях.
По итогам минувшего года в плане соц-
защиты населения район занял первое 
место в Подмосковье.

...18 лет назад здесь, на городской окраине, 
был пустырь, бурьян и борщевик. Добавим сюда 
атмосферу лихих 90-х годов: безработицу, рост 
преступности, алкоголизм и наркотики в неблаго-
получных семьях.

— Как вспомню, так вздрогну, — говорит 
руководитель социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних «Остров на-
дежды» Евгений Семенов. — От всех этих явлений 
нужно было защищать молодежь. Но как?..

Сам он, можно сказать, прирожденный Ма-
каренко. В советские годы был пионервожатым 
не где-нибудь, а в самом «Артеке». Потом работал 
заместителем директора в Дмитровском детском 
доме. Почувствовал разницу. Блистатель-
ный главный пионерлагерь страны — и 
спальни в детдоме по 30 коек. А всего 
таких спален было 5. «Душа рвалась. По-
нимал: детдом должен быть маленьким, 
семейного типа…»

Вот в эти самые лихие 90-е, когда 
процветали бартер и система взаимоза-
четов, в районе и решили организовать для 
детей из неблагополучных семей «Остров 
надежды».

Это и в самом деле остров. С одной 
стороны — канал им. Москвы, с другой — 
река Яхрома, с третьей — автострада. И 
заросли борщевика, сколько глаз охваты-
вает. Задача, казалось бы, непосильная для 
того времени. До чужих ли детей было?! Ведь 
районная казна пуста!

— Большую поддержку оказал район, — 
вспоминает Евгений Николаевич. — Взять хотя 
бы газификацию нашего «Острова». Издалека 
тянули сюда трубопровод — сначала высокого 
давления, потом среднего, а затем низкого. Трубы 
прокладывали под автострадой, а затем — по дну 
реки Яхрома. Для района в то время это было 
нечто похожее на «Южный поток»…

Зато сегодня это настоящий «Остров надеж-
ды» для дмитровских детей, которые временно 
не могут проживать в своих семьях. При живых 
родителях они как бы сироты. Папы и мамы пьют 
горькую — нетрудно догадаться, что представляет 
собой такая «семья» и каково в ней ребенку…

Чем этот центр отличается от широко прак-
тикуемых в Подмосковье приемных семей? Семья 
берет на воспитание из детдома 1–2 сирот, от 
государства получает средства на их содержа-
ние плюс зарплату за отеческую и материнскую 
заботу. Таких семей в Дмитровском районе тоже 
немало. Однако Семенов — не очень большой 
сторонник подобной схемы воспитания. Семьи 
разбросаны по городу и району, их трудно контро-
лировать. Куда лучше, считает он, статус семейно-
воспитательной группы. Где в одной буче, боевой 
и кипучей, и семья воспитателей, и педагоги, и 
психологи, и инструкторы по физкультуре. И досуг 
организовать проще, и учебу подтянуть.

По большому счету у «Острова» три направ-
ления работы. Это занятия социальных педаго-
гов с детьми-инвалидами. Еще есть две группы 
дневного пребывания под присмотром детских 
психологов. Ну и стационарная группа обычных 
детей из необычных (неблагополучных) семей. 

Они находятся 
здесь 24 часа в сутки. И не день-

два, а по нескольку месяцев.
Всего же в месяц через «Остров» проходит 

около 300 детей из дмитровских школ и ПТУ.
— Это так называемая школьная босота, на 

грани риска, — поясняет Евгений Николаевич. 
— Им надо показать другие ценности в жизни, 
отвлечь от улицы. Встречаемся с учителями, с 
ребятами проводим беседы и тренинги…

Первое время «стационарные» дети из не-
благополучных семей размещались в старом 
корпусе. А полтора года назад по заключенному 
инвестконтракту строители построили для центра 
два прекрасных коттеджа, в них с родителями-
воспитателями сейчас проживает по 8 детей. 
В свои родные семьи они возвращаются лишь 
после того, как комиссия района приходит к вы-
воду, что их непутевые папы и мамы стали на 
путь исправления.

— Многих родителей отрезвляет сам факт 
попадания их ребенка в нашу «Надежду», — го-
ворят в центре. — Они ужасаются своего об-
раза жизни — до мозгов доходит, что живут не 
так. Они ведь могут посещать своего ребенка, 
видят, какие условия здесь созданы. Доброта 
и забота, спортивный инвентарь, в том числе и 
для туристических походов… Это совсем другая 
история. Люди бросают пить, район помогает в 
трудоустройстве…

За примером далеко ходить не надо. 6-летняя 
Виктория и 5-летняя Ксения (имена изменены) 

пробыли в центре 1,5 года. Диагноз се-
мьи был пугающий: социально опасная, 
многодетная и неполная. Вопрос вообще 
стоял ребром: лишить мать-пьяницу ро-
дительских прав.

За 1,5 года в «Надежде» девочки 
дважды побывали в санатории на море, 
в Сочи, окрепли — в том числе благо-
даря нормальному питанию, посещению 
бассейна, лыжным прогулкам. Стар-
шую сестру воспитатели подготовили 
к школе.

Что стало с их мамашей? Не пове-
рите: она начала жутко ревновать своих 
кровинушек к «временным» родителям 
из «Острова»! Прошла курс лечения 
от алкоголизма. После полутора лет 

реабилитации девочки вернулись в свою 
семью.

Было это 10 лет назад. Как в сказке, мама 
стала примерной родительницей, а девочки-
красавицы сегодня уже заканчивают школу. Мама 
до сих пор благодарна «Острову», который вы-
тащил из глубокого кризиса и ее, и детей.

Таких примеров немало. Если случай уж со-
всем тяжелый, то через органы опеки «Остров» 
передает ребенка в приемную семью. За 8 лет 
через дмитровский центр прошло 50 детей, и 
только четырех родителей лишили родительских 
прав. Но ни один ребенок отсюда в детдом не 
попал — это уже о многом говорит.

Все, оказывается, очень просто. Началось 
с личного примера: много лет назад районный 
«голова» Валерий Гаврилов взял патронаж над 
двумя семьями с сиротами, где детей воспи-
тывали бабушки и дедушки. Вскоре это же про-
делали заместители главы. А сегодня каждое 
предприятие шефствует над такими семьями: в 
месяц на сберкнижку сироты перечисляют по 2,3 
тыс. рублей, проверяют условия проживания, по-
могают в бытовых вопросах. Таких детей в районе 
310, и всем оказывается спонсорская помощь.

Эта практика постепенно распространяется 
и на семьи, воспитывающие детей-инвалидов.

■ ■ ■
Из административного здания идем в один 

из коттеджей, где роль временных пап и мам 
возложена на воспитателей — семью «тети Оли 
и дяди Леши», как их называют дети. По дороге 
Семенов рассказывает, что район постоянно ищет 

такие семьи, готовит их к столь почетной, хотя и 
тяжелой миссии. Ведь в городе, к сожалению, 
еще есть подростки, которые нуждаются в под-
держке властей.

— Может, через вашу газету нам удастся 
найти кандидатов, — предполагает Евгений Нико-
лаевич. — Желательны семейные пары возрастом 
около 50 лет с взрослыми и уже самостоятельны-
ми детьми. Как правило, квартиру они оставляют 
детям, а у нас живут постоянно.

«Тетя Оля и дядя Леша» — одна из таких 
семей-воспитателей. Своих детей уже пустили в 
самостоятельное плавание, в городской квартире 
проживает их отец. Они в центре работают 8 лет. 
Бытовое обустройство чувствуется даже издале-
ка: рядом с «их» коттеджем разбиты грядки. Это 
семейный огород, где вместе с воспитанниками 
они выращивают картофель и овощи.

Заходим в этот самый коттедж. На улице 
крепкий рождественский мороз, а здесь тепло 
и уютно. Толстые ковры на полу, уйма мягких 
детских игрушек… Еще на первом этаже — камин 
и живой уголок с разными зверюшками.

У «тети Оли» (по образованию она педагог 
изобразительного искусства, черчения и рисо-
вания) — разновозрастная группа: младшему 3 
года, а старшему 18 лет. На собственном опыте 
она с супругом «вычислила», что тяжело воспиты-
вать детей примерно одинакового возраста. «Это 
стая со своими законами, правилами. Я должна 
в ней не просто найти место, но и показать, что 
я главная».

Много лет спустя в каком-то научном жур-
нале она прочитает, что одновозрастная группа 
противоречит принципам образования семейных 
групп, что идеальный вариант — возрастная ие-
рархия. В общем, научные исследования в этой 
области она подтвердила эмпирическим, так 
сказать, путем. 

— После 2–3 месяцев адаптации у нас дети 
принимают друг друга, старшие помогают млад-
шим. Мы вместе убираем комнаты и гостиную, 
работаем на огороде. Дети учатся сами себя 
обслуживать.

■ ■ ■
На «Острове» убеждены, что у каждого ре-

бенка биологически заложена потребность в ро-
дителях. Проводя здесь несколько месяцев, они, 
как правило, охотно возвращаются в семью.

— Но на то время, что родители выпадают 
из воспитательного процесса, детям нужен за-
щищающий человек, — говорит «тетя Оля». — 
Бабушка, дедушка или какой-то родственник. 
Многие мои воспитанники меня считают своей 
родственницей, тетей. Некоторые из них уже жи-
вут самостоятельно, а в трудную минуту приходят 
к нам за поддержкой. Бывает, стираю рубашки, 
иногда деньгами помогаем. Трудно жить, когда 
совсем нет родственников: у каждого должна 
быть надежда на близкого человека…

Казалось бы, положение «мамы и папы» в 
столь прекрасном особняке весьма зыбкое. Они 
день и ночь занимаются детьми, поднимаются в 
пять утра, чтоб подготовить завтрак этой ораве, 
потом — обед, ужин, младшим — сказку, старшим 
— помочь подготовить уроки… А где гарантия, 
что все это в один не совсем прекрасный день 
не прекратится, и на их место ни придут новые 
«папы и мамы»? В нашей-то жизни исключать 
ничего нельзя. Да и район постоянно ищет «про 
запас» такие семьи…

«Тетя Оля» считает себя защищенной с право-
вой точки зрения и не заморачивается на сей счет. 
Каждый год семья заключает трудовой договор, 
который по сути бессрочный, если выполняешь 
все его пункты. Ведь коттеджи принадлежат му-
ниципалитету и им же переданы в бессрочное 
пользование центру.

И это, наверное, правильно. Ведь воспитание 
никакими сроками не ограничивается.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр. ПЛАТА ЗА «КОММУНАЛКУ» 
СТАЛА ТЯЖКОЙ РАСПЛАТОЙ

ДЕТДОМА РАСПУСТИТЬ, 
ИХ ВОСПИТАННИКОВ — 
УСЫНОВИТЬ
В Дмитровском 
районе сирот 
начали брать 
в семьи с «головы»

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ РИС СТАЛ ДОРОЖАТЬ 
СО СКОРОСТЬЮ СОЛИ

Минувший год вознес до небес стоимость 
отдельных продуктов питания. На днях Мо-
соблстат обнародовал декабрьские цены на 
ассортимент продуктовых магазинов и сравнил 
их с ценами декабря 2014 года.

Как стало известно «МК», рекордсменами в 
таком антирейтинге стремительно подорожав-
ших продуктов стали соль, маргарин, макароны, 
рис и рыба. Соль по сравнению с прошлым годом 
увеличилась в цене на 33% и стала стоить в 
среднем 14 рублей за килограмм. Маргарин, к 
удивлению подмосковных жителей, подорожал 
на 35%, и теперь он обойдется в 105 рублей за 
килограмм. Сильно ударит по карману и покупка 
риса, который, подобно соли, вырос в цене на 
33% и теперь обойдется нам в 67 рублей. До-
рогим удовольствием в одночасье стала моро-
женая рыба, выросшая в цене на 25%. Теперь 
ее средняя цена за килограмм — 165 рублей. 
Макаронные изделия стоят теперь 83 рубля за 
килограмм, они подорожали на 25%. Но зато 
подешевели лук, картофель и морковь. Как 
минимум на 20%.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ 
В ДЕКАБРЕ 2015 ГОДА

Продукт Цена Увеличение 
  за год
Сыры 403 руб.  8%
Молоко  50 руб. 12%
Говядина 354 руб. 16%
Масло подсолнечное 109 руб. 35%
Яйца 61 руб. 4%
Сахар 51 руб. 20%
Яблоки 86 руб. 11%

ИНСПЕКТОРЫ 
ВЫЯСНИЛИ, КОМУ 
ИЗ ЧИНОВНИКОВ 
СНЕГ ПО КОЛЕНО

Свой антирейтинг подмосковных муниципа-
литетов, где хуже всего убирают снег, составили 
в Госадмтехнадзоре Московской области. В ли-
дерах этого списка оказался Орехово-Зуевский 
район.

Как стало известно «МК», ступенькой ниже 
расположился Раменский район, «заслужив» 
второе место среди самых заснеженных по-
селений. Третье место занял Щелковский, а 
недалеко от него ушел городской округ Котель-
ники, разместившийся на четвертом. Инспекто-
ры Госадмтехнадзора уличили коммунальные 
службы этих муниципальных образований в 
нерасторопности. После обильных снегопадов 
жизнь здесь в буквальном смысле останавлива-
лась. Дороги, тротуары и площадки автобусных 
остановок расчищались не вовремя. К восьми 
утра, когда в любом городе или поселке заки-
пает активная деятельность, снегоуборщики 
только приступали к своим обязанностям. 

И совершенно иная картина сложилась в Реу-
тове, Королеве и Химках. Начальник Госадмтех-
надзора Московской области Татьяна Витушева 
назвала их образцовыми муниципалитетами, на 
которые следует равняться всем остальным. К 
примеру, в Реутове местные власти перевели 
работу абсолютно всех коммунальных служб в 
круглосуточный режим, поэтому снегопады не 
застали город врасплох. Снег вывозился на поля 
и полигоны, едва успев упасть на землю.

Кстати, Королев, который сейчас служит 
примером для подражания, еще год назад в 
соседстве с Фрязином и Звенигородом был 
признан одним из худших городов по уборке 
снега. А вот фаворитами прошлого холодного 
сезона для Госадмтехнадзора были Дмитров-
ский, Одинцовский, Воскресенский, Любе-
рецкий, Серебряно-Прудский, Мытищинский 
и Шаховской районы, а также все те же Реутов, 
Краснознаменск и Домодедово.

ГЕНОЦИД ПОСТАВИТ 
КРЕСТ НА КАРЬЕРЕ 

УЧИТЕЛЯ 
Преподаватели, подталкивающие учеников 

к агрессии против других наций и государств, 
впредь не найдут себе работу на территории 
Московской области или по меньшей мере будут 
иметь сложности при устройстве на вакантные 
должности в образовательные учреждения. Так 
решило региональное правительство, внесшее 
поправки в закон «О комиссиях по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав в Московской 
области».

Как стало известно «МК», теперь у членов этой 
комиссии появился дополнительный критерий, 
по которому они могут оценить кандидатуру того 
или иного человека, претендующего на долж-
ность директора школы, музыкального педаго-
га, социального работника детского учреждения 
или любую другую «роль», предполагающую 
контакт с детьми. Принимать решение о его до-
пуске или недопуске к педагогической деятель-
ности эксперты будут не только исходя из того, 
имеет ли он судимость за преступления «против 
жизни и здоровья, общественной нравствен-
ности и безопасности государства». Теперь 
будет учитываться и судимость за преступления 
«против мира и безопасности человечества». То 
есть впредь подмосковные педагоги должны 
опасаться запятнать свою репутацию призы-
вами к разжиганию межнациональной розни и 
проявлением геноцида. Любой запрет в адрес 
ребенка другой национальности разговаривать 
на родном языке, не говоря уже об оскорбле-
ниях в адрес представителей других культур, 
может обернуться для педагога увольнени-
ем. «С понятием «геноцид» мы сталкиваемся 
в своей повседневной жизни практически на 
каждом шагу, — рассказала «МК» заслужен-
ный юрист Российской Федерации, соавтор 
учебника «Международное право» Марина 
Филимонова. — Ведь это стремление искоре-
нить культурную составляющую другой нации, 
включая язык. При этом нам нельзя путать то-
лерантность (терпимость к другим культурам) 
с национальной идентичностью (признанием 
самоценности других культур). Толерантность 
давно пора затоптать всеми четырьмя лапами, 
потому что она предлагает любой народности 
подвинуться, как в вагоне метро, уступив место 
другим нациям. Нам же нужно научиться сосу-
ществовать в мире друг с другом, не нарушая 
границ дозволенного».

ХИРУРГИ ИЗБАВИЛИ 
ПОДРОСТКА ОТ «АРБУЗА» 

В ЖИВОТЕ
Самую крупную опухоль, какую доводилось 

встречать в своей практике медикам отделе-
ния детской хирургии Московского областно-
го научно-исследовательского клинического 
института (МОНИКИ) имени Владимирского, 
удалили на днях хирурги 16-летнему подростку 
из Истринского района.

Как стало известно «МК», новообразование в 
брюшной полости весило 4 кг килограмма. По 
предположению врачей, саркома размером с 
небольшой арбуз развивалась не менее 8 лет, 
пока не достигла в диаметре 20 см и не начала 
доставлять беспокойство своему хозяину. Мо-
лодой человек признается, что не чувствовал 
никакой острой боли, однако периодически у 
него появлялась одышка, и в один прекрасный 
день он обратил внимание на неестественное 
выпячивание в области желудка. Подросток по-
шел в поликлинику, но там врачи лишь развели 
руками и сразу же направили его в МОНИКИ.

Как рассказали в институте, столь масштаб-
ная органосохранная операция впервые вы-
полнена в Московской области. Она продолжа-
лась 6 часов, и за это время хирурги проделали 
по-настоящему ювелирную работу: отделили 
новообразование от печени, поджелудочной 
железы, желудка, двенадцатиперстной кишки, 
правой почки, сосудов и нижней полой вены, с 
которыми саркома уже успела срастись. Сейчас 
молодой человек находится под пристальным 
наблюдением врачей. Дело в том, что гигант-
ская опухоль, вероятно, является следствием 
генетической мутации. 10 лет назад парень 
уже пережил одно хирургическое вмешатель-
ство — ему удаляли аппендикс, и тогда хирурги 
впервые обнаружили в его брюшной полости 
маленькую опухоль. Ее оперативно удалили, 
а о прецеденте благополучно забыли. 

По данным ученых, саркомы, которые вырас-
тают в брюшной полости, не поддаются химио-
терапии. Единственный инструмент лечения в 
данном случае — это скальпель.

ПОПРАВЬ ДЕКЛАРАЦИЮ — 
И СПИ СПОКОЙНО
В канун очередных выборов депутаты 
Мособлдумы проявили дружную со-
знательность в щекотливом вопросе 
декларации собственных доходов. И 
внесли соответствующие поправки 
в законопроект «О статусе депутата 
МО».

Как известно, депутаты всех уровней 
ежегодно до 1 апреля обязаны отчитываться 
не только о собственных доходах, расходах 
и имуществе, но и о финансовом состоянии 
ближайших родственников — жен и несовер-
шеннолетних детей.

Тут, казалось бы, все как на рентгене, не 
скроешь и копеечки от бдительных глаз обще-
ственности. Какие еще ужесточения Мособ-
лдума сама себе уготовила?

Дело в том, что если к финансовым сведе-
ниям подходить со всей строгостью закона, то 
практически любого депутата на сегодняшний 
день можно прижать к ногтю. В декларации ука-
зал одну сумму, а завтра на карточку «упадет» 
зарплата, гонорар или пенсия.

Значит, что? Значит, утаил, скрыл, уронил 
честь депутатского мундира. А за это по нынеш-
ним временам можно и мандата лишиться.

В общем, тяжела она — депутатская ноша, 
весь срок ходишь как по лезвию бритвы. Под-
московный закон хоть и предусматривал, что 
в декларацию можно внести уточняющие по-
правки, выявленные самостоятельно, но в нем 
не оговаривались конкретные сроки.

На последнем заседании МОД прокура-
тура области этот срок установила: 30 дней. 
То есть если в течение месяца народный из-
бранник в декларацию внесет изменения, то 
его совесть остается чистой, как кристалл. И 
спать можно спокойно.

Эту поправку утвердили, хотя и не без 
дискуссий.

Раздавались голоса, что Конституция 
(Основной закон) гарантирует всем гражданам 
страны тайну личной жизни — с чего бы это де-
путату выставлять свое финансовое положение 
на суд общественности? Чем депутаты хуже 
простых россиян, не облеченных доверием?

Прокуратура заверила, что ничем не хуже. 
Но уж коль человек решил стать публичным, 
то обязан быть во всех отношениях прозрач-
ным. А уж если новые порядки кого-то здорово 
ущемляют, то можно добровольно и досрочно 
отказаться от мандата, стать простым смерт-
ным россиянином. Уж тогда его тайны точно 
будет оберегать Конституция.

Таких, впрочем, при голосовании не 
оказалось.

Тем не менее общая интрига сохраняется. 
Нет размера неточности, по которой можно на-
чать процедуру сложения полномочий. Может, 
это 10 рублей, а может, 100 тысяч.

Тут руководство МОД просит своих коллег 
не беспокоиться: чтобы дело не доходило до 
абсурда, специальная комиссия подобные во-
просы будет рассматривать в индивидуальном 
порядке.

Однако именно это и беспокоит законот-
ворцев. Если депутатская позиция не вписы-
вается во мнение большинства, ему могут 
в индивидуальном порядке припомнить и 
червонец…

Владимир ЧУПРИН.

На это депутаты МОД 
отвели себе 30 дней
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Пять из шести 
медпрепаратов —  
вне контроля 

Порядка 15% медикаментов, продаваемых в 
России, являются подделками и могут представ-
лять опасность для здоровья людей.

Это данные Генеральной прокуратуры. Месяц 
назад их озвучил Александр Буксман, первый за-
меститель генерального прокурора. По его сло-
вам, фальсифицированные лекарства не только 
свободно продаются в аптеках, но и становятся 
предметом госзакупок — их приобретают поли-
клиники и больницы. 

Всего же, по его словам, за минувший год 
обнаружено более 8 тысяч нарушений в обороте 
лекарственных средств. Однако далеко не все эти 
нарушения заканчиваются изъятием препарата из 
аптек и медучреждений.

На сайте Росздравнадзора есть электронный 
сервис «Поиск изъятых из обращения лекарствен-
ных средств». Несмотря на то что Буксман говорит 
о 8 тысячах обнаруженных нарушений, в этом сер-
висе за прошлый год (с 1 января 2015 по 1 января 
2016) хранятся всего 2383 записи. Каждая — о 
конкретной серии конкретного препарата.

Появляются они благодаря проверкам аптек 
и медучреждений, которые проводят сотрудники 
Росздравнадзора. 

Если препарат кажется подозрительным, про-
дажа приостанавливается, лекарство отправляет-
ся на экспертизу, и по ее результатам принимается 
решение. Если все нормально, он возвращается в 
продажу. Если же подозрения подтверждаются, 
серия изымается и уничтожается.

По данным самого Росздравнадзора, за один 
год его сотрудники успевают проверить порядка 
16% всех медпрепаратов, которые находятся в 
обороте.  Это значит, что проверкам подверга-
ется далеко не все, что продается в аптеках 
и используется для лечения заболеваний, 
а примерно одна шестая часть.  

В растворе для 
инъекций что-то 
плавало
В сервисе Росздравнадзора 

об изъятых в прошлом году из продажи 
лекарствах больше всего записей о не-
доброкачественных препаратах. 

В тубе с мазью — муравьи, в ампуле 
— осадок, в растворе — хлопья, определен-
ного вещества в препарате меньше, чем должно 
быть, или, наоборот, больше, или это вообще не то 
вещество, какое должно быть по документам. 

Из двух с лишним тысяч записей за прошлый 
год 1584 помечены статусом «недоброкачествен-
ное», причем 797 из них относятся к препаратам 
российского производства.  

Вопреки утверждениям Генпрокуратуры 
фальсифицированных (поддельных) препаратов 
в прошедшем году выявлено гораздо меньше, 
чем недоброкачественных. В базе данных им по-
священо всего 34 записи. 

По контрафактным препаратам 32 записи. 
Такой статус присваивается сериям, которые по 
документам  предназначались для продажи не в 
России, а в Турции, например, или Беларуси.

 Кроме того, из продажи изымались препа-
раты, не зарегистрированные в Госреестре (всего 
таких записей 10, в основном травяные сборы). 

За последнюю неделю 2015 года (самые 
«свежие» отзывы) Росздравнадзором изъяты из 
обращения серии следующих препаратов:

 — аскорбиновая кислота, раствор для инъек-
ций, Россия, в связи с несоответствием препарата 
по показателю «Механические включения» (в рас-
творе для инъекции что-то плавало);

 — бромгексин 4, раствор для приема внутрь,  
Германия, в связи с выявленным несоответстви-
ем архивных образцов препарата по показате-
лям «Посторонние примеси» и «Количественное 
определение»;

 — викасол-Виал, раствор для инъекций, 
Китай, в связи с несоответствием по показателю 
«Количественное определение»;

 — дротаверин, раствор для инъекций, Рос-
сия, в связи с несоответствием по показателям 
«Описание» и «Механические включения»;

 — кальция глюконат-Виал, раствор для инъ-
екций, Китай, в связи с несоответствием по по-
казателю «Описание»;

 — перекись водорода, Россия, в связи с не-
соответствием по показателю «Количественное 
определение»;

 — провайв, эмульсия для внутривенного 
введения, Индия, реализация ранее была прио-
становлена в связи с развитием нежелательных 
реакций при его медицинском применении;

 — синтомицин, линимент 10%, Россия, в 
связи с несоответствием по показателю «Масса 
содержимого упаковки»;

 — фенибут, таблетки, Россия, в связи с несо-
ответствием по показателю «Описание»;

 — флударабин-Эбеве, концентрат для при-
готовления раствора для внутривенного введения, 
Австрия, в связи с обнаружением частиц, являю-
щихся производными или продуктами деградации 
фармацевтической субстанции; 

 — эффе- ралган®, сироп (для детей), Фран-
ция, в связи с обнаружением частиц полиуретана 
в упаковочном оборудовании;

 — витатресс®, таблетки, Россия, в связи с вы-
явленным несоответствием утвержденным нормам 
спецификации в ходе изучения стабильности;

 — полижинакс, Франция, в связи с возмож-
ным смешением продукции данных лекарственных 
средств с продукцией другого лекарственного 
препарата. 

Веселые советы  
от Росздравнадзора 
Можно ли уберечься от недоброкачественных 

лекарственных препаратов и подделок?
Способов, которые давали бы стопроцентную 

гарантию, нет.
Но можно снизить риск.
Росздравнадзор как раз и предлагает для 

этого использовать свой электронный сервис 
«Поиск изъятых из обращения лекарственных 
средств», в котором любой человек может про-
верить приобретенный препарат. Если его серия 
совпадает с той, что числится изъятой, не надо 
его принимать  — вот и все.

Безусловно, хороший способ. Но для того, 
чтобы им воспользоваться, препарат надо все-
таки сначала купить, потратив деньги.

Кроме того, такой подход неприменим для 
препаратов, которые вы получаете в больнице. 
Там никто вам не назовет никаких серий.  Лучше 
даже не спрашивать.

К тому же напомним, что в сервисе Росздрав-
надзора заложены данные только по 16% всех 
медпрепаратов, которые находятся в обороте. 
Вероятность того, что ваше лекарство вошло в 
эти 16%, очень невелика.

Помимо своего электронного сервиса с очень 
ограниченными, как мы видим, возможностями, 
Росздравнадзор предлагает гражданам самостоя-
тельно обращаться с подозрительными лекарства-
ми в специализированные лаборатории, где за ваш 
счет проведут экспертизу вашего препарата. 

На сайте Росздравнадзора даже приводится 
список таких лабораторий  — 16 в Москве и 3 в 
Московской области. 

Этот способ тоже хороший. Но он не работает 
вообще никак. 

 Чтобы узнать, во сколько обходится та-
кая экспертиза, «МК» обзвонил эти лаборато-
рии и выяснил, что ни одна из них не берет на 
экспертизу препараты у частных лиц, только у 
юридических. 

В аптеку с лупой
Отличить недоброкачественные лекарства 

от доброкачественных почти невозможно без 
экспертизы. Но в очень редких случаях их бывает 
видно невооруженным глазом. Покупаете, напри-
мер, ампулы с раствором для инъекций и видите 
в горлышке кристаллы. ОК, спасибо, не надо нам 
такой раствор.

А вот фальсифицированные препараты, 
которые подделаны мошенниками, в принципе, 
можно отличить от оригинальных по внешнему 
виду. Надо только быть очень внимательным. 
Эксперты советуют идти в аптеку со старой упа-
ковкой и сравнивать с новой, которую вы хотите 
купить. Оттенки цвета на упаковках должны быть 
одинаковыми. Одинаковым должен быть шрифт, 
расположение букв. 

Различия могут быть мельчайшие, но заме-
тить их можно. Вот, например, как их описывают 
сотрудники Росздравнадзора в письме на изъятие 
фальсифицированной серии препарата кларитин 
(см. таблицу).

В прошлом году из продажи изымались серии 
следующих препаратов, оказавшиеся фальсифи-
цированными: энтеродез (Россия), омез (Индия), 
милдронат (Россия), кларитин (Бельгия), кетосте-
рил (Португалия), калия пермарганат (Россия), 
золадекс (Канада), вальцит (Великобритания), 
аллохол (Россия). 

Вполне возможно, что фальсификата в про-
даже было гораздо больше. Но Росздравнадзор 
нашел только эти лекарства.

Как искать секретные 
знаки
Защитные знаки еще одна хитрость, о которой 

полезно знать. 
Многие фармацевтические компании, осо-

бенно зарубежные «гиганты», маркируют свою про-
дукцию специальными фирменными знаками. 

У разных фармацевтических компаний они 
разные. 

Некоторые компании пробивают упаковку 
шрифтом Брайля  — для незрячих. Если вы покупа-
ете такой препарат, потрогайте упаковку пальцем, 
и вы почувствуете рельефные выпуклые точки.

Некоторые компании используют стикеры с 
голограммами  — маленькие переливающиеся 
кружочки, на которые написаны какие-то буквы. 
Такими голограммами обычно фиксируют крышку 
флакона для контроля первого вскрытия. 

Есть компании, которые держат свои 

защитные знаки в тайне, но в инструкции к ле-
карству указывают телефон «горячей линии», по 
которому можно позвонить. Если препарат кажется 
подозрительным, там помогут развеять сомнения 
или, наоборот, их подтвердят.  

Если вы должны регулярно принимать какой-
то препарат, вам имеет смысл связаться с той 
компанией, которая его производит, и узнать, 
использует ли она защитные знаки. И если ис-
пользует, то какие. Как вам их обнаружить прямо 
в аптеке, чтоб не покупать неизвестно что.

Чтобы посмотреть, как работают такие знаки, 
журналист «МК» приобрел за 500 рублей ультра-
фиолетовую лампу и исследовал восемь аптек в 
Воскресенском районе Подмосковья и пять аптек 
в Москве на Кастанаевской улице.  

Ни в одной из аптек продавцы не знали про 
фокус с лампой. Они были очень удивлены, когда 
на коробочках волшебным образом проявлялись 
невидимые буквы.

Для чистоты эксперимента во всех аптеках мы 
исследовали три препарата той фирмы, которая 
маркирует свою продукцию светящимися знаками: 
L-тероксин, простамол Уно и нимесил. 

В аптеках Воскресенского района светилось 
все. На Кастанаевской улице в трех аптеках не 
светился простамол Уно. Но все остальное све-
тилось замечательно.

Не болейте!
Наши эксперименты с ультрафиолетовой 

лампой, конечно, не показывают общей картины с 
поддельными и некачественными лекарствами. Но 
по крайней мере они подтверждают, что система 
защитных знаков работает. 

Что касается общей картины, то ее пре-
красно видно в списке препаратов, подлежащих 
изъятию, на сайте Росздравнадзора. И картина 
эта удручающая. 

Там много антибиотиков. Много препаратов 
для сердечников и лекарств для лечения онко-
логических заболеваний. Много отечественных 
лекарств, которые по составу не соответствуют 
описанию. Много некачественных растворов для 
инъекций, которые готовятся провизорами прямо 
в аптеках или больницах. 

Страшно даже подумать, сколько народу при-
нимало в прошлом году все эти препараты и как 
трагично это могло сказаться на их состоянии.  

Часть лекарств, серии которых изымались из 
продажи, мы приводим в заключение нашей статьи 
в качестве информации к размышлению. 

Возможно, вы тоже чем-то лечились в про-
шедшем году, но не получили эффекта. Если так 
и было, то, может быть, здесь объяснение. 

Абактал, агапурин, аллохол, амбросол, амок-
сиклав, ампициллин, анальгин, анаприлин, андипал, 
антигриппин, арбидол, аргосульфан, ацекардол, 
аспаркам, аспирин, ацилок, АЦЦ, бисакодил, би-
сопролол, бифиформ,  вазокет, валидол, вальцит, 
варфарин, викасол, гентамицин, гепарин, гептор, 
гептрал, герцептин, гино-певарил, глюкофан, гутта-
лакс, дексамед, дексаметазон, детралекс, детский 
панадол, диклофенак, диоксидин, дротаверин, 
золадекс, ибупрофен, индометацин, интерферон, 
йодбаланс, кавинтон, калия хлорид, калпол, карди-
кат, кардиомагнил, кетонал, кетостерил, кларитин, 
клотримазол, лазолван, левомицетин, лидокаин, 
лизиноприл, линекс, линкомицин, маннитол, мелок-
сикам, меропенем, метоклопрамид, метформин, 
милдронат, мильгамма, мовалис, мукалтин, нафти-
зин, нексавар, нитроксолин, ноотропил, оксолин, 
октрид, омез, пентоксифиллин, пектрол, пара-
цетамол, омепразол, пирацетам, полигемостат, 
предуктал, прозерин, простамол УНО, ревалгин, 
ринонорм, сенаде, спарекс, сустанон, тексамен, 
триквилар, трихопол, фастум гель, фенибут, фу-
корцин, фуразолидон, хилак форте, хлоргексидин, 
хондроксид, церебролизин, цефоперазон, цинна-
ризин, энтеродез, эпиталамин, эутирокс. 

Юлия КАЛИНИНА.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

ГОРОД

За прошедший год суммарный объем сделок 
с недвижимостью в России снизился почти 
в два раза, на 45%. Не потому, разумеется, 
что граждане благополучно смогли решить 
свой квартирный вопрос. Но и не только из-за 
экономического кризиса.

Большинство экспертов сходятся во мнении: 
россияне откладывают покупку квартир по трем 
основным причинам. Первая из них — снижение 
реальных доходов (по разным оценкам на 8–20%). 
Вторая — неуверенность в стабильности своего 
материального положения. Третья — переоценка 
ожидаемого падения цен на недвижимость. Да, в 
долларовом эквиваленте квадратный метр поде-
шевел в два раза. Но в рублевом-то — на 15–20%. 
Да и то не во всех регионах.

Специалисты федерального портала «Мир 
квартир» исследовали ситуацию на рынке первич-
ной недвижимости в 60 российских городах, от-
дельно выделив Московскую область. Выяснилось: 
если в 2014 году две трети городов продемонстри-
ровали рост цены квадратного метра, то в 2015-м 
три четверти показали падение до 17%.

Вот как выглядит пятерка самых дорогих горо-
дов России. На первом месте Москва со стоимо-
стью квадратного метра в новостройках 245 тысяч 
рублей. Весомый вклад в эту цифру вносит бизнес-
недвижимость. Второе место у Санкт-Петербурга 
(101 тысяча рублей), третье — у Владивостока 
(82 тысячи). На четвертом расположились города 
Московской области (77 тысяч), на пятом — Хаба-
ровск (75 тысяч). Впрочем, если брать Подмоско-
вье не в целом, а по отдельным городам, видно, 
что разброс цен достаточно большой. В некото-
рых населенных пунктах, например, квадратный 
метр даже «тяжелее», чем у Санкт-Петербурга. 
Так, в городском округе Химки средневзвешен-
ная стоимость «квадрата» составляет 105 тысяч 
рублей, годовой рост — 6%. «Увеличение цены 
связано с ростом стадии строительной готов-
ности проектов и пополнением предложения в 
бизнес-классе», — комментирует руководитель 
аналитического и консалтингового центра Est-a-
Tet Владимир Богданюк. В более отдаленных от 
МКАДа Домодедове, Щелкове и Ивантеевке жилье 
предлагается из расчета 62–64 тысячи рублей за 
квадратный метр.

Что касается изменения цены в процентном 
отношении, за год заметнее всего квадратный 
метр «упал» в Кемерове (минус 17,3%), Улан-Удэ 
(минус 15,6%), Красноярске (минус 13,2%), Липецке 
(минус 11,2%) и Магнитогорске (минус 10,8%). Но 
существенно вырос в Сочи (плюс 19,5%) и Крас-
нодаре (плюс 18,8%). Рост цен на сочинскую не-
движимость логичен, поскольку россияне почти 
перестали покупать зарубежные квартиры и виллы. 
Краснодарский же «рывок», возможно, объясня-
ется тем, что государство намерено активно раз-
вивать отечественное сельское хозяйство.

— Стоимость недвижимости — это показа-
тель благополучия региона, — говорит генераль-
ный директор портала Павел Луценко. — Если в 
городе низка цена квадратного метра недвижимо-
сти, значит, положение дел в экономике региона 
печально. Таковы города с остановленными про-
изводствами в дотационных регионах, с «уте-
кающим» населением, падающими доходами и 
растущим уровнем криминала. В нашей стране 
самые дорогие города — это крупные деловые, 
финансовые и логистические центры: Москва, 
Питер, Екатеринбург, Нижний Новгород, Казань. 
В них развиты производство, торговля, легче найти 
работу, и потому население постоянно растет 
за счет притока из других населенных пунктов. 
Естественно, цены высоки и в агломерациях таких 
центров.

Традиционно высоки цены на Дальнем Вос-
токе: везти туда из других регионов все очень до-
рого. Это относится и к стройматериалам. Поэтому 
жилье во Владивостоке и Хабаровске всегда нахо-
дится на верхних позициях. Эксперт отмечает, что 
столицы сырьевых регионов — Тюмень, Сургут — 
тоже дороги. У их жителей сохраняется высокий 
и стабильный заработок, несмотря на снижение 
мировых цен на природные ресурсы. Южные го-
рода и курорты (Сочи, Белгород, Ростов-на-Дону, 
Краснодар) всегда котировались высоко: туда 
часто переезжают «на пенсию» жители Севера.

Вас ничего не держит ни в обеих российских 
столицах, ни на Дальнем Востоке, а квартирный 
вопрос не решен? Можно воспользоваться «су-
перпредложением» от экспертов, обнаруживших 
самые «дешевые» города. Хитом по стоимости 
квадратного метра в новостройках аналитики 
единодушно признали Магнитогорск: 29 тысяч 
рублей. Вполне приличную «однушку» здесь мож-
но купить за 800–900 тысяч рублей. На втором 
месте Брянск, где «квадрат» оценивается чуть 
выше — в 32 тысячи рублей. Однако приобрести 
жилье в пределах миллиона целковых не удастся. 
Свободных однокомнатных квартир или «двушек» 
небольшой площади в новостройках почти нет. 
Средний лот оценивается в 1,9 млн рублей.

— В наступившем году существенно изме-
нится структура спроса, — говорят специалисты 

Century 21. — Будет продолжаться рост востребо-
ванности квартир экономкласса, а «бизнес» будет 
терять покупателей. На данный момент структура 
спроса такова: 70% — «эконом», 20–25% — «ком-
форт», 5–10% — «бизнес» и «элит».

Банки станут повышать критерии оценки кре-
дитоспособности при рассмотрении кредитной 
заявки, более ответственно подходить к оценке 
ипотечного жилья и проверке объекта ипотеки. 
Могут отказать в кредите иностранным гражданам 
или россиянам без московской регистрации.

Наиболее выгодные сделки будут совершать 
покупатели первичного рынка, способные внести 
первоначальный взнос выше 30%. Таким клиентам 
продавцы готовы предоставить скидку на жилье, 
или беспроцентную рассрочку на определенный 
период времени, или бесплатную парковку.

— Любые затяжные кризисные процессы на 
рынке способствуют его оздоровлению. Мало-
эффективные, недобросовестные компании ухо-
дят с рынка, а уровень услуг повышается. Можно 
предположить, что большая часть риелторских 
компаний покинет рынок. В строительном бизнесе 
возможно начало движения в сторону олигополиза-
ции, когда топ-10-компаниям будет принадлежать 
больше 80% новых проектов, — подытоживают 
аналитики Century 21.

Ольга ГРЕКОВА.

МОСКВА УСЛОЖНЯЕТ 
УСЛОВИЯ ПОКУПКИ 

КВАРТИР
Для решения жилищного вопроса 

специалисты предлагают переехать  
в Магнитогорск

c 1-й стр.

На днях детский омбудсмен Астахов пред-
ложил запретить школьникам использовать гад-
жеты с выходом в Интернет, чтобы обезопасить 
подростков от вредного контента. Началась 
дискуссия — часть родительского сообщества 
предложение поддержала, представители учи-
тельской среды отметили, что подобная практика 
уже действует, ну а профильное министерство 
идею отвергло, сославшись на полезность Интер-
нета как инструмента самообразования. Однако 
информационный фон недели, предложенный 
федеральными телеканалами, перевел тему 
информационной безопасности совсем в иное 
русло. Похоже, впору задумываться о запрете 
просмотра отечественного телевидения, ин-
формационные и дискуссионные программы 
которого старательно выискивают тот самый 
опасный интернет-контент и с навязчивой за-
ботой доносят его даже до тех граждан страны, 
у которых нет денег ни на какие гаджеты.

Была такая громкая экранизация Стэнли 
Кубрика «Заводной апельсин». Вкратце: зако-
ренелому преступнику и насильнику в качестве 
альтернативы тюрьме предлагают пройти науч-
ный эксперимент — вставив распорки в глаза, 
его заставляют часами смотреть видеозаписи 
жестоких преступных расправ. Поначалу герою 
любопытно и даже забавно, но спустя некото-
рое время он начинает сходить с ума и умолять 
о пощаде… То же самое с нами проделывали 
все последние дни ведущие государственные 
телеканалы — чудовищное видео с истязаниями 
девочки своими однокашниками непрерывно 
демонстрировалось в каждом выпуске ново-
стей подолгу и, конечно, со звуком, то есть с 
истошными отчаянными воплями жертвы. Апо-
феозом этого заочного глумления стало ток-шоу 
«Прямой эфир», организованное, как позже вы-
яснилось, противозаконным способом — двух 
подследственных привезли в студию, невзирая 
на подписку о невыезде. 

Как и в других подобных случаях, раскаяния 
и предметного ответа на вопрос «почему?» не 
произошло. Произошло только подтвержде-
ние тезиса из популярного мультфильма о том, 
что хорошими делами прославиться нельзя. Но 
дело даже не в этом. На протяжении всей про-
граммы фоном крутилось то самое преступное 
видео. Упреждая популистские рассуждения о 
свободе слова и необходимости острых обще-
ственных дискуссий, хотелось бы заметить, что 
тиражирование садистских съемок, сделан-
ных различными недоумками, не имеет ничего 

общего ни со свободой информации, ни с про-
фессиональной журналистикой. Настоящие 
профессионалы от СМИ вполне находят слова 
и образы, чтобы донести до зрителя или читателя 
проблему без демонстрации расчлененных тру-
пов и разбрызгивания крови. А то, что явили нам 
государственные каналы сейчас, к сожалению, 
демонстрирует, что некоторые их сотрудники 
отличаются от авторов злополучного ролика 
разве что зарплатой.

Знаете что, сограждане, речь ведь идет 
не просто о легкомысленном приучении зри-
телей к формату разборок на коммунальной 
кухне и превращении телевизора в гигантскую 
замочную скважину в бане или сортире. Речь 
об информационной безопасности и профи-
лактике преступности в стране. Вернее, об 
отсутствии всего этого в нашей сегодняшней 
реальности. В связи с этим хочется публично 
задать несколько вопросов уполномоченным 
госслужащим.

Уважаемый генеральный прокурор! В своих 
последних выступлениях вы не только подчер-
кивали растущую латентность преступности, но 
и ее рост в целом, в том числе среди рецидиви-
стов и несовершеннолетних. Дайте, пожалуйста, 
правовую оценку происходящему и укажите 
меры реагирования.

Уважаемый глава Следственного комитета! 
Вместе с вашим ведомством наша общественная 
организация восемь лет боролась за законо-
проект о защите прав потерпевших. Случаями 
насилия над детьми вы и вовсе занимаетесь 
лично. Как вы считаете, не пора ли усилить ответ-
ственность за информационное издевательство 
над жертвами, иногда посмертное?

Уважаемый министр здравоохранения! Рас-
скажите общественности и СМИ, какое воздей-
ствие на психику и нервную систему здорового 
или, не дай бог, не очень человека оказывает 
многократный просмотр подобного видео.

Уважаемый министр внутренних дел! Не 
пора ли изыскать возможность для внеочеред-
ного заседания межведомственной комиссии по 
профилактике правонарушений, посвященного 
корректировке законодательства и анализу пра-
воприменительной практики в том, что касается 
освещения преступности в СМИ?

Ну а пока, с надеждой ожидая ответов, оста-
ется повторить любимую присказку многих теле-
ведущих и пожелать нашим гражданам поберечь 
себя и своих близких. От текущей государствен-
ной информационной политики.

Закономерно, что после трагических 
случаев с лифтами состояние лифтового хо-
зяйства Москвы привлекло к себе внимание 
прокуратуры. Проверки работы подъемных 
механизмов начались по всему городу. Кор-
респондент «МК» вместе с представителями 
прокуратуры проинспектировал подъемные 
механизмы в Северном Медведкове.

Мы стоим у подъезда серой многоэтажки на 
улице Грекова, 4. Панельный дом не отличается 
от десятков других. 

— Прокуратура Москвы поручила нам 
провести проверки лифтов на севере столицы 
— слишком много жалоб от жильцов, — рас-
сказывает помощник прокурора СВАО Тимур 
Шевченко. — Пока осмотрели только восемь 
домов, но изучим со временем все жалобы. 

На верхний этаж поднимаемся на том самом 
лифте. На лестничной клетке уже с нетерпени-
ем ждут две пожилые женщины, рассказывая 
наперебой.

— У нас такой лифт: вызываешь его на пер-
вый, приезжает на второй, приходится бежать 
за ним, — говорит Екатерина Николаевна. — А 
вызываем на второй — приезжает на третий…

Игра в догонялки началась летом прошлого 
года: тогда лифт был отключен на профилакти-
ческие работы, а потом снова запущен. С тех пор 
механизм живет своей жизнью. 

— Эксплуатирующая компания в январе 
проводила практику, производила наладку, — 
рассказывает главный инженер ГБУ «Жилищник» 
района Северное Медведково Людмила Колес-
никова. — До первого января лифт стоял сутки, 
потом его запустили... 

Запустили — и прекрасно. Но мы вместе с 
прокурором обнаружили новую неисправность 
— заедание реверса. Если между закрывающи-
ми дверьми попадает какой-то предмет — пал-
ка, рука, коляска, — то двери, коснувшись его, 
должны открыться обратно, а не зажимать. Если 
двери заедают, то застрять может и человек, и 
коляска с ребенком, что неоднократно приво-
дило к трагедиям — таким, как прошлогодняя 
на улице Островитянова с гибелью младенца. 
Так что лифт-то как сбоил, так и продолжает! На 
свою последнюю жалобу женщины получили 
еще более удивительный ответ: потерпите не-
много, в 2017 году плановая замена — вот тогда 
и накатаетесь…

Сама дата — 2017 год — вызывает большие 
вопросы и у прокуратуры. В техническом регла-
менте на лифты указано, что срок эксплуатации 
подъемного механизма равен 25 годам. Пред-
ставитель ГБУ «Жилищник» спешно добавила, что 
этот показатель для разных марок разный — от 25 
до 32 лет. Вспомнив элементарную арифметику, 
подавшие жалобу женщины тут же сосчитали: 
если лифт запущен в 1968 или 1969 годах, а на 
дворе 2015-й, то 32 года уже давно прошли. И 
вот в этом кроется первая причина, по которой 
лифты в столице находятся в столь упадочном 
состоянии. 

— В 2013 году по указанию управления 
капитальных работ и ремонта города Москвы 
(УКРИС) была проведена экспертиза, которая 
установила, что данный лифт может работать 
до октября 2016 года включительно, а потом 
подлежит замене. Причем если бы экспертиза 
заключила, что механизм возит людей исправно, 

то его работу продлили бы еще на 25 лет, — рас-
сказал нам Александр Коновалов, начальник 
участка по Северному Медведкову по обслу-
живанию лифтов. 

Такие проверки проводятся повсеместно, 
как только истекает срок службы механизма. 
Компанию, которая будет проводить экспертизу, 
УКРИС выбирает на основе конкурса, и про-
верять фирма должна вроде бы по стандартам: 
внимательно следить за цепями безопасности, 
работой реле, тем, как лифты открываются и 
закрываются, электроникой. Но, как мы видели 
сами, у нашего подъемника платы пришли в не-
годность, двери могут легко зажать человека, а 
лифт живет своей отдельной жизнью за год до 
окончания его эксплуатация. 

— В 1995 году многие московские лифты 
были модернизированы, — продолжает Коно-
валов, — в том числе и этот. В чем заключалась 
модернизация: поставили новую панель управ-
ления. И все. И от этого срока начали заново 
отсчитывать 25 лет. Стал ли лифт новым? Нет. 
Зато теперь можно подождать еще четверть 
века, чтобы его не менять.

Возникают большие сомнения, что конструк-
цию в доме по улице Грекова заменят в ноябре. 
Скорее всего, власти дотянут до 2017 года, чтобы 
поменять лифт по программе капитального ре-
монта, не размениваясь на два месяца.

 — В Северном Медведкове по крайней мере 
300 лифтов уже стоят на замену, таков их средний 
возраст, — продолжает Александр Николаевич. — 
При этом если пытаться ремонтировать лифт по 
частям, то упираешься в тупик: например, здесь 
я снял с подъемника всю электронику, а ее даже 
починить негде! И запасной нет, потому что их в 
принципе перестали выпускать.

По словам Коновалова, большая часть про-
блем с лифтами — отказ электронных систем 
управления: «Они очень ненадежные. При этом в 
случае сбоя обычный жилец дома сам исправить 
проблему не сможет — нужно вызвать механика, 
который на 20–30 секунд отключает лифт, а по-
том подключает его обратно. Перезагружает для 
нормальной работы». 

— Сейчас на электромеханика ложится 
огромная нагрузка, — продолжает Александр 
Николаевич. — Раньше дежурило не менее 4 
работников, которые следили за освещением в 
кабине, за ее состоянием и в случае чего осво-
бождали пассажиров. Таких смен в день было 
четыре. К ним добавлялись еще три линейных 
электромеханика, которые уже конкретно за-
нимались регулировкой контактов, проверяли 
электронику, шахты. Всего получалось, что 100 
лифтов обслуживало 19 специалистов. Сейчас 
этим занимается один человек! Естественно, 
качество работы как лифтеров, так и лифтов 
упало в разы.

По словам Коновалова, в день из ста лифтов 
неисправности возникают в среднем у двадцати 
механизмов, которые лифтер должен обежать и 
привести в нормальное состояние. Отсутствие 
надзора со стороны эксплуатирующих компаний, 
недостаток рабочих рук и отсутствие должного 
технического осмотра приводят подъемники к 
катастрофическому состоянию. 

Любовь КУЛЯБКО.

ОРИГИНАЛЬНЫЙ ПРЕПАРАТ ФАЛЬСИФИЦИРОВАННЫЙ ПРЕПАРАТ

Картон вторичной упаковки  синего 
цвета

Картон вторичной упаковки темно-синего 
цвета

На вторичной упаковке шрифт надписей: 
«аnti-аllergic», «противоаллергическое 
средство»,  а также цвет кругов в рисунке 
ярко-желтые

На вторичной упаковке шрифт 
надписей: 
«аnti-аllergic», «противоаллергическое 
средство»,  а также цвет кругов в рисунке 
бледно-желтые

На боковом клапане вторичной упаковки 
маркировка (номер серии, дата производ-
ства, срок годности) выполнены одинако-
вым по глубине тиснением, с нанесением 
синей краски

На боковом клапане вторичной упаковки 
маркировка (номер серии, дата произ-
водства, срок годности) выполнены раз-
ным по глубине тиснением, с нанесением 
синей краски с зеленым оттенком

Поверхность блистера со стороны табле-
ток глянцевая

Поверхность блистера со стороны та-
блеток матовая

На блистере надписи «Кларитин», «Лора-
тадин», «10 мг», «Шеринг-Плау» выполне-
ны шрифтом синего цвета с фиолетовым 
оттенком

На блистере надписи «Кларитин», «Ло-
ратадин», «10 мг», «Шеринг-Плау» выпол-
нены шрифтом синего цвета с зеленым 
оттенком

На блистере номер серии выбит полно-
стью: RXFA04С2615 

На блистере номер серии выбит не пол-
ностью: 04С2615

Края таблеток ровные, без сколов Края таблеток неровные, со сколами 

Инструкция по медицинскому применению 
выполнена шрифтом синего цвета

Инструкция по медицинскому примене-
нию выполнена шрифтом синего цвета с 
фиолетовым оттенком
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ЛИФТ НЕ УПАДЕТ — 
МЕХАНИК НЕ ПЕРЕКРЕСТИТСЯ
Прокурорские проверки показали, что в плохом 

состоянии находится как старый, так и новый 
«вертикальный транспорт»

«ЗАВОДНОЙ АПЕЛЬСИН» 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ТВ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Склад сухой травы под 
крышей конюшни. 4. Абрамцево, где живописец 
Серов написал картину «Девочка с персиками». 
10. Процесс перехода воды в пар. 11. Рукоятка, 
в которую вцепился дачник, копающий ого-
род. 13. Эмоции, пережитые поседевшим. 14. 
Золотое «приданое» волшебницы Медеи. 15. 
Злоумышленник из стана врага. 16. Оранжевые 
сухофрукты в творожной массе. 18. Цветное 
коромысло, что в небе после дождя повисло. 
20. Обувь лыжника. 22. Порок русского му-
жика, которого побеждает зеленый змий. 23. 
Яма на нулевом этапе строительства. 24. Без-
дельник, «трясущий челом». 27. Вежливость, 
на которую плюет циник. 30. Мероприятие, на 
которое ехал ухарь-купец в песне. 32. Рукав, 
слившийся с плечом. 34. Ряд переплетенных 
лык в лапте. 35. «Щит», которым человеческий 
организм отгораживается от инфекций. 36. 
Топливо, «притаившееся» в болоте. 38. Транс-
порт в многоэтажке. 39. Один из четырех типов 
темперамента в классификации Гиппократа. 40. 
Флот, где служат полярные летчики. 41. Уникум, 
читающий чужие мысли. 42. Биатлонист, кото-
рому предсказывают победу в гонке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деревянная «кудряшка». 2. 
«ПМЖ» менеджера во время аврала. 3. Плата 
за съемное помещение. 5. «Разноцветное» 
многообразие мнений. 6. Крестьянский дом 
со всеми хозяйственными постройками. 7. 
Цирковой артист, исполняющий смертельные 
номера. 8. Любое химическое соединение. 
9. Каждый спортсмен на Олимпийских играх. 
10. Танец из шести фигур, исполняемый чет-
ным количеством пар. 12. Птица, купившая 
капюшон своему птенцу в скороговорке. 17. 
Разговорное название проселочной дороги. 
19. «Робот», ведущий самолет. 20. Чугунная 
«грелка» под окном. 21. «Изюминка» биатлон-
ной гонки, победитель которой выявляется на 
финишной прямой. 25. Богач, влияющий на 
политику. 26. Остряк, «не нанимавший репе-
титоров». 27. Народный мститель из лесного 
отряда. 28. Наука Карамзина и Ключевского. 
29. Активное выражение недовольства. 31. 
Писатель, отправивший своих героев на Марс. 
33. Нужда, гонящая людей на паперть. 34. 
«Боевые действия» на колхозных полях. 37. Зал, 
где театральная публика отдыхает во время 
антракта. 38. Овал на портрете.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галстук. 4. Икебана. 10. Отчизна. 11. Обелиск. 13. Нары. 14. Саке. 15. 
Цирюльник. 16. Сделка. 18. Ангина. 20. Точилка. 22. Преемник. 23. Редкость. 24. Залысина. 
27. Кутерьма. 30. Триллер. 32. Слоган. 34. Рапира. 35. Ассамблея. 36. Обед. 38. Пеня. 39. 
Нападки. 40. Любимец. 41. Куратор. 42. Гадалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гимнаст. 2. Соты. 3. Убийца. 5. Калька. 6. Босс. 7. Адресат. 8. Валютчик. 9. 
Фольклор. 10. Оркестр. 12. Кабинет. 17. Кочерыжка. 19. Недотрога. 20. Танкист. 21. Аудитор. 
25. Автоген. 26. Агитация. 27. Колыбель. 28. Мизинец. 29. Историк. 31. Зарядка. 33. Начало. 
34. Рябина. 37. Дача. 38. Пена.

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

предлагаю
❑ юристы

т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого!
т. 8-967-100-09-00

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ полный комплекс услуг 

помощи по организации 
поездок на лечение и 
реабилитацию в Словению 
www.dorotea.si
т. 8-495-664-55-08

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! м. "Тверская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых м. "Кунцевская"
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых м. "Планерная" 
т. 8-915-145-88-41, 
Химки т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки. т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Каховская"
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Как бы ни пиарили свою новинку 
тольяттинцы и прирученные ими 
СМИ, взорвать рынок их свеже-
испеченному флагману так и не 
удалось. Автогигант реализовал 
вдвое меньше машин, чем задумы-
вал первоначально. 

Как и предполагал портал «АвтоВз-
гляд», многообещающая (но только по 
мнению самих создателей) LADA Vesta 
потерпела фиаско. Из 5000 автомобилей, 
которые намеревался продать АВТОВАЗ в 
декабре, дилерам кое-как удалось избавить-
ся от 2800 машин. Причем основная доля 
покупателей пришлась на Москву и Санкт-
Петербург — иными словами, в регионах 
от новинки массово отказались. Нетрудно 
догадаться, что для Волжского автозавода 
это стало ударом ниже пояса, ведь, как из-
вестно, основной акцент в продвижении 
своих моделей вазовцы ставят на регио-
нальных потребителей. Так до настоящего 
момента и было: всякие «Нивы», «Гранты» и 
прочие «Калины» уходили в российскую глу-
бинку эшелонами. Еще бы — доступные по 
стоимости, неприхотливые в эксплуатации и 
легко ремонтируемые. Однако с появлением 
«Весты» все изменилось: народ банально 
испугался ее кусающихся прайс-листов. 
Скажем больше: люди возмутились! Что, в 
общем-то, вполне оправданно: как может 
стоить «Лада», пусть и примерившая модный 
костюмчик и пару а-ля современных при-
бамбасов, 600 000–700 000 «деревянных» 
(базовую версию за 514 000 рублей, напом-
ним, купить практически невозможно)?

Безусловно, Vesta — уже не те «Жигу-
ли», которые мы привыкли любить, но боль-
ше ненавидеть, она лучше. Но до западных 
конкурентов, прекрасно зарекомендовав-
ших себя с эксплуатационной точки зрения, 
ей как АВТОВАЗУ до сокращения убытков! 
Поэтому потребители справедливо отдают 
предпочтение корейским Hyundai Solaris и 
KIA Rio. Во всяком случае, за те же деньги 
у иномарок ничего не отваливается и не 
хрустит. Да и для прогрева зимой им не 
требуется несколько часов, как «Ладе».

Другими словами, спасти новую 
«Ладу» может лишь ее удешевление, но 
из-за неоправданно странной маркетин-
говой политики компании об этом говорить 
не приходится. Создается впечатление, 
что менеджмент преследует цель поско-
рее развалить завод и полностью отдать 
бюджетный сегмент рынка французам с 
их «Дастерами», «Логанами» и тому подоб-
ными «Сандеро». Тем более что АВТОВАЗ 

продолжает утопать в долгах и банально 
не в состоянии отчитаться о потраченных 
средствах ни перед акционерами, ни перед 
властями. К слову, продажи тольяттинской 
продукции в минувшем году упали на 30,5%. 
Думаете, вывод XRAY поможет уравновесить 
ситуацию? Лично мы сомневаемся.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, 
обозреватель портала 

«АвтоВзгляд».

Как оплачивается штраф 
с 50-процентной скидкой

На вопрос читателя «МК» и портала «Ав-
тоВзгляд» отвечает член Межреспубликанской 
коллегии адвокатов Алексей РЕУТ.

«Знаю, что сегодня за ряд нарушений ПДД 
можно оплатить штраф с 50-процентной скидкой. 
Но не пойму, как это происходит технически, ведь в 
постановлениях, которые рассылают те же камеры 
фиксаций, указана только полная сумма?»

Ирина БЕЛАЯ.
— Не волнуйтесь, сэкономить на штрафе вы 

сможете, даже оплачивая его по постановлению 
старого образца. И при оплате взыскания через 
банк, и через портал госуслуг уже сейчас вам 
автоматически будет выставлена «льготная» цена. 
А очень скоро в наш обиход войдут новые бланки 
постановлений, на которых появятся графы и с 
полной суммой, и с суммой скидки. Но хочу за-
метить, что оплатить свои прегрешения перед 

законом в день составления постановления со-
трудником ГИБДД нельзя: в соответствующей базе 
данные появляются на второй-третий день. Также 
надо помнить, что постановления, «выписанные» 
комплексами видеофиксации, могут прийти к вам с 
опозданием, и 20-дневный льготный период будет 
пропущен. Поэтому рекомендую подписаться на 
SMS-уведомления о правонарушениях на Едином 
портале государственных услуг.

Напомню, что скидку не смогут получить во-
дители, наказанные за повторное управление не-
зарегистрированным автомобилем, управление 
или передачу управления лицу, находящемуся 
в состоянии опьянения, повторное превышение 
скорости на 60 и более км/ч, повторный проезд 
на запрещающий сигнал светофора, повторный 
выезд на встречную полосу движения, повторное 
движение во встречном направлении по дороге с 
односторонним движением, нарушение правил, 
повлекшее причинение вреда здоровью потер-
певшего, отказ от медицинского освидетельство-
вания на состояние опьянения, употребление 
алкогольных, наркотических или психотропных 
веществ после ДТП.

Сергей АСЛАНЯН, автоэксперт:
— Наступивший год обострит главную 
интригу автомобильного рынка стра-
ны: борьбу «Жигулей» с иномарками. 
С 1991 года страна постепенно ис-
целялась от тяжелейшего заболева-
ния под названием «отечественный 
автопром». В 1991 году СССР отме-
нил троекратные ввозные пошлины на 
иномарки, и в стране впервые появи-
лась альтернатива. Как выяснилось 
позже — похоронная... 

Наш автопром встретил неприя-
теля в неплохом состоянии, обширным модельным предло-
жением, силами нескольких заводов: ГАЗа, АЗЛК, ИЖмаша, 
ВАЗа, УАЗа. Капитуляция таможни помогла не только поку-
пателям, но и производителям. Например, завод «Москвич» 
масштабнее всех сменил поставщиков комплектующих и к 
собственной смерти подошел с отменным набором зарубеж-
ных деталей: двигатели, тормоза, сцепления, амортизаторы 
и т.п. Короче говоря, за прошедшие 25 лет страна похоронила 
отечественную автомобильную отрасль. Оказалось, что наши 
заводы нежизнеспособны и конкурировать с остальным 
миром не в состоянии. Не умерли только АВТОВАЗ (правда, 
дважды проданный иностранцам и уже не имеющий права 
считаться отечественным) и УАЗ, главный «Патриот» которого 
на 60% состоит из корейских комплектующих.

Но за эти годы люди окончательно разобрались с при-
страстиями, переориентировавшись на иномарки. «Жигули» 
исчезли даже из деревень, уступив место престарелым 
германским и японским автомобилям. Репутация ВАЗа на-
столько низкая, что покупка его автомобиля должна ква-
лифицироваться как подвиг дилера или психиатрический 
диагноз покупателя.

Несколько лет назад социологи выяснили главную, а 
возможно, и единственную причину покупки автомобиля 
LADA. Оказалось, что это генетический страх обывателя, 
ожидающего возврата 1937 года. Покупая «Ладу», наш человек 
надеется, что за соседом на «Мерседесе» придут, а его по-
щадят. Ведь он же патриот. Даже несмотря на иностранный 
смартфон, планшет, часы, одежду и еду.

2016 год станет показательным. Продажи автомобилей 
обозначат важнейший параметр потребительской ориента-
ции, а если по большому счету — состояние общества. Если в 
условиях кризиса, когда страшно за завтрашний день, когда 
необходимо слыть патриотом, когда деньги кончились, люди 
все равно будут покупать иномарки, значит, мы вылечились и 
у нас есть шанс. Если же публика потянется к «Ладе», значит, 
мы неизлечимы и нам бесполезно предлагать лучший товар, 
лучшую долю, лучшую жизнь.

АВТОПРОМ

ПОЧЕМУ ПРОВАЛИЛАСЬ 
LADA VESTA

АВТОАДВОКАТ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Неожиданно для АВТОВАЗа, но ожидаемо 
для всех продажи тольяттинского флагмана 
рухнули, толком так и не начавшись

Хочется зимой в зоопарк, а мешает погода? 
Благодаря выставке «Золотая клетка» — в 
музее Анатолия Зверева — этой проблемы 
больше не существует. Теперь и в мороз на 2-й 
Тверской-Ямской растет трава, летают и тан-
цуют животные, дети танцуют до упаду, пока 
взрослые восторгаются анималистикой Зве-
рева и невероятными технологиями простран-
ства. Оно удивительное! Наконец-то в Москве 
показали не пыльный нафталин, а решились на 
эксперимент, предложив людям поговорить 
на уникальном языке медиатехнологий.

С порога оказываешься на дискотеке. Такой 
музыки больше нигде не услышать — ее специ-
ально для выставки создала композитор Ираида 
Юсупова. Ребятишки отплясывают под нее с львом 
и пантерой, пытаются в прыжке поймать птиц. 
Компьютерная анимация позволяет даже гладить 
животных. На удивление родителям, привыкшим 
начинать поход в музей с чтения правил поведения, 
детям здесь позволено все. Никаких ограничений! 
Вдруг мелодию сменяет проникновенная речь — 
это Александр Филиппенко, который стал голосом 
музея. Артист комментирует фильм про яркие 
страницы жизни и творчества Зверева. Следую-
щая лента с фотографиями, которые никогда не 
экспонировались, переносит нас в Московский 
зоопарк 50-х годов. 

Тогда художник постоянно совершал набеги 
в зоопарк. Брал животных на карандаш. Зависал 
почти у каждой клетки и каждой клеткой своего 
тела чувствовал зверей. Он говорил: «Художник 
хочет быть свидетелем дел животного и расти-
тельного мира. Ему интересно. Он переживает. Его 
чувствительность переходит границы». При этом 
Зверев не знал, что такое границы. Отказывался 
понимать. Рамка? Так рамка у картины. Край? Край 
у бумаги. Линия? Линия у карандаша. Черта? Это 
черта характера. Зверев вообще не знал меры, 
пропадая в зоопарке целыми днями. Жалел, что 
нельзя работать ночью. 

Больше всего он любил слонов. Теперь у него 
их целых три. Первый живет в зоопарке (девочка-
красавица по имени Киприда). Второй стоит во 
дворе музея. Третьему пришлось забраться аж на 
третий этаж, потому что первый занят. Здесь бли-
стает лань. В волшебную клетку она выпрыгнула с 
листа Зверева. Художница Катя Филиппова сквозь 
органическое стекло решила усилить прозрач-
ность рисунка, преломила его линию в стразах, 
придала работе кристальный объем. Остальные 
животные прячутся выше.

На втором этаже — словно на пленэре: звери 
глядят с мольбертов-деревьев, прорастает трава, 
поют птицы, голубые стены напоминают небо. В 

зоологических атласах все в застывших позах. 
Зверевские рисунки — полная им противопо-
ложность: они построены на ракурсах, энергии 
движения и смене акцентов. Животные на его 
бумаге раскрепощены. Ему хватало нескольких 
секунд — и лис вырывался из-под грифеля. Вот 
спит лев. Он проспал свой сеанс. Даже не знает, 
что его нарисовали. Но так бывало редко. Обычно 
звери позировали художнику, никогда не отказы-
вали в ракурсах, движениях. И он уважал их, не 
мучил. Беглое касание карандаша — и журавль 
уже мнется на тонких ножках в блокноте. Таких 
блокнотов были сотни. Художник штриховал ре-
альность, колдовал. Кажется, звери принимали 
его за своего и всегда подавали лапу…

В одной из басен Леонардо да Винчи, кото-
рого Зверев выбрал себе в учителя, обезьянка 
приняла пантеру за львицу. Но мать наставляет 
ее: «Ты приглядись к окраске ее шкуры. Вся словно 
усыпана черными розочками. И действительно, 
издалека казалось, что среди пожелтевшей от 
жары травы вдруг расцвели дивные махровые 
цветы. Пантера знает, сколь она привлекательна, и 
пользуется своей красотой как приманкой». Такова 
она у Зверева — даже не обращает внимания на 
птиц. Здесь целая галерея пернатых образов. 
Лебеди, аист, ворона, написанные углем, легки 
и артистичны. Пастельные скворцы хулиганят, 
задорно запевают и скачут по веткам.

Помимо графики у Зверева есть акварели. 
Вот в бирюзовых кустах грустит спаниель Па-
трик, которого художник нарисовал для Полины 
Лобачевской (арт-куратор музея). Она спросила 
автора, почему собака изображена под шипов-
ником. Зверев сказал: «Потом поймешь». Спустя 
год Лобачевская похоронила Патрика, приехала 
к нему на могилу — и увидела над ней куст ши-
повника. Тогда и поняла предсказание. Зверев 
рисовал не только собак, но и котов. Как Булгаков, 
любил превращать их в альтер-эго человека. Остро 
чувствовал противоречивость и неоднородность 
любых звериных образов: кошки у него могут быть 

мягкими, ласковыми, а могут гулять сами по себе, 
царапая углами геометрических форм.

Художник всегда творил что вздумается и 
другим не препятствовал. Поэтому на третьем 
этаже — полная вольница. В гостях у Зверева 
— носорог и черепаха Дмитрия Плавинского. 
Рядом — силуэтные скульптуры слона, кошки, 
кота и лани: экспрессивные, не статичные, с под-
вижными линиями. Марина Белова и Алексей По-
литов сделали их по мотивам рисунков Зверева. 
Работы имеют три жизни: пластическую, теневую и 
виртуальную. До последней можно «дотронуться» 
только в очках, которые настроены на 3D-формат. 
Гасят свет и включают видеоролик. Звери летят 
на зрителей вихрем. Приходится уворачивать-
ся, чтобы кошка не царапнула когтем, а слон не 
задел хоботом. Фух, пролетели за спины! Обо-
рачиваемся — а ловкие существа уже проворно 
забрались в металл.

— В создании компьютерной анимации мы 
использовали реальные съемки зверей, — говорит 
медиахудожник музея Александр Долгин. — А 
графику перевели в анимацию с помощью не-
стандартного панорамного формата. Проекция 
представляет животных в отношении 1:3. Работы 
Зверева выполнены на высоком художественном 
уровне, поэтому нам удалось достигнуть высокой 
четкости изображения. 

Такой зоопарк у Зверева! Он построен на диа-
логе искусств и традиций, прошлого и настоящего. 
Здесь нет рвов и решеток, жестко очерчивающих 
музейную территорию. Здесь свободно разгулива-
ют звери нового поколения. Они выросли в музее. 

Но они не пустышки. У каждого из них есть душа, 
которую пробудили художники. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

У ЗВЕРЕВА 
ТАНЦУЮТ 

ЗВЕРИ

В музее 
устроили 
дискотеку

ЗРИТЕЛЕЙ ПОКОРИЛ 
НОВИКОВ

В Галерее Зураба Церетели с 
успехом прошла выставка Алек-
сея Новикова «Метаморфозы», 
куратором которой выступила 
Ольга Томсон. Были представ-
лены самые разнообразные 
работы художника-новатора, 
написанные за 60 лет: это всегда 
русское раздолье, такое пара-
доксальное и бесхитростное. 

Маковки церквей подпирают упругие облака. 
Крестьянки исключительно в платках тащат 
хворост и забавляются игрой на аккордеоне. 
Новиков сознательно и принципиально остается 
художником земли и деревни. Как сказал его 
сын Игорь, «отец — большой ребенок; живет 
спокойно в деревне, творит и смеется; живет 
и пишет в Зарайском районе Подмосковья, 
часто выезжает в Рязань, Луховицы, Коломну, 
там находит кривые улочки, бабок, пьяных и 
трезвых мужичков». Так что выставка заверши-
лась, но метаморфозы продолжаются, задумок 
у Новикова-старшего множество, а темы так же 
вечны, как вечна Россия.
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Два российских фильма, и оба — дебюты, 
примут участие в 66-м Берлинском кинофе-
стивале, который пройдет в феврале. В про-
грамме «Форум» покажут «Эликсир» Даниила 
Зинченко, в «Поколение 14+» — «Тряпичный 
Союз» Михаила Местецкого.

Первый фильм участвовал в фестивале де-
бютов «Движение» в Омске. Премьера второй 
состоялась на «Кинотавре», где молодые актеры 
были отмечены общим для всех призом за лучшую 
мужскую роль. Даниил Зинченко — независимый 
видеохудожник и актер, участник объединения 
«Вверх!». Он уже снял несколько короткометражек 
— «Дневник собаки-философа», «Сны партизана 
Гриши» и другие. Его полнометражный дебют 
«Эликсир» — радикальная сказка о революции 
человеческого духа и поисках ингредиентов 
счастья. События происходят в заболоченном 

лесу. Ученый ищет составляющие для эликсира, 
чиновники — плотника, который способен воду 
превращать в нефть. Помогают им партизаны. 
Это фильм о России, преодолевающей страх 
смерти и границы времени и таким образом ис-
целяющейся. Картина смешная и даже дикая.

Для Михаила Местецкого камертоном «Тря-
пичного Союза» стала история про художника 
Филонова, к которому пришел гость и полюбопыт-
ствовал, чем он, собственно, занимается. В ответ 

было сказано: «Пытаюсь нарисовать картину 
такой силы, которая будет висеть на стене без 
гвоздя». «И что вы делаете для этого?» — рас-
спрашивал посетитель. «Я уже 30 дней не ел. Но 
пока картина не висит». «Мне было важно, — го-
ворит Михаил Местецкий, — что мои герои такие 
же. Они верят в то, что еще немного, и она будет 
висеть. Я в это тоже верю. Мы долго работали 
над фильмом. Он оказался очень непростым в 
производстве. Актеров надо было научить бегать 

и прыгать, играть на баяне. Месяцы ушли на это. 
Ваню Янковского обучали сниматься под водой. 
Это только кажется, что можно запульнуть актера 
на 6-метровую глубину, и он начнет там разго-
варивать и крутиться на турнике. На самом деле 
потребовались занятия по подводным съемкам. 
Это пронзительный и очень кратковременный 
момент в жизни человека, когда он может за-
буриться в такие буераки, как наши персонажи. 
Их героизм связан с отсутствием мозгов и при-
сутствием большой души и энергии».

На кладбище, куда отправляются друзья, 
воображающие себя представителями великой 
организации «Тряпичный Союз», режиссер ис-
пользовал фотографии своих родственников. 
А чьи же еще лица он мог поместить на макеты 
надгробных памятников? 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РОССИЙСКИЕ ДЕБЮТЫ ОТОБРАНЫ ДЛЯ БЕРЛИНАЛЕ
Михаил МЕСТЕЦКИЙ: «Камертоном моего фильма 
стала история про художника Филонова»
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Кажется, что это было еще 
вчера — махачкалинский «Анжи» 
тратит на покупки звезд первой 
величины свыше 100 млн евро, а 
Российская футбольная премьер-
лига, благодаря щедрости 
дагестанского клуба на 
трансферном рынке, входит в 
тройку самых богатых на покупки 
чемпионатов мира. Нынче же 
«Анжи» в статусе безнадежного 
аутсайдера первенства занимает 
место в турнирной таблице в 
непосредственной близости от зоны 
вылета и мечтает о сохранении 
места в высшем дивизионе, а клубы 
РФПЛ усиливаются в большинстве 
своем свободными агентами 
или игроками, отступные за 
которых крайне скромные. Можно 
сказать, что с обмена денежного 
команды переключились на обмен 
натуральный. «МК» выделил 
главные трансферы межсезонья, 
как уже состоявшиеся, так и 
потенциально возможные.

Покупки из-под полы
В условиях финансового кризиса тра-

титься не спешит никто. Конечно, «Зенит» 
при поддержке своего всесильного и все-
могущего спонсора, как и прежде, способен 
выложить на стол любую сумму за интере-
сующего игрока, но и сине-бело-голубые не 
спешат разбрасываться пиастрами налево и 
направо. Владелец «Спартака» Леонид Федун 
заявлял, что готов к тратам на покупки, но и 
красно-белые пока официально не оформили 
ни одного перехода. Остальные изначально 
готовились к минимуму трат в зимнее транс-
ферное окно, и их пассивность на рынке не 
удивляет.

Но и из такой ситуации удается найти вы-
ход. Виной тому неутомимая русская смекалка 
или же вороватость футбольных менеджеров, 
но уже не единожды этой зимой повторялась 
схема, по которой игрок сначала разрывал 
контракт с клубом, а затем на правах сво-
бодного агента переходил в другой. И если 
в случае с более чем вероятным массовым 
исходом игроков из «Кубани» этому есть объ-
яснение — нерегулярно получающие зарплату 
футболисты разрывают контракты и уходят 
свободными агентами, — то «Краснодар» 
забрал у «Урала» одного из самых перспек-

тивных молодых россиян РФПЛ Вячеслава 
Подберезкина куда изящней. 

Слава сначала разорвал контракт 
со «шмелями» (на каких условиях 

— знают лишь непосредственные 
участники сделки), а затем на 
правах свободного агента стал 
игроком «быков», которым пра-
вилами финансового фейр-плей 
запрещено покупать новичков. А 
бесплатно можно. Нечто подоб-
ное провернул и ЦСКА, попол-

нившийся бесплатным Сергеем 
Ткачевым, но последний разрывал 

контракт с «Кубанью» по уже описан-
ным выше причинам, а в ближайшее 

время его примеру могут последовать 
еще несколько краснодарцев.

«Спартак»: нужны 
россияне
Как уже говорилось, руковод-

ство «Спартака» готово к тратам, 
но с учетом существующего ли-
мита на легионеров, который ско-
рее всего в ближайшие годы будет 
только ужесточаться, красно-белым хорошо 
бы прикупить пару игроков с паспортом РФ. 
К старту чемпионата страны 2015/2016 «МК» 
публиковал материал, в котором в том числе 
оценивалась готовность клубов РФПЛ к новой 
формуле лимита на иностранных игроков 
«6+5», согласно которой в составах команд 
на поле обязаны присутствовать как минимум 
5 россиян. И тогда самым беспроблемным 
клубом в этом компоненте выглядел именно 
«Спартак». Давайте посчитаем сегодня: Артем 
Ребров в воротах, Сергей Паршивлюк и Дми-
трий Комбаров на флангах обороны, Денис 
Глушаков в центральной зоне... Все. Больше 
нет Артема Дзюбы, туманно спартаковское 
будущее Романа Широкова, а в лимит красно-
белые вписываются со скрипом. Выходит, что 
в случае травмы у кого-то из перечисленной 
пятерки придется выпускать игроков, которые, 
по крайней мере сейчас, воспринимаются 
скорее футболистами молодежного, а не 
основного состава.

Получается, что интерес со стороны 
красно-белых к тому же Кокорину вовсе 
не праздный и заполучить нападающего-
россиянина «Спартаку» хорошо бы даже 
не в спортивных, а в стратегических целях. 
Идеальным вариантом мог бы стать даже 
не Кокорин, а Федор Смолов или Владислав 
Игнатьев, больше приспособленные к игре 
на фланге атаки, а не в ее центре. Но Смолов 
проводит отличный сезон в «Краснодаре», и 
менять место прописки по крайней мере до 
летнего перерыва ему смысла нет никакого. 
А вот отсутствие Игнатьева, который может 
достаться бесплатно, в списке интересов 
москвичей немного удивляет. Влад даже 
в катящейся в пропасть «Кубани» смог вы-
дать, пожалуй, лучший игровой отрезок в 
карьере, который пришелся на первую часть 
чемпионата.

Не менее ярко 
проявил себя в этих 18 

турах в составе «Кубани» и Ло-
ренсо Мельгарехо. Еще несколько 

дней назад казалось, что вопрос с 
переходом парагвайца, входящего 
по итогам первой части чемпионата в 
тройку лучших бомбардиров РФПЛ, 
в «Спартак» — вопрос решенный. Но 
южане, видимо, почуяв возможность 
наживы, неожиданно увеличили свои 
финансовые аппетиты вдвое — с 5 до 
10 млн евро. И сделка сорвалась. Да, 
Мельгарехо не россиянин, но вполне 
мог закрыть единственную пози-
цию в команде Дми-
трия Алени-

чева, требующую немедленного усиления. Речь 
об атакующем полузащитнике или, если угодно, 
фланговом нападающем. Причем, учитывая 
универсальность Квинси Промеса, способного 
сыграть как на правом, так и на левом фланге, 
полярность потенциального новичка принци-
пиального значения не имеет.

Как только стали ути-
хать разговоры о приобретении 
Мельгарехо, сразу же возник ва-
риант с возвращением ирланд-
ского любимца спартаковских 
болельщиков Эйдена Макги-
ди. Возможно, это всего лишь 
обманный ход, призванный 
сделать более сговорчивой 
краснодарскую сторону, 
а ее аппетиты более уме-
ренными. Ирландец же, 
чей КПД во время высту-

пления за «Спартак» (да 
простят меня болельщи-
ки красно-белых) был 
неприлично низким, 
способен не только до-
бавить скорости атакам 
команды (особенно на 
противоположном Про-

месу фланге), но 
и боевитости 

с харак те-
ром, коих 
у Эйдена в 
избытке. Но 

нужны в пер-
вую очередь 

россияне. 

«Зенит»: 
Виллаш-Боаш, 

Маурисио или Жирков
С одной стороны, «Зенит» укомплекто-

ван лучше остальных клубов РФПЛ. С другой 
— большие задачи, которые команда перед 
собой ставит, ведут к повышенному спросу. 
Так что определить с ходу, какая из кадровых 
задач для сине-бело-голубых приоритетная, 
не так-то просто.

Не первый месяц известно, что Андре 
Виллаш-Боаш, с которым в конце сезона ис-
текает контракт, продолжать свою работу в 
Санкт-Петербурге не намерен, а собирается 
вернуться в Португалию. Кто придет ему на 

смену? Вариантов достаточно. Но пока не бу-
дет определено имя нового наставника, вряд 
ли стоит рассчитывать на массовые закупки. 
Впрочем, ряд позиций требует усиления.

В первую очередь, учитывая возможное 
расставание с Нету и повышенным спросом 
на Гарая, хорошо бы прикупить центрального 
защитника. Россиян на эту позицию не найти, 
так что приходится искать иностранца. Пого-
варивают об интересе «Зенита» к защитнику 
«Краснодара» Гранквисту, но пока это только 
разговоры, как и слухи о переговорах с Бра-
ниславом Ивановичем из «Челси» и Жуаном 
Жесусом из «Интера».

Линия полузащиты укомплектована при-
лично. Здесь и россыпь россиян-сборников, 
и Витсель, и Хави Гарсия. Но если переход 
Витселя в один из итальянских топ-клубов 
все же случится, эту позицию необходимо 
продублировать. Для этого и был выписан из 
грозненского «Терека» бразилец Маурисио, 
подписавший в свои солидные 27 лет контракт 
с «Зенитом» лишь до конца текущего сезона с 
возможностью пролонгации. Для клуба такой 
формат крайне удобен и сводит вероятность 
ошибки к нулю, со стороны же игрока это 
несомненный риск: кто знает, сможет ли за-
крепиться в команде новичок.

Но самая горячая позиция в «Зените» 
— левый фланг атаки, обычно отдаваемый 
на откуп Данни. Португалец с каждым годом 
не молодеет, и скорее всего нынешний сезон 
станет для него последним в «Зените». Из 
имеющихся игроков никто на эту позицию 
идеально не подходит. Рязанцев так и не 
смог полноценно вписаться в игру команды, 
Шатов полезнее в центре, а замена Данни 
понадобится. Решить этот вопрос оконча-
тельно могла бы покупка самого быстрого 
российского игрока Дениса Черышева, но 
сам полузащитник не горит желанием играть в 
РФПЛ, а продолжает штурмовать высоты ис-
панской Примеры. Подошел бы и Смолов, но 
Феде не время менять клуб. С другой сторо-
ны, этот вопрос может решить покупка Юрия 
Жиркова, под занавес карьеры окончательно 
переквалифицировавшегося в левого за-
щитника. Юра способен закрыть весь фланг, 
что позволило бы вовсе обойтись без левого 
атакующего полузащитника, а Шатову больше 
играть в центре.

ЦСКА и «Локомотив»: 
сохранить Думбия  
и Ниассе
Армейцы и железнодорожники укомплек-

тованы прилично. Да, короткая скамейка за-
пасных уже давно называется самым слабым 
местом красно-синих, но, как показывает 
практика, и 12–13 игроков основы этой коман-
де достаточно, чтобы на протяжении долгих 
лет оставаться неизменным претендентом на 
чемпионство. Но, если не удастся сохранить 
Думбия, срок аренды которого у «Ромы» истек, 
начнутся проблемы. Есть подозрение, что 
пары нападающих Муса — Панченко может не 
хватить даже для борьбы за «золото» РФПЛ, 
да и вариативность атакующих построений 
Леонида Слуцкого без Думбия будет стре-
миться к нулю, ограничиваясь возможностью 
выхода Миланова на поле. Так что необходимо 
сохранить Думбия, а если это невозможно, 
то найти нового. При этом второй вариант 
видится куда сложнее первого.

В остальных линиях ЦСКА укомплекто-
ван отменно, а неудачи армейцев в конце 
календарного года в чемпионате объясняются 
эпидемией травм. Подбор состава, если дер-
жать в уме такой возможный массовый выход 
из строя игроков, обернется переизбытком 
футболистов, многие из которых будут крайне 
недовольны отсутствием игровой практики и 
статуса основного игрока.

«Локо» обладает, пожалуй, самым до-
бротным составом, если брать в расчет и 
тех, кто выходит на поле, и тех, кто остается 
на скамейке запасных. Слабых мест нет аб-
солютно, но интерес, который проявляют к 
Ниассе серьезные европейские клубы, не 
может не пугать. Форвард стал в Черкизо-
ве незаменимой боевой единицей, потеря 
которой (только представьте, что в основе 
все время выходит крайне ограниченный в 
игровых возможностях Шкулетич) способна 
здорово изменить игру всей команды. И не в 
лучшую сторону. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Мужик приходит на станцию переливания крови:
— Доктор, сколько нужно сдать крови, чтобы получить 
освобождение от работы на один день?
— Триста граммов.
— А на неделю?
— Столько крови за один раз вы сдать не сможете!
— Смогу, доктор, смогу! Я тещу зарезал.

— А мне папа обещал, что если я четверть без «троек» 
закончу, он пить бросит!
— И что?
— Вон бегает радостный — у меня «тройка» по 
химии.

— Кошелек или жизнь?
— Мне кажется, это не лучший слоган для 
больницы.

Доказано, что люди с чувством юмора живут дольше. 
Почаще смейтесь. А повод всегда найдется: зарпла-
та, цены, пенсия, коммунальные платежи…

Купил квартиру с технологией «Умный дом». Пока был 
на работе, квартира свалила из России.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эмма Бантон (1976), телеведущая, 
бывшая участница поп-группы Spice 
Girls

Артур Дмитриев (1968), фигу-
рист, тренер, двукратный олимпийский 
чемпион

Пласидо Доминго (1941), оперный 
певец

Игорь Моисеев (1906–2007), ар-
тист, балетмейстер

Николай Трофимов (1920–2005), 
актер театра и кино, народный артист 
СССР 

Павел Флоренский (1882–1937), 
священник, философ, богослов

Дмитрий Харатьян (1960), актер 
театра и кино

Светлана Ходченкова (1983), 
актриса

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью в 
Москве -15…-13°, днем в Москве -11…-9°. 
Облачно с прояснениями, на дорогах 
гололедица; ночью местами небольшой 
снег; днем без осадков, ветер северо-

западный, западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.40, заход Солн-

ца — 16.40, долгота дня — 7.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-

рии магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День Инженерных войск.
Международный день объятий.
1701 г. — указом Петра I в Москве 

открыта школа Пушкарского приказа.
1793 г. — во Франции казнен на 

гильотине король Людовик XVI.
1846 г. — вышел в свет первый ро-

ман Достоевского «Бедные люди».
1920 г. — завершилась Парижская 

мирная конференция по итогам Первой 
мировой войны.

1924 г. — умер председатель СНК 
СССР Владимир Ленин (Ульянов).

1954 г. — в США спущена на воду 
первая в мире атомная подводная 
лодка.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 21.01.2016
1 USD — 79,4614; 1 EURO 

— 87,0341.
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сПОРТЭВРИКА! ГЛАВНАЯ ТЕМАТУРНИР

« Не за деньги,  
а за Россию!»

Наш спецкор Алексей Лебедев 
передает из Польши с мужского 
чемпионата Европы по гандболу

Наших болельщиков на Евро-2016, конечно, 
не очень много, даром что на первом этапе 
гандбольной сборной России выпало играть 
недалеко от родной кенигсбергской границы 
— в Гданьске. Зато они заметны.

Евгений Гостев, ежедневно несколько раз выходя-
щий в эфир на радио «Спорт FM», и его товарищ Егор 
Гавриков («Занимался гандболом, был вратарем, до 
сих пор на любительском уровне играю») приехали в 
Польшу с женами, и их дружная компания даже датчан, 
заполнивших более чем 11-тысячную «Эрго-Арену», порой 
перекрикивала, что уж говорить о венграх…

Об авторитетном болельщике из Санкт-Петербурга 
Александре, героически прилетевшем поддержать нашу 
сборную и лично ее главного тренера Дмитрия Торгова-
нова, я вам уже рассказывал. Его 
друг Константин — человек не 
менее серьезный.

Форму питерского 
клуба «Университет-
Нева», с которым 
Торгованов сейчас, 
кстати, лидиру-
ет в чемпионате 
России, с гордой 
надписью «Костя» 
на спине на «Эрго-
Арене» знают уже 
многие — благо ее 
обладатель неверо-
ятно общительный, 
настоящий «человек 
мира».

В Питере вообще 
нынче интерес к гандболу 
ощутимо вырос, и на матчах 
еврокубков, которые «Нева» про-
водит на арене на Крестовском острове 
(там, где играет баскетбольный «Зенит»), народу собира-
ется немало. Конечно, без Торгованова с его харизмой и 
здесь не обошлось: фанаты олимпийского чемпиона-2000 
боготворят, а уж как он болельщиков уважает — всякому 
тренеру поучиться бы!

И кстати: если гандболисты питерские вслед за 
баскетболистами переберутся под теплое зенитов-
ское крылышко (а такая идея на Неве, знаю, всерьез 
обсуждается) — от этого выиграют решительно все: и 
команда получит возможность решать серьезные задачи 
не только в России, но и в Лиге чемпионов, и поддержки 
на трибунах будет еще больше, многие же готовы болеть 
за «стрелку» в любом виде спорта.

Ну а почему нет-то: примеры «Барселоны» или «Пари 
Сен-Жермен» показывают, что система, при которой 
футбольный клуб выступает как бы «крышей» для пред-
ставителей других игровых видов, идет на пользу всем. 
Что характерно — и самим футболистам тоже.

Впрочем, Торгованова любят и ценят не только бо-
лельщики, но и сами гандболисты сборной: об этом го-
ворили накануне матча против Черногории и наш вратарь 
Виктор Киреев, и капитан команды Тимур Дибиров.

«Дмитрий Николаевич доверяет мне, а я делаю все, 
чтобы его не подвести, — Киреев, которого еще несколько 
дней назад, кроме гандбольных фанатов, никто по боль-
шому счету не знал, после победной игры с венграми 
(27:26) был у репортеров нарасхват. — Он удивительно 
позитивный человек — умеет и пошутить вовремя, и 
коллектив сплотить, и напомнить, что мы представляем 
тут нашу страну, о чем я, признаюсь, всегда мечтал».

Кому-то покажется — банальные слова, но я не со-
глашусь: видели бы вы, как горели у Вити глаза, когда 
он говорил об этом, такое не изобразишь.

«Да, мы играем тут не за деньги, а за Россию», — 
напомнил Тимур Дибиров — с ним мы, разумеется, не 
могли не пообщаться «на фарт» в вечер перед битвой 
с представителями бывшей Югославии, прошедшей в 
среду (перед Венгрией поговорили же — и выиграли). 
Сейчас, когда пишу эти строки, еще не знаю, само со-
бой, как закончится матч с черногорцами, от которого 
зависят турнирные и олимпийские перспективы наших 
гандболистов, знаю одно: эти парни выложатся на поль-
ской площадке полностью.

И стыдно нам за них, как бывает со сборными по 
более гламурным видам, точно не будет.

В условиях 
финансового кризиса 
российские клубы 
стали меньше 
тратить

НАШ ФУТБОЛ 
БЕРЕТ НАТУРОЙ

 ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

 ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Александр Кокорин 
— лакомый кусок на 
трансферном рынке.

Юрий Жирков.

Эйден Макгиди.

Спецкор «МК»  
с болельщиками.

Дмитрий 
Торгованов.

ДлЯ ЧАЯ ВОДА  
ИЗ ЭлЕКТРОЧАйНИКА 
НЕ ПОДХОДИТ
Если хотите выпить чашечку аромат-
ного чая, лучше вскипятите воду не в 
электрическом, а в обычном чайнике 
на плите. Все дело в коротком периоде 
кипения воды в электрочайнике (в сред-
нем 12 секунд). За это время, утверж-
дают исследователи, из воды улету-
чивается не весь хлор. После в чашке 
могут происходить неожиданные про-
цессы при смешивании органических 
соединений чая или кофе с остаточным 
количеством производных хлора. 

Вопреки распространенным представле-
ниям о полном удалении хлорпроизводных в 
кипяченой воде, доведение ее до 100 градусов 
способно удалить только 20% хлора, считает 
руководитель нового исследования Том Бонд 
из Имперского колледжа Лондона. Это в том 
случае, когда речь идет о кипячении в электро-
чайнике, который выключается автоматически в 
среднем через 12 секунд после закипания воды. И 
когда мы завариваем чай недоочищенной водой, 
к этому «остаточному хлору» примешиваются 
органические соединения, придающие напит-
кам аромат. Результаты исследования говорят 
о том, что в результате их взаимодействия в 
готовом чае появляется большое количество 
побочных вредных хлорорганических веществ. 
Больше всего, как выяснилось, таких продуктов 
взаимодействия образуется в зеленом чае. Наи-
меньшее же количество хлорорганики образуется 
в растворимом кофе. 

Как прокомментировали в Московском 
медико-стоматологическом университе-
те, вода, подающаяся в квартиры москвичей 
через краны, абсолютно безопасна. Если вски-
пятить ее и заварить чай, особенно зеленый, 
от него будут польза и удовольствие. Если в 
кипяченой воде и остаются побочные про-
дукты дезинфекции хлором (то есть хлор-
производные хлорид и хлорат натрия), то их 
количество настолько несущественно, что 
вреда никакого принести не может. Вполне 
возможно, что исследователи из Импер-
ского колледжа Лондона брали за основу 
воду, подготовленную по-другому, в которой, 
в отличие от московской, остается больше 
хлорпроизводных. 

уЧЕНЫЕ сОЗДАлИ 
РОБО-сПЕРМАТОЗОИД
Новый способ борьбы с бесплодием 
придумали немецкие ученые из Ин-
ститута интеграционных нанонаук. Они 
изобрели спермоботы, которые, при-
крепляясь к сперматозоиду, доставля-
ют его «с ветерком» к ожидающей опло-
дотворения яйцеклетке.

Выглядит новинка как металлическая спираль 
(на самом деле она создана из смеси никеля и 
титана). Устройство помещается в специальный 
раствор, где находятся сперматозоиды, при-
крепляется к одному из них и толчкообразными 
движениями начинает продвигать половую клетку 
мужчины к яйцеклетке. Чтобы задать тандему 
путь, используется магнитное поле. После того 
как сперматозоид достигает цели, устройство от-
соединяется от него, позволяя проникнуть внутрь 
яйцеклетки. Впрочем, надо отметить, что на этом 
этапе пока возможны сбои, и «спираль» иногда за-
стревает на сперматозоиде, но ученые намерены 
в ближайшее время решить проблему. В целом 
отмечается, что результаты первых эксперимен-
тов, которые проводились в чашке Петри, были 
положительными. Изобретатели отмечают, что 
данный способ в первую очередь поможет обзаве-
стись ребенком паре, где у мужчины наблюдается 
сниженная подвижность сперматозоидов.

Комментарий руководителя Республи-
канского центра репродукции человека 
Михаила КОРЯКИНА: 
— Я ознакомился с данным изобретением и 
могу сказать, что это действительно  ноу-хау. 
Плюс к тому оно не имеет никаких аналогов. 
Предполагаю, что некоторые могут задать-
ся вопросом: не опасно ли магнитное поле 
для организма будущей матери? Отвечу: нет, 
не опасно. Во-первых, для доказательства 
безопасности были проведены специальные 
исследования. А во-вторых, мы ведь и сами 
живем под действием магнитного поля и не 
страдаем от этого. Отмечу, что устройство, 
после того как оно доставит сперматозоид в 
яйцеклетку, извлекать не нужно — оно покинет 
организм самостоятельно. 

КОФЕ уМЕНЬШАЕТ 
ГРуДЬ?
К неутешительным для любительниц 
кофе выводам пришли шведские уче-
ные. Они провели эксперимент и выяс-
нили, что бодрящий напиток способен 
уменьшить размеры главного женского 
богатства — груди.

Три чашки кофе — это количество исследова-
тели из Университета Лунда в Швеции определили 
опасным для размера бюста. Такой вывод ученые 
сделали, когда провели многолетний эксперимент 
с участием 300 женщин. Дамы из первой группы 
были любительницами кофе и регулярно употре-
бляли его в среднем по нескольку чашек в день. По 
окончании исследования выяснилось, что грудь 
участниц уменьшилась в размерах примерно на 
17%. При этом бюст женщин второй группы, которые 
были равнодушны к кофеину, остался в прежнем 
состоянии. Ученые объясняют пагубное действие 
популярного напитка тем, что входящие в его со-
став вещества способны влиять на уровень женских 
гормонов — эстрогенов и вполне могут изменить 
метаболизм женщин. Впрочем, шведы советуют 
женщинам-кофеманкам не спешить расстраиваться 
и напоминают, что чем меньше размер бюста — тем 
меньше вероятность заболеть раком груди. Да и к 
тому же, отмечают ученые, сам кофе тоже способ-
ствует защите от страшного заболевания.

Комментарий гинеколога-эндокринолога 
Валентины МАКУХИНОЙ:
— Очень сомнительное «открытие», на мой 
взгляд. Я, конечно, допускаю, что неумеренное 
потребление кофе может нести негативные по-
следствия для гормонального фона женщины. 
Но уж точно не три чашки напитка. Да и к тому 
же в отчете об исследовании не сказано, в какие 
дни менструального цикла были проведены за-
меры объема бюста, а это очень важно: размер 
может незначительно колебаться из-за измене-
ния уровня гормонов. Сам кофе, кстати, может 
подавлять аппетит, поэтому не исключено, что 
женщины просто сбавили в весе. А ведь жировая 
ткань при похудении уменьшается и в груди. 

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА,
Ирина БЛИННИК.

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+
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